
ПРОЕКТ Крепкому алкоголю 
пропишут единую 
минимальную цену

Минфин и водка

Тарас Фомченков

МИНФИН подготовил проект приказа, который исклю-
чает возможность для магазинов продавать водку крепо-
стью чуть менее 40 градусов по цене, ниже минималь-
ной, установленной для традиционной 40-градусной 
водки. 

Проект приказа призван исключить имеющиеся сей-
час разночтения при  применении установленной госу-
дарством минимальной цены на водку.  Она введена, что-
бы можно было эффективнее бороться с продажей неле-
гальной водки, которая раньше всегда торговалась по бо-
лее низким ценам, чем легальный товар. Однако «низ-
коградусная» уходила из-под этих ограничений из-за не-
четкости законодательных формулировок. Минфин ре-
шил прикрыть эту лазейку.

И внес изменения в один из своих приказов. Они-то и 
предусматривают «унификацию минимальной цены 
водки крепостью от 37 до 40 процентов включительно», 
— говорится в пояснительной записке к документу, раз-
мещенному на официальном портале проектов норма-
тивно-правовых актов. 

В результате водку крепостью от 37 до 39 градусов 
производители и магазины будут обязаны продавать по 
установленной законом минимальной цене. Сегодня, на-
помним, она составляет для производителей — 173 ру-
бля, для оптового звена — 178 рублей, для роз-
ницы — 205 рублей за бутылку 0,5 литра. И по-
вышать ее минфин пока не собирается.

КОНТРОЛЬ Минсельхоз 
требует резко повысить 
налоговую ставку для 
неиспользуемых земель 

Прибавление 
гектарами

Сергей Куликов

КАК МИНИМУМ десять миллионов гектаров неи-
спользуемых земель можно вернуть в оборот, много-
кратно повысив налоговые ставки для нерадивых соб-
ственников и облегчив ее изъятие. Минсельхоз готовит 
сразу три законопроекта по этому вопросу, однако эк-
сперты считают, что проблему необходимо решать бо-
лее радикально.  

С нынешних 0,3 процента ставку налога для пустую-
щих земель сельскохозяйственного назначения необ-
ходимо увеличить до 10 процентов от кадастровой сто-
имости. Повышение значительное, если учесть, что 
еще в январе речь шла всего о 1,5 процента. Но необхо-
димое. Как уточнил глава Минсельхоза России Алек-
сандр Ткачев, «это должно стимулировать недобросо-
вестных собственников или продавать такие земли, 
или вводить их в оборот». Министр уверен, что «без 
этого невозможно нарастить объемы производства и 
повысить урожайность в стране». В итоге, по его мне-
нию, абсолютно реально вернуть в оборот до десяти 
миллионов гектаров ныне заброшенных земель. Хотя 
на самом деле речь идет о куда более серьез-
ных площадях, которые простаивают, не при-
нося урожаев. 
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Власть Дмитрий Медведев отчитался о работе кабинета министров 
за последние шесть лет

Правила правительства

Наталия Ячменникова 

Когда россияне высадятся на 
Луну? Судьба МКС: «частни-
ки» получат прописку на ор-

бите? Какие новые холдинги могут 
появиться в космической отрасли? 
Об этом и многом другом корре-
спондент «РГ» беседует с генераль-
ным директором государственной 
корпорации «Рос космос» Игорем 
Комаровым.

Президент страны озвучил планы 
России о полетах на Луну и Марс. В 
какой стадии эти проекты? На-
сколько готова техника и понятно, 
куда летим, где садимся? 
ИГОРЬ КОМАРОВ: Основа российской 
лунной программы — это запуск в 
2019—2025 годах трех автоматиче-
ских станций. Первая, Луна-25 (Лу-

на-Глоб), продолжает прерванную 
на целых 43 года отечественную 
программу исследований нашего 
естественного спутника. Здесь — от-
работка технологии посадки, иссле-
дование лунной поверхности в рай-
оне Южного полюса. Вторая — Луна-
26 (Луна-Ресурс) — орбитальный ап-
парат для дистанционного изучения 

Луны и обеспечения связи с поса-
дочным аппаратом. Третья — Луна-
27 (Луна-Ресурс 1) — посадочный 
зонд для проведения контактных ис-
следований и отработки технологий 
создания на Луне постоянно дейст-
вующей базы, изучения реголита и 
экзосферы. Запуск четвертого аппа-
рата — Луна-28 (Луна-Грунт) — состо-

ится после 2025 года. Его задача — 
доставка на Землю образцов лунно-
го грунта с глубины двух метров в 
естественном состоянии — впервые 
в истории изучения спутника Зем-
ли. Немного нас затормозила внеш-
няя ситуация с поставками ино-
странными партнерами части при-
боров по Луне-25, но мы делаем все, 
чтобы уложиться в сроки. Вообще, с 
оптимизмом смотрим на организа-
цию совместных лунных миссий, 
это важное и перспективное направ-
ление. Лунная программа — это и со-
здание в рамках международной ко-
операции к 2026 году орбитальной 
лунной станции (DSG), а в перспек-
тиве после 2030 года будет уже лун-
ная база. В этом же направлении мы 
серьезно работаем с китай-
скими коллегами, есть 
много планов.

Владимир Кузьмин, 
Татьяна Замахина

Ш
есть лет работы 
своего кабинета 
министров Дмит-
рий Мед ведев 
считает  тяже-

лым, ответственным, наполнен-
ным стресс-тестами, но достойно 
пройденным периодом жизни 
страны. А результаты выборов в 
Госдуму в 2016 году и президента 
в 2018-м говорят, что граждане 
поддерживают этот курс на разви-
тие.

Самое долго работающее пра-
вительство России под руководст-
вом Дмитрия Медведева отчита-
лось перед депутатами Госдумы о 
результатах своей деятельности. 
Уже 7 мая после инаугурации 
вновь избранного и действующего 
президента Владимира Путина 
оно, как это и предписано зако-
ном, сложит свои полномочия. По-
этому премьер решил слегка отой-
ти от принятых традиций, когда 

отчет депутатам представлялся 
лишь за предыдущий год, и подве-
сти итоги всего завершающегося 
шестилетнего политического ци-
кла, в котором работал кабинет 
министров.

Выжили и развиваемся
За шесть лет страна избавилась 

от иллюзий. «Иллюзий о наших 
партнерах», — пояснил Медведев. 
В России полагали, что сотрудни-
чество всегда выгоднее, чем кон-
фронтация. «Вопреки здравому 
смыслу и в Америке, и в Европе на-
шей стране начали упорно навя-
зывать роль врага и стараются вы-

давить нас из мировой политики, 
мировых экономических отноше-
ний», — сказал премьер.

Последние санкционные реше-
ния администрации США в отно-
шении нашей страны — это попыт-
ка бороться с Россией путем недо-
бросовестной конкуренции, уве-
рен председатель правительства. 
«Нет сомнения, что мы с этим дав-
лением справимся. Мы уже научи-
лись это делать. И обратим в ко-
нечном счете все эти действия на 
пользу нашей собственной эконо-
мике, нашему собственному эко-
номическому развитию, — подчер-
кнул он, — но не забудем тех, кто 

продолжает антироссийскую по-
литику, кто вредит нашей стране».

Ответные меры должны быть 
хорошо просчитанными, сказал 
Дмитрий Медведев, когда уже от-
вечал на депутатские вопросы.  
«Они не должны наносить ущерба 
нам самим, должны быть адекват-
ными, но тем не менее я не исклю-
чаю, что по известным направле-
ниям мы должны будем взвесить 
все аспекты нашего сотрудничест-
ва с США», — заметил он. Это мо-
гут быть меры по части вложения 
российских денег в американские 
ценные бумаги, товаров, постав-
ляемых американским бизнесом в 
Россию или производимых на на-
шей территории. Принимать ре-
шение будет президент.

В результате этот этап жизни 
страны стал годами испытаний на 
прочность российской экономи-
ки, которая раньше никогда не по-
лучала такое количество ударов 
одновременно. От таких шоков, 
считает премьер, нет иммунитета 
даже у самой здоровой экономики. 

«Но мы не просто выжили. Мы на-
чали развиваться, как бы нам ни 
пытались помешать извне», — кон-
статировал Дмитрий Медведев.

Шесть лет открытия самих 
себя и новых возможностей. 
Шесть лет покорения новых вер-
шин. Шесть лет большой стройки. 
Шесть лет, в которые была восста-
новлена справедливость, напом-
нил докладчик, Крым и Севасто-
поль вернулись в состав России.

— За шесть лет мы прошли путь, 
на который другие страны трати-
ли десятилетия   . Десятилетия, ког-
да на них никто не давил, никто не 
пытался с помощью санкций и ог-
раничений целенаправленно за-
медлить их развитие. Это было не-
просто, но мы справились. Никог-
да в этом не сомнева-
лись, — сказал премьер-
министр.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Генеральный директор «Роскосмоса» Игорь Комаров: 
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Глава правительства считает про-
шедшую «шестилетку» тяжелым, 
ответственным, наполненным 
стресс-тестами, но достойно прой-
денным периодом жизни страны.

Информация 
о нарушениях судей 
и их родственников 
будет браться под 
особый контроль
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 Основа российской лунной про-
граммы — это последовательный 
запуск в 2019 — 2025 годах 
трех автоматических станций
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Австралийский доллар  49,6293
Азербайджанский манат  37,6839
Армянский драм**  13,2224
Белорусский рубль  31,0005
Болгарский лев  40,4998
Бразильский реал  18,7922

Венгерский форинт**  25,4257
Вон Республики Корея***  59,9444
Гонконгский доллар*  81,6105
Датская крона  10,6377
Доллар США  64,0626
Евро  79,2839

Индийская рупия**  98,2103
Казахстанский тенге**  19,3458
Канадский доллар  50,8030
Киргизский сом**  92,8107
Китайский юань  10,1915
Молдавский лей*  39,1341

Новый туркменский манат  18,3298
Норвежская крона*  82,2496
Польский злотый  18,8998
Румынский лей  17,0022
СДР  93,1227
Сингапурский доллар  48,9214

Таджикский сомони*  72,4076
Турецкая лира  15,4984
Узбекский сум****  79,1390
Украинская гривна*  24,7179
Фунт стерлингов  91,0714
Чешская крона*  31,3066

Шведская крона*  77,1040
Швейцарский франк  66,8154
Южноафриканский рэнд*  53,1931
Японская иена**  59,9220

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.04.18

Почему 
белорусы 
поступают 
в вузы 
России? 
/ стр. 1, 2
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Акцент

 За шесть лет мы прошли путь, 
на который другие страны 
тратили десятилетия 

Фильмы о трудовом 
человеке и обычной, 
не придуманной 
жизни стали 
редкостью

КИНО
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США стягивают силы США стягивают силы 
на Ближний Восток
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Прибавление 
гектарами

К другим мерам относится упрощение проце-
дуры изъятия таких земель и облегчение по-
рядка признания на них права муниципальной 

собственности. В конце концов, на местах могут быстрее 
разобраться, насколько эффективно используется зем-
ля. Сейчас заброшенными считаются участки, треть пло-
щади которых заросло сорняками. 

«Простыми манипуляциями с налоговыми ставками 
проблему не решить, — считает главный научный со-
трудник Центра агропродовольственной политики Ин-
ститута прикладных экономических исследований 
(ИПЭИ) РАНХиГС Василий Узун. — В России необходи-
мо создать федеральный орган со всеми необходимыми 
полномочиями по контролю и распоряжению неи-
спользуемыми землями». Ситуация, по словам экспер-
та, печальна — в Росреестре есть данные о 120 миллио-
нах гектаров сельскохозяйственных земель, но, по дан-
ным недавней сельхозпереписи, собственников наcчи-
тали только на 80 миллионов. Таким образом, в стране 
не используется примерно 40 миллионов гектаров, ко-
торые могли бы давать урожай и приносить пользу. 
«Да, создание нового органа — вещь затратная и не бы-
страя, но это единственный пока выход, — считает ана-
литик. — Государство должно показать, какие земли не 
имеют нормального хозяина, и передать их тем, кто го-
тов работать». 

«Сомневаюсь, что повышение ставки налога будет 
эффективной мерой, — согласен директор аналитиче-
ского центра компании «СовЭкон» Андрей Сизов. — Бо-
лее того, есть опасение, что ее многократное повышение 
приведет к тому, что дополнительную нагрузку в конце 
концов получат и добропорядочные пользователи». 

СОВФЕД Сенаторы будут 
мониторить закон о сборе 
валежника 

Что упало — 
не пропало 

Галина Мисливская

ЗАКОН об отнесении валежника к категории недреве-
сных лесных ресурсов одобрен вчера Советом Федерации 
и отправляется на подпись президенту. Но что это такое, 
ни в одном нормативно-правовом акте не объясняется. 
Проблемой расшифровки термина займется Рослесхоз. 
Это один из законов, утвержденных вчера сенаторами. 

Одобренные вчера поправки в Лесной кодекс позво-
лят гражданам собирать валежник для хозяйственных 
целей. «С этой целью Федеральный закон относит валеж-
ник к недревесным лесным ресурсам. В результате дан-
ного изменения граждане смогут бесплатно осуществ-
лять его заготовку и сбор для собственных нужд, что бу-
дет также способствовать усилению пожарной и сани-
тарной безопасности лесов», — отметила сенатор Людми-
ла Талабаева, пред-
ставляя документ на 
пленарном заседа-
нии. Вместе с тем се-
наторы обратили 
внимание на то, что 
эффективность вы-
полнения этого за-
кона будет зависеть 
от нормативных ак-
тов, тем более что в 
самом документе по-
нятие «валежник» 
не раскрывается. Ко-
митет СФ по аграр-
но-продовольственной политике намерен принять учас-
тие в подготовке подзаконных актов. А после вступления 
закона в силу — с 1 января 2019 года — анализировать 
правоприменительную практику. До конца следующего 
года комитету поручено проинформировать палату об 
итогах мониторинга. При этом Россельхозу нужно в 
трехмесячный срок принять подзаконный акт, в котором 
установить термин «валежник». Первый вице-спикер 
Совфеда Николай Федоров призвал Рослесхоз не затяги-
вать с этой работой. «Надо форсировать. Чтобы до завер-
шения весенней сессии (до 24 июля. — Прим. «РГ») у нас 
была полная ясность по поводу определения и критериев 
валежника», — сказал он. «Закон долгожданный. Очевид-
но, очень нужный. Он очень желанный людьми, особенно 
в провинции», — добавил сенатор. 

Также вчера СФ одобрил закон о введении невозврат-
ных тарифов на железнодорожные билеты. По мнению 
его разработчиков, документ внесен правительством — 
это позволит перевозчикам предложить пассажирам бо-
лее дешевые билеты на поезд. В конце заседания сенато-
ры приняли постановление о создании Совета по разви-
тию цифровой экономики. Он займется изучением со-
стояния и тенденций развития цифровой экономики, 
анализом законодательной базы, выработкой рекомен-
даций по совершенствованию нормативно-правовой 
базы в области развития цифровой экономики. Возгла-
вил новую структуру зампред СФ Андрей Турчак.

БЕЗОПАСНОСТЬ Генштаб: Химической атаки в Думе не было

В пробах хлора не нашли
Юрий Гаврилов

Вчера российский Генераль-
ный штаб еще раз подтвер-
дил, что у международной 

коалиции во главе с США нет ни-
каких причин «наказывать» си-
рийские власти за якобы прове-
денную ими химическую атаку в 
пригороде Дамаска.

На брифинге в Минобороны 
России первый замначальника 
Главного оперативного управле-
ния Генштаба Виктор Познихир 
рассказал, что бандформирова-
ния, действовавшие в Восточной 
Гуте, неоднократно пытались 
организовать провокации с яко-
бы применением отравляющих 
веществ. Это было нужно для об-
винения сирийских правитель-
ственных войск в применении 
химоружия. К примеру, 3 марта 
в одном из подземных тоннелей 
городка Хазрама обнаружили 
мастерскую, где боевики снаря-
жали боеприпасы кустарного 
производства отравляющими 
веществами. Тем не менее с на-
чала гуманитарной операции в 
Восточной Гуте террористам так 
и не удалось организовать ни од-
ной так называемой «химиче-
ской атаки» против мирного на-
селения. Поэтому 7 апреля они 
предприняли, вероятно, послед-
нюю попытку сфабриковать 
лжесвидетельства о якобы при-
менения сирийскими властями 
отравляющих веществ в Восточ-
ной Гуте. Познихир отметил, что 
действующие исключительно в 
рядах террористов одиозные 
«Белые каски» в очередной раз 
имитировали перед видеокаме-
рами постановочную «химиче-
скую атаку» на мирных жителей 
города Думы. 

— Хочу подчеркнуть, что 9 
апреля, спустя сутки после яко-

бы имевшей место химатаки в 
Думе, российские военные спе-
циалисты в области радиацион-
ной, химической и биологиче-
ской защиты, а также военные 
медики прибыли непосредствен-
но на место проведения предпо-
лагаемого инцидента, — напом-
нил представитель Генштаба. 

Специалистами РХБ-защиты 
взяты пробы грунта, собраны 
осколки с так называемого ме-
ста якобы «применения» хим-
оружия. Проведена их эксперти-
за, которая показала отсутствие 
нервно-паралитических и хлор-
содержащих отравляющих ве-
ществ. В результате обследова-
ния территории, посещения ме-
дицинского учреждения, пока-
занного на съемках «Белых ка-
сок», опроса медперсонала и 
больных не было выявлено ни 
фактов применения отравляю-
щих веществ, ни пострадавших 
среди жителей города. Более 
того, врачи, представители мест-
ного населения, а также сами бо-
евики, покидающие Думу, даже 

не знают о существовании ка-
ких-либо пострадавших в ре-
зультате применения химору-
жия. Познихир рассказал, что 
военврачи нашего миротворче-
ского Центра при посещении 
единственной в Думе больницы 
и обследовании находящихся 
там пациентов установили: ни-
какие пострадавшие с симпто-
мами поражения отравляющи-
ми веществами типа зарин и 
хлор туда не поступали и не об-
ращались. Также не было обна-
ружено тел якобы погибших от 
воздействия отравляющих ве-
ществ. А медперсонал и местные 
жители информацией о возмож-
ных местах их захоронения не 
обладают.

В этой связи, по словам гене-
рала, вызывают крайнюю озабо-
ченность прозвучавшие в среду 
заявления в Женеве представи-
теля Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ) австра-
лийца Питера Саламы о якобы 
500 пострадавших от токсичных 
веществ в Думе. «За прошедшие 

несколько часов мы связались с 
представителями сирийского 
Красного полумесяца и местно-
го офиса координатора ООН в 
Сирии, активно на месте участ-
вующих в проведении гумани-
тарной операции в Восточной 
Гуте с целью установления ме-
стоположения этих пострадав-
ших, — сообщил Познихир. — Ни-
какими данными, озвученными 
представителем Всемирной ор-
ганизацией здравоохранения, 
никто из них не обладает. Если 
представители Всемирной орга-
низации здравоохранения дей-
ствительно хотят разобраться в 
этой ситуации, мы приглашаем 
их в Восточную Гуту и готовы 
обеспечить безопасность и все 
условия для работы. 

Представитель российского 
Генштаба также напомнил, что в 
2015 году представители ВОЗ в 
ходе гуманитарной операции в 
Алеппо неоднократно заявляли 

о якобы катастрофической ситу-
ации и отсутствии лекарств в 
подконтрольных боевикам рай-
онах города. Однако после осво-
бождения Алеппо обнаружились 
переполненные склады террори-
стов с импортными лекарствами 
и медицинским оборудованием, 
в том числе поставляемым в Си-
рию по линии ВОЗ. «Несмотря 
на многочисленные обращения 
России, руководство этой орга-
низации так и не предоставило 
никакой информации или объя-
снений по этому вопросу, — от-
метил генерал. — Поэтому подоб-
ные безответственные заявле-
ния представителя Всемирной 
организации здравоохранения с 
высокой трибуны не только дис-
кредитируют организацию, но и 
способствуют новому витку 
эскалации обстановки и трудно-
предсказуемым последствиям, в 
первую очередь для мирного на-
селения Сирии».

В отличии от ВОЗ, 10 апреля 
Организацией по запрещению 
химического оружия было при-
нято официальное решение о на-
правлении специальной миссии 
в город Дума для проведения 
объективного расследования. 
Со своей стороны, представи-
тель российского Генштаба под-
твердил готовность обеспечить 
полную безопасность работы 
специалистов ОЗХО в городе 
Дума и создать все условия для 
их инспекторской деятельности.

Виктор Познихир также со-
общил, что наши военные знают 
о том, что авианосная группа 
США во главе с авианосцем «Гар-
ри Трумен» и эскортом кора-
блей выдвинулась в Персидский 
залив. 

Продолжение темы читайте 
на с. 8. 
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Эсминец США «Портер» в прошлом 
году атаковал «Томагавками» 
сирийский аэродром Шайрат. 

Узнайте больше: Как зарегистрировать дом 
по «дачной амнистии» 
rg.ru/art/1514885

Подробности читайте в газете «РГ-Неделя» 
от 12 апреля 2018 года и на сайте 
rg.ru/art/1530954

Поправки в Лесной 
кодекс позволят 
гражданам 
собирать валежник 
для хозяйственных 
целей

Правительство внесло изменения в Правила признания лица 
инвалидом. В частности, уточнен перечень заболеваний, 
дефектов, нарушений функций органов и систем организма, 
при которых дети получают инвалидность на один год, два 
года, пять лет и до достижения возраста 14 или 18 лет. 

ДОКУМЕНТ

R
E

U
T

E
R

S

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

ПАМЯТЬ

Законодатели 
России 
и Израиля 
обсудили 
фильм 
«Собибор»
ЭТО НЕЛЬЗЯ 
ЗАБЫТЬ

Галина Мисливская

РОССИЙСКИЕ сенаторы и 
члены кнессета Израиля вчера 
провели телемост, в ходе кото-
рого обсудили художественный 
фильм «Собибор». Предпре-
мьерный показ картины про-
шел параллельно в двух парла-
ментах.

«Собибор» повествует об 
истории единственного успеш-
ного восстания в нацистском 
лагере смерти, которое прои-
зошло 14 октября 1943 года и 
было организовано лейтенан-
том Красной армии Александ-
ром Печерским. Фильм снят на-
родным артистом России Конс-
тантином Хабенским, он же ис-
полнил главную роль. Мировая 
премьера фильма состоится в 
конце апреля. Его увидят зрите-
ли России, Польши, Словакии, 
Израиля и других стран.

«Я не смогла посмотреть 
весь фильм сразу, смотрела в 
три приема, потому что кровь в 
жилах стынет от того ужаса, от 
злодеяний нацистов», — призна-
лась в ходе телемоста спикер 
Совфеда Валентина Матвиенко. 
«Впечатления тяжелые, созда-
тели этого фильма не очень по-
щадили нас, своих зрителей. Но, 
с другой стороны, это события 
страшные, которые невозмож-
но приукрасить», — отметил 
председатель кнессета Юлий 
Эдельштейн. «Это вещи, кото-
рые должны быть тяжелыми, 
которые нельзя забывать», — до-
бавил он.

Старшее поколение, которое 
имело возможность общаться с 
участниками войны, узниками 
концлагерей, получило «при-
вивку» от нацизма, идеологии 
ненависти и превосходства од-
ной нации над другой, считает 
Матвиенко. Однако сейчас, ког-
да события Второй мировой 
отодвигаются во времени все 
дальше и дальше, необходимо 
позаботиться о молодежи, кото-
рая сталкивается с проявления-
ми неонацизма, героизации па-
лачей, с оправданием их пре-
ступлений.

«Мы должны использовать 
любые форматы, любые воз-
можности, чтобы пресекать по-
добные факты, — уверена глава 
Совфеда. — Если мы сотрем 
истинную правду о Второй ми-
ровой войне, то это серьезная 
угроза того, что это может по-
вториться».

Главы двух парламентов до-
говорились дать поручение 
группам дружбы разработать 
план долгосрочных действий 
по сохранению памяти о Вто-
рой мировой войне и недопу-
щению переписывания ее исто-
рии. Валентина Матвиенко 
предложила создать комиссию 
по мониторингу фактов фаль-
сификации истории, причем не 
только российско-израиль-
скую, но и с участием парла-
ментариев других государств, 
разделяющих эти ценности. 
«Надо совместно действовать, 
выступать с заявлениями, про-
тивостоять тому, что происхо-
дит, включать в это институты 
гражданского общества», — зая-
вила сенатор. Юлий Эдель-
штейн поддержал это предло-
жение.

Посол Израиля в России Гар-
ри Корен заявил, что в Иеруса-
лиме будут рады видеть россий-
ских учителей истории, к их 
услугам образовательный 
центр в мемориальном ком-
плексе Яд Вашем.

Как отметил председатель 
Комитета Совета Федерации по 
международным делам Конс-
тантин Косачев, в ходе каждого 
совместного заседания комите-
тов парламентов России и Из-
раиля обязательным отдель-
ным вопросом в повестке дня 
стоит тема истории и общей от-
ветственности за происходя-
щее в мире. «В летопись исто-
рии обязательно должны быть 
вписаны имена всех, кто про-
шел войну», — заметил он.

Если мы сотрем 
истинную правду 
о Второй мировой 
войне, то это 
серьезная угроза 
того, что это может 
повториться

Кремль Владимир Путин принял верительные грамоты 
у послов 17 государств

Миссия будущего 

Кира Латухина

В
чера в Александров-
ском зале Большого 
кремлевского дворца 
президент принял ве-
рительные грамоты у 

послов 17 государств. Уже по сло-
жившейся традиции эта процеду-
ра сопровождалась важными 
внешнеполитическими заявле-
ниями главы государства. 

«Сегодня роль дипломатии и 
дипломатов приобретает особое 
значение. Действительно, поло-
жение дел в мире не может не вы-
зывать беспокойства. Обстанов-
ка в мире становится все более 
хаотичной, — констатировал Вла-
димир Путин. — Тем не менее мы 
все-таки надеемся, что здравый 
смысл, в конце концов, возобла-
дает и международные отноше-
ния войдут в конструктивное ру-
сло, вся мировая система станет 
более стабильной и прогнозируе-
мой».

«У дипломатии — широкое 
поле деятельности. Ориентир — 
выработка оптимальных, опира-
ющихся на баланс разных инте-
ресов решений, — продолжил гла-

ва государства. — Дипломаты 
призваны способствовать колле-
гиальному поиску ответов на 
масштабные вызовы и угрозы — 
такие, как терроризм, незакон-
ный оборот наркотиков, органи-
зованная преступность, распро-
странение оружия массового 
уничтожения и изменение кли-
мата».

«Россия будет и впредь высту-
пать за укрепление глобальной и 
региональной безопасности и 
стабильности и далее неукосни-
тельно в полной мере соблюдать 
свои международные обязатель-
ства, выстраивать взаимодейст-
вие с партнерами на конструк-
тивной, уважительной основе, 

руководствуясь международно-
правовыми нормами и Уставом 
ООН», — заверил Путин. «Будем 
продвигать мировую положи-
тельную, устремленную в буду-
щее повестку дня, работать в це-
лях обеспечения устойчивого 
развития, благополучия и про-
цветания человечества», — под-
черкнул он.

Президент отдельно выска-
зался о сотрудничестве с ка-
ждым из государств, послы кото-
рых пришли в Кремль. «Италия 
— один из наших ключевых пар-
тнеров на европейском конти-
ненте», — заверил он. Итальян-
ский бизнес заинтересован в на-
ращивании торгово-экономиче-

ских связей. Россия готова к ак-
тивизации взаимодействия с 
Италией по международным во-
просам, в том числе с учетом ее 
председательства в ОБСЕ в этом 
году.

«В России высоко оценивают 
политику постоянного нейтрали-
тета Австрии, ее сбалансирован-
ную позицию по актуальным во-
просам европейской и мировой 
повестки, — сказал глава государ-
ства. — В июне исполняется 50 лет 
с начала поставок в Австрию при-
родного газа из нашей страны. 
Тогда был дан старт не подвер-
женному политической конъюн-
ктуре масштабному энергетиче-
скому проекту. Его реализация 
обеспечивала и обеспечивает 
надежный экспорт российского 
газа европейским государствам, 
гарантирует их энергобезопа-
сность». А вот положение дел в 
российско-черногорских отно-
шениях «явно не соответствует 
многовековым традициям брат-
ской дружбы и духовной общно-
сти наших народов», — заметил 
Путин. Россия выступает за раз-
витие связей на взаимовыгодной 
основе.

«Укрепляется стратегическое 
партнерство с Египтом», — кон-
статировал президент. «Возоб-
новляется и регулярное авиасо-
общение между столицами на-
ших стран. Работа по восстанов-
лению других маршрутов будет 
продолжена», — сообщил он. Уве-
ренно развивается взаимовыгод-
ная кооперация с Саудовской 
Аравией, продвигаются совмест-
ные торгово-экономические про-
екты, координируются шаги на 
мировом рынке углеводородов. 
Подчеркнул Путин и дружест-
венные отношения с Кореей: в 
прошлом году более чем на 27 
процентов вырос товарооборот. 
Корейские инвесторы участвуют 
в программах по ускоренному 
развитию Дальнего Востока. 
«Куба — давний надежный союз-
ник России», — также заявил Пу-
тин. Остров Свободы проводит 
курс на социально-экономиче-
ское обновление, и это открыва-
ет новые возможности для укре-
пления сотрудничества с Мо-
сквой. 

Акцент

 Дипломаты призваны способ-
ствовать коллегиальному 
поиску ответов на масштаб-
ные вызовы и угрозы

Новый посол Республики Гамбия 
Джайнаба Ба вручает верительную 
грамоту президенту России. 
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Правила правительства
По словам председате-
ля правительства, ито-
ги выборов в Государст-

венную Думу в 2016 году и пре-
зидента в 2018-м показали, что 
граждане страны поддерживают 
курс на развитие, с которым 
страна вступает в новый этап, 
курс, который правительство по-
следовательно реализовывало 
все шесть лет.

Поэтому, признал Медведев 
уже в конце своего выступления, 
отчет правительства надо рас-
сматривать не только как доклад 
о проделанной работе, но и о бу-
дущем. «Новый состав прави-
тельства продолжит те масштаб-
ные проекты, которые мы вместе 
с вами осуществляли эти шесть 
лет», — не сомневается он. Вспом-
нили писателя Константина Си-
монова, который говорил, что в 
нашей стране живет упрямый на-
род и если однажды ему в голову 
пришла хорошая идея, то рано 
или поздно он осуществит ее с по-
истине русским размахом. «Мы 
так и будем действовать», — под-
твердил премьер-министр.

О жизни, зарплатах и жилье 
Из всех индикаторов, кото-

рыми можно описать развитие 
страны, показательным пре-
мьер-министр считает продол-
жительность жизни.  Она за 
шесть лет выросла на два с поло-
виной года — до рекордных сред-
них 73 лет. Это стало возмож-
ным в том числе благодаря вло-
жениям в медицину, в результа-
те чего снизились показатели 
смертности. Общая — на 6,8 про-
цента, а, например, младенче-
ская — на 35. Вклад в последний 
показатель внесли построенные 
49 перинатальных центров. Те-
перь правительство подготови-
ло программу по детским поли-
клиникам и детским поликлини-
ческим отделениям в больницах, 
на что регионам в ближайшие 
три года из федерального бюд-
жета выделяет по 10 миллиардов 
рублей в год.

Значительные усилия были 
предприняты для демографиче-
ского подъема. Итог — свыше 
11,3 миллиона рожденных де-
тей, что на 2,6 миллиона больше, 
чем в предшествующую шести-
летку, рост численности населе-
ния на 3,8 миллиона человек. 

К сожалению, сейчас страна 
вошла в естественный этап де-
мографического спада, и по ини-
циативе президента был принят 
новый демографический пакет 
мер. «Продлена программа ма-
теринского капитала — до конца 
2021 года, предусмотрены до-
полнительные возможности его 
использования, — перечислил 
председатель правительства. — 
Тем, у кого родился второй или 
третий ребенок, мы субсидиру-
ем ставку по ипотеке сверх 6 
процентов. Малообеспеченные 
семьи теперь также получили 
право на ежемесячные выплаты 
на первого ребенка, как родного, 
так и усыновленного». 

В жизни любого человека, а 
тем более семьи, двумя ключе-
выми вопросами являются дохо-
ды и жилье. «Мы хорошо пони-
маем, что бедность остается 
острейшей проблемой. То, что 
удалось сделать за эти три года, 
к сожалению, недостаточно, что-
бы ее победить», — признал 
Дмитрий Медведев, пообещав 
дальнейшие меры.

С 1 мая минимальный размер 
оплаты труда достигнет размера 
прожиточного минимума  — 
11 163 рубля. Это отразится на 
доходах более 3 миллионов чело-
век. При этом правительство 
учло возможные трудности ряда 
регионов в связи с повышением 
зарплат. «Мы им поддержку обя-
зательно окажем, — успокоил он 
переживавших депутатов. — Уже 
сейчас мы выделили им на эти 
цели из Резервного фонда прави-
тельства 36 миллиардов ру-
блей».

Доходами работников бюд-
жетной сферы правительство 
планомерно занималось в тече-

ние всех шести лет, выполняя 
указы президента от мая 2012 
года. За этот период требовалось 
довести зарплаты отдельных ка-
тегорий до среднего по экономи-
ке регионов уровня. «Зарплаты 
учителей, медицинских работ-
ников, преподавателей вузов и 
работников культуры, педагоги-
ческих работников детских са-
дов и социальных работников 
вышли на заданные в майских 
указах показатели», — отчитался 
вчера премьер.

Кризисные явления не позво-
лили в полной мере выполнить 
задачи по развитию жилищного 
строительства. Но в то же время 
в 2015 году отрасль показала пи-
ковые 85 миллионов построен-
ных квадратных метров. Потом 
наметилось снижение, и прош-
лый год завершили с показате-
лем 78,6 миллиона. Благодаря 
увеличению объемов строитель-
ства цены на жилье с 2012 года 
снизились на 23 процента в ре-
альном выражении.

Стимулировала жилищное 
строительство ипотека, ставка 
по которой стала ниже 10 про-
центов. В прошлом году более 1 
миллиона семей взяли около 2 
триллионов рублей на приобре-
тение жилья. «Сейчас примерно 
каждая третья семья может по-
зволить себе взять ипотечный 
кредит. Выдача новых кредитов 
за январь-февраль почти удвои-
лась», — рассказал Медведев.

В ближайшие месяцы прави-
тельство обещает завершить 
программу по расселению ава-
рийного жилья, признанного та-
ким до 1 января 2012 года. В 71 
регионе России аварийный жи-
лой фонд расселен полностью, 
еще 12 заканчивают эту работу. 
По состоянию на 1 марта в но-
вые квартиры переехали 678 ты-
сяч человек, расселено 10,5 мил-
лиона квадратных метров ава-
рийного жилья. Это сравнимо со 
строительством с нуля города 
размером с Ижевск или Барнаул, 
заметил глава кабмина. 

— Для системного решения 
проблемы мы сейчас создаем 
постоянный механизм расселе-
ния аварийного жилья, — сооб-
щил он.

Для любой семьи не менее 
принципиальное значение име-
ет образование детей. С 2012 
года в стране открыли более 5,7 
тысячи новых детских садов. 
«Практически ликвидировали 
очереди в детские дошкольные 
учреждения для детей в возрасте 
от трех до семи лет», — напомнил 
премьер. Это потребовало 130 
м и л л и а р д о в  б ю д ж е т н ы х 
средств. Теперь решается задача 
с яслями. «Мы делаем все, чтобы 
родители уже к 2021 году могли 
отдать ребенка в ясли, если они 
этого захотят, — озвучил Дмит-
рий Медведев задачу. — Софи-
нансируем расходы регионов, 
которые являются ответствен-
ными за эту тему. Речь идет о 
практически 50 миллиардах 
субсидий в этом и следующем 
году». Такое же финансирование 
в предыдущие два года было вы-
делено для строительства и ре-
конструкции школ. 146 новых 
средних учебных заведений (83 
в прошлом году) открыли свои 
двери для школьников.

Задача — идти в рост 
Решение социальных про-

блем, как и любых других, всеце-
ло зависит от экономического 
положения страны. В 2012 году 
казалось, что кризис пройден, но 
уже спустя два года и стоимость 
нефти упала, и для страны закры-
ли международные рынки капи-
тала и технологий. Ряд экспертов 
говорили, что скоро экономика 
России рухнет. «Благодаря точеч-
ным антикризисным мерам мы 
не только удержали ситуацию и 
адаптировали реальный сектор и 
финансовую систему к новым 
условиям, — заметил премьер-
министр. — Самое главное — мы 
поддержали людей и наиболее 
уязвимые территории, отрасли и 
предприятия».

По итогам 2017 года безрабо-
тица составила 5,2 процента. В 
феврале текущего года — уже 5 
процентов. Для сравнения Дмит-
рий Медведев привел показатель 
2009 года — более 8 процентов. 
Инфляция снизились до рекор-
дно низкого уровня — 2,5 про-
цента. «Низкая инфляция — это 
не только стабильные цены в ма-
газинах. Это еще и доступные 
кредиты, дешевая ипотека, воз-
можность открыть свое дело», — 
выделил председатель прави-
тельства особое значение этого 
фактора для развития.

«В целом за шесть лет вало-
вой внутренний продукт вырос 
на 5 процентов, — привел пре-
мьер данные экономического 
развития. — И даже в два самых 
тяжелых, кризисных года сово-
купные потери валового вну-
треннего продукта не превыси-
ли 3 процентов. Это гораздо 
меньше, чем потери, которые 
были на предыдущем витке кри-
зиса, когда наша экономика по-
теряла почти 8 процентов. Это 
означает, что мы научились ра-
ботать и в кризисных условиях».

Сейчас рост экономики оце-
нивается в 1,5 процента, что не-
дотягивает до поставленной пре-
зидентом задачи опередить рост 
мирового развития. Но они, уве-
рен Медведев, говорят о качест-
венных изменениях, которых 
удалось добиться: «Сегодня 

наша экономика гораздо мень-
ше зависит от внешних условий. 
Она гораздо более современная 
и конкурентоспособная и может 
стабильно развиваться даже при 
относительно низких ценах на 
нефть, опираясь прежде всего на 
собственные источники. Эконо-
мику сегодня толкают вперед не 
только сырьевые, но и другие от-
расли».

Так, в 2017 году прирост про-
изводства продукции сельского 

хозяйства по отношению к 2012 
году составил более 20 процен-
тов в хозяйствах всех категорий. 
В сельхозмашиностроении про-
изводство за шесть лет выросло в 
денежном измерении в три раза. 
Химическая промышленность 
дала прирост в почти 30 процен-
тов, фармацевтика — плюс 70,5. 
Автомобилестроение только в 
прошлом году выпустило на 20 
процентов машин больше.

Потенциал экономического 
роста России сдерживается тех-
нологическим отставанием. Эта 
проблема решается через созда-
ние инфраструктуры поддержки 
инновационной деятельности. 
Институтами развития поддер-
жаны 6 тысяч стартапов во всех 
сферах. В инноцентре «Сколко-
во» суммарная выручка от стар-
тапов превысила 150 миллиар-
дов рублей. В рамках Нацио-
нальной технологической ини-
циативы поддержаны более 500 
проектов.

Технологические прорывы 
невозможны без достижений 
фундаментальной науки, и в 

2016 году утверждена Страте-
гия научно-технологического 
развития страны. «Важно, что 
мы перестали терять научные 
кадры. В 2014 году впервые об-
щая численность исследовате-
лей не сократилась, а увеличи-
лась, — подчеркнул Дмитрий 
Медведев. — И отрадно, что в эту 
сферу идет все больше перспек-
тивной молодежи». Если будут 
появляться возможности в бюд-
жете, то, пообещал глава кабине-
та министров, наука получит до-
полнительное финансирование. 
В прошлом году на нее выделили 
336 миллиардов рублей, что на 
20 процентов больше, чем годом 
ранее.

«В общем и целом я считаю, 
что мы достойно прошли этот тя-
желый и ответственный период, 
который стал по-настоящему 
стресс-тестом для всего государ-
ства — не только для банков, пред-
приятий, а вообще для всего госу-
дарства», — заключил премьер.

Общение главы правительства 
с депутатами длилось около трех 
с половиной часов.

Акцент

 Низкая инфляция — 
это не только стабильные 
цены в магазинах. Это еще 
и доступные кредиты, 
дешевая ипотека, возмож-
ность открыть свое дело

ШЕСТЬ ЛЕТ РАБОТЫ ПРАВИТЕЛЬСТВА В ЦИФРАХ И ФАКТАХ:
 в 2017 году российская экономика вернулась к росту 

после двухлетней рецессии — ВВП вырос на 1,5%;
 в 2017 году начал восстанавливаться потреби-

тельский спрос — расходы домашних хозяйств на ко-
нечное потребление в целом за год выросли на 3,4%.

 численность безработных колебалась в пределах 
3,9—4,3 млн человек (5,2—5,6%). Численность эконо-
мически активного населения увеличилась с 75,7 млн 
в 2012 году до 76,6 млн в 2016 году;

 МРОТ с 1 мая 2018 года будет приравнен к величине 
прожиточного минимума и составит 11 163 рубля;

 средний размер назначенных пенсий за 6 лет увели-
чился с 9041 рубля в 2012 году до 13 304 рублей в 2017 
году (с учетом единовременной денежной выплаты в 5 
тысяч рублей за 2016 год);

 численность населения за 6 лет выросла на 3,8 млн 
человек (с учетом Крыма с численностью населения 
2,3 млн), или на 2,7%, и на 1 января 2018 года состави-
ла 146,9 млн;

 ожидаемая продолжительность жизни при рожде-
нии выросла для всего населения на 2,46 года (с 70,24 до 

72,70): у мужчин — на 2,95 года (с 64,56 до 67,51), 
у женщин — на 1,78 года (с 75,86 до 77,64); 

 общий показатель смертности с 2012 по 2017 год 
сократился на 6,8% — до 12,4 случая на 1 тысячу чело-
век населения (2012 год — 13,3); 

 показатель младенческой смертности снизился на 
34,9% — с 8,6 в 2012 году до 5,6 случая на 1 тысячу ро-
дившихся живыми в 2017-м;

 достигнута почти стопроцентная доступность 
дошкольного образования для детей в возрасте от 
трех до семи лет (создано более 1,135 млн мест в дет-
ских садах); 

 потребление табака среди взрослого населения сни-
зилось на 18% (с 37,1% в 2013 году до 30,5% в 2017 году);

 объем строительства жилья в 2014 году составил 
84,2 млн кв. м, в 2015-м — 85,3 млн, в 2016-м — 80,2 
млн, в 2017-м — 78,6 млн;

 введено и приобретено 5,8 млн кв. м жилья для сель-
ских жителей: улучшили жилищные условия 68,3 
тысячи сельских семей, в том числе 39,2 тысячи мо-
лодых семей, молодых специалистов.

1
ДИСКУССИЯ

О НАЛОГАХ, ПЕНСИЯХ 
И УРОКАХ «ЗИМНЕЙ ВИШНИ» 
После оглашения отчета пришло время 
вопросов, и отвечал Медведев долго — 
около полутора часов. Парламентарии 
основательно подготовились — напом-
ним, что впервые в истории Думы пе-
ред отчетом прошли консультации со 
всеми фракциями в расширенном фор-
мате. Во встречах принимали участие 
спикер Госдумы Вячеслав Володин, ми-
нистры. Ряд вопросов депутаты «сня-
ли» в ходе консультаций, а отдельные 
беседы с министрами помогли лучше 
подготовиться к разговору с главой 
правительства на пленарном заседа-
нии. 
Парламентарии затронули широкий 
спектр тем, и глава правительства отве-
чал подробно. Вячеслав Володин отме-
тил этот факт, добавив, что депутаты к 
такому не привыкли. Он выразил поже-
лание, чтобы впредь члены кабмина, 
приходящие в Госдуму с отчетами, сле-
довали примеру Дмитрия Медведева.
Основное внимание, конечно же, было 
отдано внутренней проблематике. 
«Справороссы» хотели бы подробнее 
услышать о поиске источников эконо-
мического роста. «Готово ли правитель-
ство к изменению макроэкономиче-
ской политики?» — спросили они пре-
мьера.
Глава кабмина напомнил, что планы 
развития РФ на перспективу уже озву-
чены в Послании президента Феде-
ральному Собранию. Это и есть про-
грамма, которую выполнять предстоит 
будущему правительству — новый каб-
мин, напомним, заступит на пост после 
инаугурации президента.
То же самое касается и шагов по изме-
нению налоговых ставок, о чем отдель-
но поинтересовались депутаты. Ника-
ких предварительных решений на этот 
счет нет, подчеркнул Медведев. «Ком-
ментарии, которые делаются, — это 
мнения отдельных членов правитель-
ства, не более того», — добавил он.
«Справедливая Россия» задала тради-
ционный вопрос о возвращении к про-
грессивной шкале налогообложения. 
Медведев призвал взвесить все «за» и 
«против» и напомнил о «серых» схемах, 
которые царили во времена прогрес-
сивного налога. А плоская шкала при-
вела к выходу из «тени». «Прогрессивка 
больше всего бьет по среднему классу, 
а не по богатым», — заметил глава прави-
тельства. Он назвал и сложности с ад-
министрированием: необходимо будет 
снова подавать налоговые декларации.
На последствиях трагедии в Кемерово 
депутаты остановились отдельно. Ли-
берал-демократы спросили, как бо-
роться с нарушениями правил безопа-
сности, что и стало одной из причин по-
жара в ТЦ «Зимняя вишня».
Из трагедии должны быть извлечены 
самые серьезные уроки, согласился 
Медведев. Однако скоропалительные 
решения и выводы не нужны. В частно-
сти, вывод о том, что трагедия в Кемеро-
во связана с реформой системы надзо-
ра. Это не так: действующий порядок не 
освобождает от ответственности за 
технику безопасности, подчеркнул 
Медведев. У всех проверяющих орга-
низаций на данный момент сохраняют-
ся все возможности по контролю. Так, 
правоохранительные органы должны 
были обратить пристальное внимание 
на тот факт, что в кемеровском торго-
вом комплексе большие площади 
управлялись компаниями малого биз-
неса. При этом данные предпринима-
тели работали на упрощенной системе 
налогообложения, «хотя там обороты 
явно другие». Впредь надо выявлять та-
кие несоответствия, призвал Медве-
дев.
В части законодательства же необхо-
димо принять законопроект о контр-
ольно-надзорной деятельности, доба-
вил он. В документе, который находит-
ся на рассмотрении Госдумы, вводится 
риск-ориентированный подход к 
контролю. Поправки, возможно, при-
дется актуализировать, не исключил 
премьер.
Важную тему затронули и «единорос-
сы» — мамы, находящиеся в отпуске по 
уходу за ребенком от 1,5 до 3 лет, до сих 
пор получают смешные пособия. Уже 
20 лет им платят по 50 рублей в месяц.
«Пособие установлено в 94-м году, и 
его нужно пересмотреть» — этот крат-
кий ответ Медведева депутаты сопро-
водили аплодисментами.
Глава правительства также подчеркнул, 
что все демографические инициативы, 
с которыми выступил президент стра-
ны, будут реализованы. Это позволит 
поддержать рождаемость в РФ в весь-
ма сложный демографический период.
Тему демографии продолжили комму-
нисты, которые предупредили, что 
мужчины в России просто не будут до-
живать до пенсионного возраста в слу-
чае его повышения.
Дмитрий Медведев не стал уходить от 
темы, дискуссиям по поводу которой 
исполнилось уже лет десять. Он напом-
нил, что ныне действующий пенсион-
ный возраст был установлен в 1930-х 
годах, когда средняя продолжитель-
ность жизни в стране была приблизи-
тельно на 30 лет меньше, чем сейчас. 
«Очевидно, что мы живем в другой 
стране, с другой медициной», — заметил 
премьер. Решая этот сложный вопрос, 
нужно избежать резких и непродуман-
ных шагов, уверен он. «Но при этом го-
сударство, исполнительная власть 

должны все-таки ориентироваться на 
существующие реалии. Такого рода ре-
шения, я думаю, уже назрели. Их нужно 
обсуждать, и по ним нужно определять-
ся», — заметил Медведев.
Прозвучал и не менее традиционный 
вопрос о возвращении индексации 
пенсий работающим пенсионерам. Эта 
тема не закрыта, заявил премьер, на-
помнив, что от индексации пришлось 
отказаться из-за экономических слож-
ностей.
В ЛДПР подняли еще один острый во-
прос, касающийся расходов на жизнен-
но важные лекарства. Депутаты напом-
нили о долгах медучреждений, из-за ко-
торых больные могут остаться без ле-
карств.
Дмитрий Медведев заметил, что 85 
процентов препаратов из «важного» 
сегмента уже российские, а значит, они 
дешевле западных аналогов. Так что в 
прошлом году цены даже чуть-чуть 
уменьшились. Что касается долгов, то, 
заверил Медведев, регионам будут по-
могать: в текущем году в целях обеспе-
чения такого рода лекарственными 
средствами им направят порядка 30 
млн рублей. А в перспективе финанси-
рование лечения дорогостоящими 
препаратами и вовсе может быть пере-
дано на федеральный уровень. В част-
ности, речь о дорогих в лечении орфан-
ных заболеваниях. Эту идею надо обсу-
дить, предложил глава кабмина.
Депутаты спросили о зарплатах меди-
ков, а также учителей и прочих бюджет-
ников. Как быть с майскими указами, 
если растет задолженность по их зар-
платам?
«Если говорить о задолженности, то за-
долженность бюджетникам — она не яв-
ляется большой, это, в общем, совсем 
небольшие цифры, это управляемая си-
туация, и, естественно, правительство 
за ней следит», — заверил Медведев.
После ответов на вопросы перешли к 
выступлениям от фракций. Первый 
оратор, лидер КПРФ Геннадий Зюганов, 
выступил с апокалиптической речью о 
том, что «будут падать балконы и взры-
ваться квартиры». Среди прочего на-
помнил он и о традиционных предло-
жениях КПРФ, включая введение гос-
монополии на алкоголь. В свою оче-
редь лидер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский призвал выбирать президента по-
новому — не всенародным голосовани-
ем, а при помощи парламента, а еще 
лучше — Госсовета. Жириновский так-
же предложил вывозить мусор в тун-
дру, если не будут построены совре-
менные мусоросжигательные заводы.
Лидер «Справедливой России» Сергей 
Миронов признал, что «многое сдела-
но за шесть лет», и предложил сделать 
еще больше. В частности, принять за-
кон о народосбережении, приравнять 
учителей и медиков по зарплате к гос-
служащим, ввести некоммерческую 
аренду и многое другое. Список пред-
ложений у «эсеров» оказался длинный.
Депутаты от «Единой России» решили 
придать особый статус выступлению 
от фракции в рамках отчета. От «едино-
россов» выступал спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин. Он напомнил, что по-
зади один из самых важных и ответст-
венных периодов в истории страны — 
на Россию давили всю ее новую исто-
рию, но в последние годы давление 
приобрело агрессивный характер. При 
этом вердикты о том, что экономика 
страны разорвана в клочья, не подтвер-
дились, заметил спикер ГД. «Мы не 
должны успокаиваться — в условиях 
давления», — заявил он, призвав под-
держать российские предприятия, ко-
торые оказались под санкциями. Речь 
идет о многотысячных трудовых кол-
лективах, их семьях, напомнил Воло-
дин. «С другой стороны, надо ответить 
на хамское поведение США, — заявил 
он. — Было бы правильно принять зер-
кальные меры по отношению к продук-
ции, которую США к нам импортиру-
ют».
От международной темы глава нижней 
палаты перешел к внутренним. Он за-
вил о необходимости усилить контроль 
за исполнением принятых решений. 
«Работа над ошибками всегда нужна. 
Но главное — предлагать, как их испра-
вить или избежать», — сказал Володин. 
Он также обратил внимание на то, что 
эффективность работы законов и до-
стижение ими заявленных целей во 
многом зависят от качества подзакон-
ных актов. «Это тем более важно, что 
обозначенные президентом России в 
Послании стратегические приоритеты 
развития требуют серьезного законо-
дательного обеспечения», — подчер-
кнул председатель Госдумы.
Он особо отметил, что Дмитрий Медве-
дев «ориентировал правительство на 
более тесную работу с парламентом». 
«И именно благодаря его позиции мы 
многое сделали по повышению качест-
ва принимаемых законов», — подчер-
кнул Володин. 
Глава правительства завершил обще-
ние с депутатами словами благодарно-
сти: «Мы очень разные люди, но все ис-
кренне хотим процветания нашей стра-
не, счастья детям и внукам. Спасибо 
вам за большую совместную работу!» 

Члены кабинета министров во время отчета Дмитрия Медведева были готовы ответить на любой вопрос депутатов.
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АКТУАЛЬНО Ученые-атомщики помогут увеличить срок службы 
космических аппаратов

Прививка от радиации 
Александр Емельяненков

Десять, максимум 15 лет — 
таков сегодня срок актив-
ной жизни спутников, ко-

торые выводятся на околозем-
ные орбиты. Лимит энергоресур-
сов — одна причина, другая — воз-
действие космических излуче-
ний. Потоки заряженных частиц, 
не встречая защитной земной ат-
мосферы, приводят к параметри-
ческим и функциональным сбо-
ям. Что можно этому противопо-
ставить? 

В космос с танковой броней — 
это не выход. А вот поднять им-
мунитет спутникам и приборам 
на их борту, сделать что-то вроде 
прививки от радиации еще до 
старта — возможно, считают спе-
циалисты Российского федераль-
ного ядерного центра ВНИИ эк-
спериментальной физики го-
скорпорации «Росатом». 

И предлагают создать у себя в 
Сарове, на базе уже существую-
щих мощностей и компетенций, 
Межотраслевой распределенный 
комплексный центр испытаний 
(МРКЦИ). Цель — реализация за-
дач, связанных с защитой косми-
ческих аппаратов от ионизирую-
щих излучений, повышение их 
надежности и срока активной 
службы. А еще — прогнозирова-
ние характеристик составных ча-

стей и материалов при проекти-
ровании перспективных лета-
тельных аппаратов. 

«Космос неоднороден: около 
Земли — одни спектры излуче-
ния, полетим на Марс — другие, — 
развил этот тезис научный со-
трудник Института ядерной и ра-
диационной физики РФЯЦ-ВНИ-
ИЭФ Кирилл Музюкин. — Необхо-
димо тестировать любую микро-
электронику, которая полетит в 
космос и будет подвергаться там 
воздействию».

Причем делать это надо са-
мим, в России. А пока что, как ут-
верждают в Сарове, испытания 
элементной базы в интересах 
«Роскосмоса» проводятся за ру-
бежом. Потому и возникла идея 
создать свой, отечественный 
центр коллективного пользова-
ния. 

По замыслу инициаторов, МР-
КЦИ призван объединить науч-
ные институты и организации 

разной ведомственной принад-
лежности. В Сарове готовы взять 
на себя научно-техническое со-
провождение перспективных 
разработок компонентной базы 
и радиоэлектронной аппаратуры 
для космической отрасли. А все 
участники кооперации получат 
инструментарий, с помощью ко-
торого можно будет создавать 
оборудование и приборы с необ-
ходимыми сроками эксплуата-
ции.

Отметим, что РФЯЦ-ВНИИЭФ 
уже обладает парком установок, 
на которых можно моделировать 
излучения, подобные космиче-
ским, и исследовать стойкость 
аппаратуры к воздействию таких 
излучений. Здесь накоплен мно-
голетний опыт испытаний и от-
работки радиационной стойко-
сти изделий в интересах «Росато-
ма», Минобороны, «Роскосмоса» 
и Минпромторга России. 

А центр коллективного поль-
зования планируют дополнить 
ускорителем частиц, где с помо-
щью тяжелых ионов (в первую 
очередь — висмута) будут моде-
лировать события, которые про-
исходят при облучении аппара-
туры в космосе. Задействуют и 
специальные устройства для ис-
следования того, как влияют на 
приборы дозовые эффекты и 
электроразряды. 

Академик Радий Илькаев:  Жить 
долго можно и в космосе.
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Радий Илькаев 
академик РАН, почетный научный 
руководитель РФЯЦ-ВНИИЭФ:

— В нашем центре создана и постоянно совершен-
ствуется экспериментальная база по проверке ра-
диационной стойкости. Но это в основном гамма-
кванты, нейтроны, рентгеновское излучение — то, 
что нам нужно для защиты основной продукции 
РФЯЦ-ВНИИЭФ от возможного воздействия. В 
космосе есть другие потоки заряженных частиц, 
которые выводят из строя элементную базу косми-
ческих аппаратов. А поскольку эти весьма слож-
ные и дорогостоящие комплексы должны работать 
как можно дольше, изучение того, как влияет кос-
мическое излучение на них, является важным на-
правлением работ. С этой целью мы предлагаем до-
оснастить наш центр специализированным про-
тонным ускорителем. Такая установка, созданная 
по самым современным технологиям, обеспечит 
проверку всех приборов, которые разрабатывают-
ся в России для космоса. Принципиальная поддер-

жка этих работ получена, сейчас обсуждается во-
прос финансирования. 
В структурах «Роскосмоса» и Объединенной ракет-
но-космической корпорации, где этим предметно 
занимаются, к такой кооперации готовы? 
Радий Илькаев | Понимание важности создания 
мощной отечественной базы для приборов, кото-
рые выводятся в околоземное пространство и рабо-
тают там, есть у всех заинтересованных сторон. По-
этому такой ускоритель мы обязательно сделаем. 
Ранее, в рамках президентской программы, мы со-
здали программный продукт мирового уровня по 
расчету прочности конструкций по массо-тепло-пе-
реносу. Как рабочий инструмент он поставлен на 
многие известные предприятия нашей страны, та-
ких адресов — десятки. И результаты очень хорошие, 
потому что предложенная нами технология позволя-
ет в несколько раз сократить сроки разработки и чи-
сло натурных испытаний. Думаю, что и в рамках коо-
перации с «Роскосмосом» следует максимально ис-
пользовать наши вычислительные мощности, чтобы 
конструирование велось на современном уровне. 

Почему вы считаете это важным? 
Радий Илькаев | В космос выводится все больше и 
больше сложных приборов, а элементная база стре-
мительно меняется. Поэтому разрабатывать надо, с 
одной стороны, быстро, с другой — надежно. И тут 
без новых расчетно-вычислительных технологий 
конкуренцию на международном уровне просто не 
выдержать. Это задача серьезная, за один день не 
решается. Должна быть, во-первых, создана коопе-
рация, во-вторых — разработаны совершенно но-
вые физические модели. Широкая кооперация нуж-
на и для создания сложных электрофизических 
установок. 
На чью и какую поддержку рассчитываете? 
Радий Илькаев | В первую очередь, мы надеемся на 
сотрудничество с Академией наук и с теми россий-
скими институтами, которые имеют компетенции в 
конструировании сложных приборов и электрофи-
зических установок. В ближайшее время будем вы-
ходить с нашими предложениями к руководству 
страны о разработке федеральной целевой про-
граммы для решения этой масштабной задачи.

Деньги Интернет-магазины обяжут принимать карты

С наличными 
сведут счеты

Игорь Зубков 

В
ласти обсуждают сни-
жение планки по обо-
роту, при превышении 
которой торгово-сер-
висные компании обя-

заны дать покупателю возмож-
ность расплатиться картой. 

С 1 октября прошлого года та-
кой порог снижен со 120 миллио-
нов до 40 миллионов рублей, при 
этом он касается только приема 
карт «Мир» (на них сейчас прихо-
дится 11 процентов выпущенных 
карт) и оффлайновых магазинов. 
После этого был разработан зако-
нопроект, обязывающий интер-
нет-магазины принимать карты 
«Мир» независимо от оборота, но 
против такого подхода выступил 
минфин. Теперь предполагается 
распространить это требование 
на карты всех платежных систем, 
порог по обороту сохранится, но 
будет понижен, рассказал глава 

Комитета Госдумы по финансово-
му рынку Анатолий Аксаков на 
конференции по банковским кар-
там, организованной Ассоциа-
цией «Россия». «Возможно, надо 
опустить его до 20 миллионов ру-
блей в год», — предложил Аксаков. 

Цифра еще будет обсуждать-
ся, чтобы решение не привело к 
лишним издержкам, при этом ус-
ловия должны быть одинаковы-
ми как для онлайн, так и для офф-
лайн-торговли, сказала директор 
Департамента национальной 
платежной системы Банка Рос-

сии Алла Бакина на вопрос «РГ». 
В Ассоциации компаний интер-
нет-торговли поддерживают по-
зицию о приеме онлайн-ритей-
лом карт независимо от оборота. 
«Закрепление любого «лимита» 
мы считаем бесполезной полуме-
рой», – сказал «РГ» президент 
АКИТ Алексей Федоров.

Доля безналичных платежей 
достигла 38 процентов и к концу 
года составит не менее 45 про-
центов, прогнозирует Бакина. 

«Снижение порога оправдано 
при одном условии — что будут 

снижены и комиссии за эквай-
ринг до диапазона 0,5—1 процент, 
то есть будут сопоставимы со 
стоимостью наличного оборота, 
— сказал «РГ» президент «ОПО-
РЫ России» Александр Калинин. 
— Сейчас эквайринг очень дорог 
— 1,5—2 процента, тогда как в Ев-
ропе 0,5. Банки оправдывались 
инвестициями в инфраструктуру 
безналичных платежей, но сей-
час, когда POS-терминалы стоят 
почти повсеместно, комиссии 
пора ограничивать». 

Возросшие тарифы на фоне 
роста количества транзакций Ак-
саков объясняет монополиза-
цией рынка эквайринга, достиг-
нутой за счет прежнего демпин-
га. По его словам, в мае будут об-
суждаться  либо законодатель-
ные ограничения, либо вмеша-
тельство ФАС. 

Акцент

 Сейчас прием карт обходится 
магазинам дороже, 
чем обслуживание наличных

Терминал для приема карт потре-
буется не только в магазине, но 
и курьерам, доставляющим товар.
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Минфин и водка 
Впрочем, водку крепостью от 37 до 39 градусов 
в России практически никто не производит и, 
более того, не пьет, говорит директор Центра 

исследований федерального и региональных рынков ал-
коголя Вадим Дробиз. 

«Производство такой водки в порядке вещей за рубе-
жом. Поэтому на всякий случай, и чтобы нашим было не-
повадно мухлевать с градусом и стоимостью, устанавли-
вают единую минимальную цену на водку стандартную 
крепостью сорок градусов и водку с меньшим содержа-
нием спирта», — объясняет эксперт. 

При этом для потребителей и производителей крепко-
го алкоголя уравнивание минимальной цены ничего не 
изменит, уверен директор Центра исследований феде-
рального и региональных рынков алкоголя. «Водку по 
минимальной цене в 205 рублей за бутылку производить, 
конечно, можно, но потребитель ее берет мало, вне зави-
симости от крепо-
сти», — объяснил эк-
сперт в разговоре с 
обозревателем «Рос-
сийской газеты». 

При этом прошед-
шее с начала недели 
более чем десяти-
процентное ослабле-
ние рубля к доллару 
и евро в самой бли-
жайшей перспективе 
может привести к 
росту цен на алко-
голь. Причем не 
только импортный. Что касается импортного алкоголя, 
то, конечно, потребителей ждет подорожание, считает 
руководитель Центра разработки национальной алко-
гольной политики Павел Шапкин. 

«Однако все зависит от того, как дальше себя будет ве-
сти рубль. Если сегодняшний курс его к доллару и к евро 
сохранится, то можно ожидать роста стоимости на  ино-
странное спиртное в пределах 10 процентов», — предпо-
лагает эксперт. Впрочем, продолжает Шапкин, это слу-
чится не сразу. 

«Во-первых, потому что с момента заключения кон-
трактов до ввоза продукции в страну проходит порядка 
90 дней, плюс еще около месяца до поставки товара в ма-
газины.  Есть еще и нераспроданные остатки по  старым 
ценам. В результате серьезные изменения стоимости им-
портного алкоголя если и будут заметны, то только с 
июня 2018 года», — считает эксперт. 

Что же касается спиртного, которое произведено вну-
три страны, то наиболее подвержена колебаниям курса 
рубля продукция, произведенная с использованием им-
портных составляющих.

 «Например вино, примерно половина его, будучи рос-
сийским, производится из импортного виноматериала. 
Поэтому стоит ожидать роста стоимости такого вина при-
мерно на семь  процентов»,  — предполагает Павел Шапкин. 
И добавляет, что аналогичная ситуация сложится с конья-
ком и напитками  на основе коньячных дистиллятов, по-
тенциальный рост стоимости будет такой же, как и у вина. 

«Что же касается исконно российской продукции, ко-
торая полностью делается из отечественных материа-
лов, то она, скорее всего, дорожать или дешеветь из-за 
скачков курса рубля не будет», — прогнозирует  руково-
дитель Центра разработки национальной алкогольной 
политики. 

Документ читайте на сайте
rg.ru/art/1530602
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Подорожает ли 
импортное спир-
тное из-за ослабле-
ния рубля к доллару 
и евро, станет 
известно к июню

ООО «ПРОМРЕКУЛЬТИВАЦИЯ»
информационное сообщение о проведении 

общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации».

ООО «ПРОМРЕКУЛЬТИВАЦИЯ» извещает о проведении об-
щественных обсуждений окончательного варианта материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности по реализации проектной документации «Проект ликвида-
ции отработанной выработки угольного разреза «Коркинский», 
проектной документации «Проект ликвидации отработанной вы-
работки угольного разреза «Коркинский».

Цель намечаемой деятельности: ликвидация отработанной вы-
работки угольного разреза «Коркинский» закладочным материа-
лом на основе хвостов обогатительной фабрики Томинского 
ГОКа.

Местоположение намечаемой деятельности: Коркинский район 
Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ПРОМРЕКУЛЬТИВА-
ЦИЯ», 456550, Челябинская область, г. Коркино, ул. Калинина, 
д.13, помещение 116.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: III квартал 2017 г. — II квартал 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Коркинского муниципального района Челя-
бинской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Общественные слушания материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду намечаемой деятельности по реализации 
проектной документации «Проект ликвидации отработанной вы-
работки угольного разреза «Коркинский», проектной документа-
ции «Проект ликвидации отработанной выработки угольного раз-
реза «Коркинский» состоятся 18.05.2018 с 10.00 до 12.00 во Дворце 
культуры «Горняк» Коркинского муниципального района (Челя-
бинская область, Коркинский район, г. Коркино, ул. Цвиллинга, 
д. 3). 

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончательным 
вариантом материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду намечаемой деятельности по реализации проектной доку-
ментации «Проект ликвидации отработанной выработки угольно-
го разреза «Коркинский», проектной документацией «Проект лик-
видации отработанной выработки угольного разреза «Коркинс-
кий», представить свои замечания и предложения в журнале обра-
щений в течение 30 дней с 13 апреля 2018 года по адресам:

1.  Офис ООО «Промрекультивация» — 456550, Челябинская 
область, г. Коркино, ул. Калинина, д. 13, помещение 116 (вре-
мя работы: пн., ср., пт. с 9.00 до 12.00);

2.  Администрация Томинского сельского поселения — Челя-
бинская область, Сосновский район, п. Томинский, ул. 
Школьная, д. 3 (время работы: пн.—пт. с 9.00 до 17.15, обед 
с 13.00 до 14.00);

3.  Муниципальное бюджетное учреждение «Дворец культуры 
«Горняк» Коркинского муниципального района» — Челя-
бинская область, г. Коркино, ул. Цвиллинга, д. 3 (время рабо-
ты: пн.—пт. с 8.00 до 17.00);

4.  Администрация Розинского городского поселения — Челя-
бинская область, г. Коркино, п. Роза, ул. Победы, д. 48 (время 
работы: пн.—пт. с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00).

За дополнительной информацией можно обращаться:
1.  ООО «ПРОМРЕКУЛЬТИВАЦИЯ», 456550, Челябинская об-

ласть, г. Коркино, ул. Калинина, д.13, помещение 116, каби-
нет 1, зам. директора по экологической безопасности — Пур-
дяева Дарья Владимировна, тел./факс: 8(351-52)3-95-11 
(время работы: пн., ср., пт. с 9.00 до 12.00);

2.  к исполнителям материалов по оценке воздействия на окру-
жающую среду — ООО «Научно-Технический Центр — Гео-
технология», 624351, Свердловская область, город Качканар, 
улица Первомайская, дом 20, офис 3, руководитель работ 
— Темникова Мария Сергеевна, тел./факс: 8 (351) 220-46-99, 
e-mail: temnikova@ustup.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Межрегионсбыт» в соответствии с Постановлением 
Правительства РФ от 21.01.2004 г. № 24 «Об утверждении стан-
дартов раскрытия информации субъектами оптового и рознич-
ного рынков электрической энергии» разместило информацию, 
подлежащую раскрытию в соответствии с настоящим докумен-
том, за 2017 г. на сайте компании www.mrsb.ru 

ПРАВО На карьере судей будет 
сказываться информация 
о проступках родственников

Опасная родня

Владислав Куликов 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета судей 
Виктор Момотов потребовал от 
региональных советов усилить 
контроль за соблюдением судья-
ми антикоррупционных правил, 
а также этических норм.

В том числе необходимо стро-
же отслеживать правонарушения 
самих судей и их родственников. 
Такие заявления прозвучали на 
проходящем в Москве семинаре-
совещании председателей регио-
нальных советов судей.

Закон предъявляет к судьям 
высокие требования. Фактиче-
ски в течение всей службы и даже 
после нее человек в мантии оста-
ется под особым контролем. В 
прошлом году региональные со-
веты судей по поручению Совета 
судей Российской Федерации 
провели проверки в отношении 
224 судей и их помощников, пре-
тендовавших на повышение, но 
получившим отказ.

«По результатам проверок ма-
териалы в отношении 22 лиц на-
правлены в квалификационные 
коллегии судей с представления-
ми о привлечении их к дисципли-
нарной ответственности», — рас-
сказал Виктор Момотов. 

Поясним: остальные, получа-
ется, не наказаны. Но и повыше-
ния не получили. По данным Со-
вета судей, чаще всего наруше-
ния касаются недостоверных све-
дений о доходах и имуществе, а 
также умолчания о привлечении 
самого судьи или (что случается 
чаще) его близких родственни-
ков к уголовной и администра-
тивной ответственности. 

«В основном эти нарушения 
не являются результатом злого 
умысла, а вытекают из недоста-
точно ответственного и добросо-
вестного отношения судьи к тем 
обязанностям, которые возложе-
ны на него законодательством о 
статусе судей», — сказал глава Со-
вета судей.

Например, у одного из канди-
датов на повышение отец ока-
зался хроническим лихачом: 93 
раза привлекался к администра-
тивной ответственности за на-

рушения правил дорожного дви-
жения. А 44 судьи, претендовав-
ших на повышение или переназ-
начение, были наказаны за не-
своевременное или неполное 
представление информации о 
привлечении своем или своих 
родственников к уголовной или 
административной ответствен-
ности. 

Получали судьи отказ и из-за 
неточностей в декларациях. На-
пример, в одном из регионов су-
дья не указала 87,5 тысячи ру-
блей в доходах несовершеннолет-
него сына. Деньги получены от 
продажи доли несовершеннолет-
него ребенка. Для обычного чело-
века не страшная ошибка, но для 
судьи — это удар по карьере.

«Допущенные нарушения не 
относятся к числу трудно выяв-
ляемых, — заметил Момотов. — 
При должном уровне контроля 
как со стороны самого судьи, так 
и со стороны органов судейского 
сообщества этих нарушений 
можно избежать, и судебная си-
стема не будет лишаться высо-
коквалифицированных кадров. В 
связи с этим я считаю необходи-
мым провести дополнительную 
работу и с судьями, и с органами 
судейского сообщества с тем, 
чтобы максимально внимательно 
относиться к заполнению декла-
раций, а также к сведениям о при-
влечении судьи и его родственни-
ков к ответственности». 

По его словам, у органов су-
дейского сообщества есть доста-
точный ресурс для надлежащей 
проверки этих сведений. Кроме 
того, соответствующие комиссии 
по проверке достоверности де-
клараций судей сформированы 
во всех судах. 

Многие эксперты настаивают 
также на формировании единой 
практики наказания судей за на-
рушения антикоррупционных 
правил, в том числе связанных с 
конфликтом интересов. Сегодня 
в схожих ситуациях в одном реги-
оне судью могут наказать, в дру-
гом вообще не увидеть никакого 
нарушения.

Но семья судьи вообще тонкий 
вопрос, и здесь, не исключено, 
нужны дополнительные разъя-
снения. Ведь судьи не одиноки, и 
у родных и близких есть своя 
жизнь. Что если родственник су-
дьи служит в полиции или проку-
ратуре? Необходимы единые 
критерии и подходы.

Например, в прошлом году, в 
отношении 15 судей, имеющих 
родственников в полиции, подни-
мался вопрос о конфликте инте-
ресов. В 11 случаях комиссии 
признали нарушение закона и ко-
декса судейской этики, а в 4 реги-
онах нарушения не усмотрели.

Чаще всего судьям 
отказывали в повы-
шении из-за того, 
что они не сообщи-
ли о нарушениях 
родственников

РАКУРС В технопарках впервые 
пройдут «Гагаринские уроки»

Дотянуться 
до звезды

Сергей Жуков

ШКОЛЬНИКИ разных стран по 
случаю Дня космонавтики сегод-
ня придут на «Гагаринские уро-
ки». О космосе им расскажут из-
вестные космонавты, конструк-
торы и ученые. В Москве «галак-
тические» занятия впервые 
пройдут не только в детсадах и 
школах, но и в детских технопар-
ках. Своеобразным первопроход-
цем накануне стал «Мосгормаш».

Такие уроки проходят уже в 
81 стране мира. В России их 
устраивают третий год. К детям 
приходят люди, посвятившие 
свою жизнь покорению и изуче-
нию космоса. В столице к бесе-
дам о Вселенной в этот раз под-
ключились детские технопарки. 
Их в городе двенадцать. Там ре-
бята создают компьютерную 
анимацию, моделируют лета-
тельные аппараты и конструиру-
ют роботов. Интересуются и кос-
монавтикой — собирают первые 
макеты кораблей и спутников. А 
еще пытаются решить и вопросы 
посерьезнее. Например, ломают 
голову, как отправить миссию на 
Марс и обустроить там жизнь. 
Для них встреча с космонавтом 
лишний повод обсудить свои 
идеи. Именно поэтому большая 
часть аудитории — дети подко-
ванные и подготовленные. 

Многие в космос однако не со-
бираются и ходят на занятия 
ради любопытства и общего раз-
вития, что только подтвердил бе-

глый опрос «РГ». Ученики по-
прежнему видят себя юристами 
и программистами. Но есть, что 
отрадно, и будущие конструкто-
ры, инженеры, летчики. Восьми-
классник Первого московского 
кадетского корпуса Михаил Ко-
бразов в космонавты идти не 
планирует. Его больше привлека-
ет профессия военного врача. 

Летчика-космонавта Валерия 
Токарева, который провел урок в 
«Мосгормаше», устремления 
современных детей ничуть не 
удивляют. Говорит, время сегод-
ня другое. «В советские годы о 
полете в космос мечтал каждый 
второй мальчишка, — вспомина-
ет он. — Интерес к космонавтике 
упал в сложные для страны 90-е 
годы. Сейчас молодежь снова 
устремилась к науке и высоким 
технологиям». 

Встреча заняла чуть больше 
часа. За это время ребята посмо-
трели небольшой фильм о поко-
рителях космоса и увидели исто-
рические кадры старта Юрия Га-
гарина. Остальную часть лекции 
Токарев посвятил ответам на во-
просы. Спрашивали его в основ-
ном о жизни на МКС, подготов-
ках к полету. В невесомости, рас-
сказал он, космонавты носят 
простую и удобную одежду — 
шорты, футболку. И белые носки, 
поскольку обувь там не нужна. 
Не стал скрывать от детей и ме-
нее радостные факты. Говорит, 
любая экспедиция на МКС для 
здоровья бесследно не проходит.
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ФИНАНСЫ Банк России
зафиксировал снижение вывода
страховых премий из страны

Риски взяли на себя

Роман Маркелов

ДОЛЯ перестраховочных пре-
мий, остающихся внутри стра-
ны, стала расти, констатирует 
Банк России.  Однако для серьез-
ных рисков потребуется и даль-
ше использовать возможности 
иностранных компаний. При 
этом все больше рисков будет 
размещаться не в Европе и США, 
а в странах БРИКС. 

Об этом рассказал в интервью 
«Российской газете» зампред 
Банка России Владимир Чистю-
хин. Перестрахование позволяет 
справляться со страхованием 
крупных объектов, по сути это 
страховка для страховщика.  

Владимир Викторович, как Банк 
России оценивает нынешнее со-
стояние рынка перестрахова-
ния, какие тенденции ожидают-
ся в 2018 году?
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Рынок фун-
кционирует нормально. В 2017 
году из общего числа страховых 
премий (это приблизительно 1,3 
триллиона рублей) перестрахо-
вано 14 процентов за вычетом 
ОСАГО и страхования жизни, ко-
торые не перестраховываются 
по законодательству. По сравне-
нию с 2016 годом мы наблюдаем 
уменьшение перестраховочных 
премий — в 2017 году собрано 
108 миллиардов рублей, в 2016 
году этот показатель был 132 
миллиарда рублей. 

Оно произошло прежде всего 
за счет снижения количества 
эпизодов, когда перестрахова-
ние, в первую очередь междуна-
родное, использовалось для раз-
личных схем, необоснованного 
вывода средств за рубеж.  Этому 
способствовала серьезная над-
зорная работа, перестраховоч-
ная деятельность находилась в 
зоне пристального внимания ре-
гулятора. Банк России неодно-
кратно проводил расследования 
и запрашивал как иностранные 
надзорные органы, так и зару-
бежные компании о действитель-
ности перестраховочных догово-
ров, на каких условиях они за-
ключены, на какие суммы и сро-
ки. Как результат — существенное 
сокращение схемных операций.

Плюс на динамику премий от-
части повлияли возникшие слож-
ности с выходом на иностранный 
рынок. Нам известны случаи, 
когда к нашим компаниям стали 
применяться более жесткие ус-
ловия по оценке рисков и они не 
могли свою премию в достаточ-
ной мере перестраховать у зару-
бежных партнеров.

Какова сейчас пропорция по 
международному и внутреннему 
перестрахованию?
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Приблизи-
тельно 80 процентов всех пере-
страховочных премий приходит-
ся на международное перестра-
хование. Соответственно 20 про-
центов перестраховываются 
внутри страны. Что важно, эта 
пропорция меняется — доля пре-
мий, остающихся внутри стра-
ны, увеличивается. При этом у 
нас нет какого-то целевого пока-
зателя, к которому надо было бы 
двигаться. Его просто не сущест-
вует: нам надо рыночным путем 
увеличивать внутреннюю пере-
страховочную емкость.

Анализ международной пере-
страховочной деятельности по-
казывает, что в числе топ-10 
стран — наших основных партне-
ров — большую роль играют за-
падноевропейские страны и 
США. Это неудивительно, по-
скольку это традиционно разви-
тые рынки, они обладают наи-
большим перестраховочным по-
тенциалом и емкостью, которая 
может обеспечить принятие 
крупных рисков.

Сейчас доля этих стран снижа-
ется. Например, существенно уве-
личилась доля Китая, растут доли 
других стран БРИКС, стран Ближ-
него и Среднего Востока. Это го-
ворит о том, что российские ком-
пании ищут не только удобные и 
дружелюбные зарубежные пере-
страховочные компании, но и ре-
гулятивные режимы.

Как повлиял на рынок нацио-
нальный перестраховщик 
(РНПК)? Достаточно ли емкости 
РНПК, чтобы удовлетворить по-
требности российских клиентов 
в перестраховании?
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Очевидно, что 
эффект от выхода на рынок на-
ционального перестраховщика 
положительный. РНПК создала 

внутри страны дополнительную 
емкость, которая может исполь-
зоваться для всех нетипичных 
объектов и рисков, для всего, что 
по каким-то причинам не может 
перестраховываться за рубе-
жом.

Кроме того введена 10-про-
центная цессия и часть премии 
по всем договорам обязательно 
идет в РНПК. Это повышает про-
зрачность всего рынка, посколь-
ку каждый договор виден РНПК, 
а любое перестрахование, иду-
щее за рубеж, оценивается РНПК 
на легальность и целесообраз-
ность. Таким образом уменьша-
ется схемное перестрахование. 

Надеюсь, что РНПК станет за-
конодателем мод при создании 
стандартов перестрахования, 
которые будут иметь значение 
для всего российского рынка.

Зачем РНПК сотрудничество с 
иностранными перестраховщи-
ками и брокерами?
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: Начнем с про-
стого, с экономического аспекта. 
Любая компания должна мини-
мизировать и качественно 
управлять рисками. Для этого 
могут использоваться разные 
инструменты — капитал, выбор 
активов для инвестирования, а 
также перестрахование. Очевид-
но, что с этой точки зрения не 
так важно, где перестраховывать 
риски, то есть уменьшать свои 
убытки, которые могут перейти 
на компанию в связи со страхо-
вым случаем. Это может быть и 
российский перестраховщик, и 
зарубежный. Главное, чтобы у 
него была необходимая емкость 
и он предоставлял качественную 
услугу.

Проблема в том, что россий-
ский рынок перестрахования с 
точки зрения объема очень не-
большой. РНПК принимает на 
себя достаточно крупные риски, 
чтобы их перестраховывать, ну-
жен пул серьезных перестрахо-
вочных компаний. Другой ас-
пект связан с соответствием та-
кого перестрахования миссии 
РНПК. Она должна обеспечить 
перестрахование нетипичных 
рисков. А здесь мы должны четко 
сказать, что такие риски за рубе-
жом не перестраховываются. Все 
остается на балансе РНПК, это 
фактически ответственность 
российской страховой системы.

Еще одна миссия заключает-
ся в том, что РНПК должна со-
действовать накоплению и росту 
перестраховочной емкости вну-
три страны. В дискуссии, развер-
нувшейся сейчас вокруг пере-
страхования РНПК за рубежом, 
активно используется посыл, 
что в итоге это приведет к умень-
шению перестраховочной емко-
сти в России и ее увеличению за 
рубежом. Это не так. Наш анализ 
подходов, которые применяет 
РНПК, показал следующее. Ис-
пользование механизма пере-
страхования портфеля рисков за 
рубежом сверх значительного 
собственного удержания РНПК 
приводит к росту объема сохра-
няемой в России емкости в пять-
семь раз. То есть получив допол-
нительно сто рублей перестрахо-
вочной премии, РНПК за рубеж 
отдаст не больше двадцати. Если 
бы компании делали это само-
стоятельно, то за рубеж уходили 
бы намного большие объемы.

К вопросу о брокере — почему 
это должен быть крупный ино-
странный брокер? 
ВЛАДИМИР ЧИСТЮХИН: При работе с 
брокером важны его имя и репу-
тация, это не вопрос финансо-
вых потоков. Только такой бро-
кер сможет найти наилучшие ус-
ловия в перестраховочной ком-
пании, которая сможет принять 
российские риски. Для нас также 
важно, чтобы были не только са-
мые выгодные условия, но и что-
бы потом при наступлении стра-
хового случая контракт испол-
нялся в полном объеме. И с этой 
точки зрения принципиальное 
значение приобретает выбор 
перестраховщика из тех стран, 
которые подтверждают ком-
фортный бизнес-режим для рос-
сийских компаний. И именно 
таким подходом должно руко-
водствоваться РНПК, выбирая 
себе партнера.

Деньги Рубль пережил почти три дня обвала подряд

Колебания с курсом

Роман Маркелов 

Р
убль на Московской бир-
же вчера днем пережил 
третий раунд серьезного 
падения подряд, однако 
вечером уже полностью 

отыгрывал потери среды. Резкий 
обвал курса российской валюты 
на этой неделе дал повод ретейле-
рам говорить о возможном повы-
шении оптовых цен на импортные 
товары. Однако почти трех дней 
снижения курса рубля пока недо-
статочно, чтобы говорить о пере-
смотре стоимости импорта, счи-
тают опрошенные «Российской 
газетой» аналитики. 

В среду днем рубль продолжал 
оставаться под давлением, кото-
рое оказывало на валютный ры-
нок пятничное расширение сан-
кций США. Вчера курс доллара на 
Мосбирже поднимался выше 65 
рублей, курс евро — выше 80 ру-
блей. В целом за три дня россий-
ская валюта потеряла в стоимо-
сти к доллару и евро более 10 про-
центов. Однако на момент сдачи 
номера на вечерних торгах рубль 
полностью отыграл потери сре-
ды, укрепившись к собственным 
минимальным значениям к дол-
лару и евро примерно на три ру-

бля. По словам аналитика «От-
крытие Брокер» Тимура Нигма-
туллина, это произошло на фоне 
охлаждения панических настрое-
ний и нефтяного ралли. Так, в сре-
ду вечером баррель нефти Brent 
поднимался выше 73 долларов — 
максимума с 2014 года. 

При этом на этом фоне про-
шедшего падения рубля предста-
вители ретейлеров, продающих 
бытовую технику и электронику, 
начали говорить о росте оптовых 
цен на такую продукцию. Они 
ссылались на полученные уве-
домления от производителей, в 
которых анонсировалось увели-
чение закупочной стоимости на 
несколько процентов. С времен-
ным лагом это способно повли-
ять на розничные цены.

«Трехдневная волатильность 
курса рубля не является поводом 
для мгновенного пересмотра цен 
на импортные товары. Пересмотр 
цен производителями возможен 
лишь в случае длительной (один—
три месяца) стабилизации курса 
на высоких уровнях», — говорит 
аналитик Росбанка Анна Заигри-
на. По мнению макроаналитика 
Райффайзенбанка Станислава 
Мурашова, заявления о росте цен 
могут быть и рекламным ходом 
для привлечения покупателей.

Почти трехдневное падение 
рубля для инфляции и цен на им-
портные товары не должно быть 
сильно заметно — российская ва-
люта нередко ослаблялась на 10 
процентов за короткий срок, от-
мечает Мурашов. Быстрое просе-

дание курса рубля на такую вели-
чину выливалось для годовой ин-
фляции в дополнительные 0,1—
0,2 процентного пункта — воз-
можно, так будет и в этот раз, до-
пускает он. В марте годовая ин-
фляция составляла 2,4 процента. 

Если рубль полностью отско-
чит вверх, то эффект для цен на 
импорт от его ослабления ниве-
лируется, говорит Мурашов. Но 
процесс пересмотра цен, как пра-
вило, происходит медленно, про-
изводителям нужно время, что-
бы убедиться в устойчивости от-
скока рубля, уточняет Заигрина. 

Аналитики Нордеа Банка Тать-
яна Евдокимова и Денис Давыдов 
прогнозируют сохранение вола-
тильности на валютном рынке. 
Риски для рубля все еще смещены 
в сторону ослабления из-за не-
определенности вокруг санкций и 
геополитики, следует из их обзо-
ра. «При стабилизации новостно-
го фона и отсутствия новых вит-
ков эскалации конфликта на гори-
зонте нескольких месяцев рубль в 
паре с долларом может вернуться 
в район отметки 60», — рассчиты-
вают Евдокимова и Давыдов. 

Рубль за три дня потерял в стоимо-
сти к доллару и евро более 10 про-
центов.

Акцент

 Риски для рубля все еще 
смещены в сторону 
ослабления курса, 
отмечают аналитики

Продажа объектов технического водоснабжения  
(здание и оборудование насосной станции,  катодная станция, 
технический водовод  и водоводы стальные), расположенных  

в Саратовской обл. по адресам:  г. Саратов, Ленинский р-н, 
Сокурский тракт, Саратовский р-н, Татищевский р-н;  
Татищевский район, 7,5 км. Юго-западнее с. Курдюм;

Саратовский район, с. Пристанное 
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614,  (812) 609-7622, 

e-mail: inf@adm.gazprom.ru. Организатор торгов: ЗАО «ГБЭС», ад-
рес: 115191, г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.  
Контактные данные: 8 (495) 781-59-29, e-mail: info@gbes.ru, 
ООО «Газпром ПХГ», тел.: 8 (495) 428-43-74,  
e-mail: s.frolov@phg.gazprom.ru. 

Дата проведения аукциона: 15.05.2018 в 12:00 (время мос-
ковское).

Дата начала приема заявок: 12.04.2018 в 10:00 (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: 11.05.2018 в 17:00 (время 

московское).
Дата рассмотрения заявок: 14.05.2018.
Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей предло-

жения о цене имущества на повышение.
Место проведения торгов: 115191, г. Москва, Холодильный пере-

улок, д. 3, корп. 1, стр. 4.
Выставляемое на торги имущество (далее — Иму- щество): 
1. «Водоводы стальные от Соколовогорских очистных сооружений 

до Вольского тракта», протяженностью 64 000 п.м. в однотрубном ис-
числении (24 800 м. в двухтрубном исчислении  (49 600 в однотрубном 
исчислении) + 14 400 п.м. с ЕСПХГ до границы зоны ответственности 
ПУСПХГ в однотрубном исчислении). Адрес местонахождения: Сара-
товская область, г. Саратов, Ленинский район, Сокурский тракт, Сара-
товский район, Татищевский район.

2. «Здание насосных 2-го подъема на промплощадке Елшанс-
кой СПХГ». Этажность 1, с цокольным этажом, Площадь застройки 
345.4 м. кв. Высота 6.3 м. Адрес местонахождения: Саратовская об-
ласть, Саратовский район, село Пристанное.

3. «Оборудование насосной (2 шт.) КС Елшанка». Адрес местона-
хождения: Саратовская область. Насосы ЦНС — 6 шт., эл. двигатели 
500 кВт, напряжение 6 кВ, трубопроводы д325мм, задвижки Ду300мм 
— 14 шт.

4. Катодная станция ПДЕ-2(2шт) Установка катодной защиты 
— 2шт. В том числе: Станции Катодной защиты ОПС —  4,8 — 1 шт.,  
В-ОПЕД — 1 шт., Контрольно-измерительная колонка — 8шт. Адрес 
местонахождения: Саратовская область.

5. «Технический водовод ЕСПХГ — ПУСПХГ», протяженностью 
14431 м. Адрес местонахождения: Саратовская область, Татищевский 
район, 7,5 км. Юго-западнее с. Курдюм.

6. Право аренды четырех земельных участков кад. № 64:32:024801:1063, 
кад. № 64:32:022001:22, кад. № 64:32:023316:389, кад. № 64:32:000000:22438 
сроком аренды на 49 лет.

Имущество продается единым неделимым лотом.
Начальная цена: 29 543 542 руб. с учетом НДС.
Шаг аукциона: 300 000 руб.
Сумма задатка: 3 000 000 руб. НДС не облагается.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с документа-

цией об аукционе.
Полная информация о торгах размещена на официальном сай-

те Организатора торгов https://gbes.ru и сайте  ООО «Газпром ПХГ»  
http://ugs.gazprom.ru/. Кроме того, информация о торгах размещена 
на специализированном сайте по реализации непрофильных активов: 
http://gazpromnoncoreassets.ru. 

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предваритель-
ной записи у Организатора торгов или Продавца. Заявки для записи 
на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «ТОМИНСКИЙ ГОК»
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 

ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-

ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», 

АО «Томинский ГОК» извещает об общественных обсуждени-
ях окончательного варианта материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду намечаемой деятельности по реализации 
проектной документации «Цех производства закладочного ма-
териала на основе хвостов обогатительной фабрики Томинского 
ГОКа», проектной документации «Цех производства закладочного 
материала на основе хвостов обогатительной фабрики Томинского 
ГОКа», материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности по реализации проектной документации 
«Цех транспортирования закладочного материала», проектной до-
кументации «Цех транспортирования закладочного материала», 
Технических условий ТУ 079890-001-21629446-2017 «Закладоч-
ный материал на основе хвостов обогатительной фабрики АО «То-
минский ГОК».

Цель намечаемой деятельности: производство и транспортиро-
вание закладочного материала на основе хвостов обогатительной 
фабрики Томинского ГОКа.

Местоположение намечаемой деятельности: Сосновский и Кор-
кинский муниципальные районы Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: АО «Томинский ГОК», 
456537, Российская Федерация, Челябинская обл., Сосновский 
район, п. Томинский, ул. Школьная, д. 3.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: III квартал 2017 г. — II квартал 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Сосновского муниципального района, Ад-
министрация Коркинского муниципального района Челябинской 
области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Общественные слушания материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду намечаемой деятельности по реализации 
проектной документации «Цех транспортирования закладочного 
материала», проектной документации «Цех транспортирования 
закладочного материала» состоятся 18.05.2018 с 10.00 до 12.00 во 
Дворце культуры «Горняк» Коркинского муниципального района 
(Челябинская область, Коркинский район, г. Коркино, ул. Цвил-
линга, д. 3). 

Общественные слушания материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду намечаемой деятельности по реализации про-
ектной документации «Цех производства закладочного материала 
на основе хвостов обогатительной фабрики Томинского ГОКа», 
проектной документации «Цех производства закладочного ма-
териала на основе хвостов обогатительной фабрики Томинского 
ГОКа», материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности по реализации проектной документации 
«Цех транспортирования закладочного материала», проектной до-
кументации «Цех транспортирования закладочного материала», 
Технических условий ТУ 079890-001-21629446-2017 «Закладоч-
ный материал на основе хвостов обогатительной фабрики АО 
«Томинский ГОК» состоятся с 16.00 до 18.00 в помещении МОУ 
«Томинская СОШ» Томинского сельского поселения (Челябинс-
кая область, Сосновский район, п. Томинский, ул. Мира, д. 10).

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончательны-
ми вариантами материалов оценки воздействия на окружающую 
среду, проектной документацией «Цех производства закладочного 
материала на основе хвостов обогатительной фабрики Томинского 
ГОКа и «Цех транспортирования закладочного материала», а так-
же Техническими условиями ТУ 079890-001-21629446-2017 «За-
кладочный материал на основе хвостов обогатительной фабрики 
АО «Томинский ГОК», представить свои замечания и предложе-
ния в журнале обращений в течение 30 дней с 13 апреля 2018 года, 
по адресам:

1. Офис АО «Томинский ГОК» — г. Челябинск, ул. Ярославская, 
д. 1, 4-й этаж (время работы: пн.—пт. с 8:30 до 17.00, обед с 13.00 
до 13:30).

2. Администрация Томинского сельского поселения — Челя-
бинская область, Сосновский район, п. Томинский, ул. Школьная, 
д. 3 (время работы: пн.—пт. с 9.00 до 17.15, обед с 13.00 до 14.00).

3. Муниципальное бюджетное учреждение «Дворец культуры 
«Горняк» Коркинского муниципального района» — Челябинская 
область, Коркинский район, г. Коркино, ул. Цвиллинга, д. 3 (время 
работы: пн.—пт. с 8.00 до 17.00).

4. Администрация Розинского городского поселения — Челя-
бинская область, г. Коркино, п. Роза, ул. Победы, д. 48 (время ра-
боты: пн.—пт. с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00).

За дополнительной информацией можно обращаться:
1. В АО «Томинский ГОК» — г. Челябинск, ул. Ярославская, д. 

1, начальник отдела охраны окружающей среды – Хохрякова На-
талья Ивановна, тел./факс: 8 (351) 200-45-10, e-mail: togok@rcc-
group.ru (время работы: пн.—пт. с 8.30 до 17.00).

2. К исполнителям материалов по оценке воздействия на ок-
ружающую среду — ООО «Научно-Технический Центр — Геотех-
нология», 624351, Свердловская область, город Качканар, улица 
Первомайская, дом 20, офис 3, руководитель работ — Темникова 
Мария Сергеевна, тел./факс: 8 (351) 220-46-99, e-mail: temnikova@
ustup.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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На международное 
перестрахование 
приходится прибли-
зительно 80 процен-
тов премий

ФЕСТИВАЛЬ На фестивале «Пасхальный дар» помощь получили
уже многие нуждающиеся

Бесценные вещи
Ангелина Зеленькова

Тысячам нуждающимся по-
могли благотворительные 
фонды во время проходя-

щего в столице фестиваля «Пас-
хальный дар». Внимание москви-
чей к социальным проблемам 
они привлекают с помощью аук-
ционов, спектаклей и конкурсов, 
которые устраивают на всех 38 
площадках.

Посетители этих зрелищ мо-
гут оставить здесь пожертвова-
ния. Сорвать, например, магнит с 
дерева добра и по указанному на 
нем адресу отправить  СМС-день-

ги на благотворительность. А в 
Токмаковом переулке открылся 
«Бутик добра». Он собрал уже 
больше тонны вещей — одежды, 
детского питания, мебели и книг. 
Руководитель фонда «Женщины 
за жизнь» Наталья Москвитина 
рассказала: благодаря отзывчи-
вости москвичей они помогли 40 
семьям. Причем не только из чи-
сла жителей столицы, но и из 
Ярославля, Барнаула и Омска. Ра-
ботает «Бутик добра» по простой 
схеме — нуждающиеся забирают 
все, что им требуется, абсолютно 
бесплатно. «Валюта нашего мага-
зина — добро», — говорит она.

На Новом Арбате, напротив 
дома 17, установлен стационар-
ный контейнер для сбора оде-
жды. Акция проводится совмест-
но с фондом помощи людям в 
сложной жизненной ситуации 
«Второе дыхание». «Одежду, не-
пригодную для дальнейшей но-
ски, здесь отсортируют по соста-
ву, срежут с нее фурнитуру и пе-
редадут на переработку в пар-
тнерские предприятия. Там она 
станет сырьем для изготовления 
тряпок, набивных и теплоизоли-
рующих материалов», — расска-
зала Дарья Алексеева, основа-
тель и директор фонда. Хорошие 

вещи отправят на продажу в бла-
готворительные магазины, кото-
рые 40% вырученных средств пе-
редадут на благотворительные 
проекты. 

«Лавке радостей» — самому 
первому благотворительному 
магазину в Москве в этом году 
шесть лет. Сейчас в городе три их 
лавки, которые работают на 
принципе самоокупаемости. Все, 
что лежит там на прилавках, цен-
ников не имеет, как не имеет и 
касс. Все товары отдают за по-
жертвования в размере 20—40% 
от реальной стоимости, а то и 
меньше. 

ЦИФРА

14
ПРОЦЕНТОВ
от общего числа страховых 
премий (это 1,3 триллиона 
рублей) было перестраховано 
в 2017 году за исключением 
ОСАГО и страхования жизни, 
которые не перестраховываются 
по законодательству
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Полеты на планету Земля 
Скажите, а когда все-
таки россияне высадят-
ся на Луну?

ИГОРЬ КОМАРОВ: Для этого нужно не-
сколько составляющих. Прежде 
всего корабль и ракета-носитель 
сверхтяжелого класса. Над кора-
блем «Федерация» работает РКК 
«Энергия» (входит в госкорпора-
цию «Роскосмос») — его первый 
пилотируемый полет запланиро-
ван в 2022 году. Что касается ра-
кетного комплекса ракеты-носи-
теля сверхтяжелого класса (КРК 
СТК), то в недавно подписанном 
указе президента четко опреде-
лены этапы и сроки. Новая рос-
сийская ракета этого класса бу-
дет выводить на орбиту не менее 
80 тонн груза. В 2018—2019 годах 
должен быть сделан эскизный 
проект, и мы его уже заказали, 
ведь к 2028 году необходимо 
обеспечить первый пуск. К этому 
времени на космодроме Восточ-
ный будет создана вся необходи-
мая наземная инфраструктура. 
Есть также большой комплекс 
вопросов, который связан с обес-
печением работы на Луне, с под-
готовкой космонавтов. Это пер-
спективное направление мы бу-
дем отрабатывать с учеными из 
Института медико-биологиче-
ских проблем РАН.

А пилотируемый полет на Марс в 
голове держим?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Обязательно. Ис-
пользуя Луну как элемент отра-
ботки марсианской программы, 
мы отправим пилотируемую эк-
спедицию на Красную планету.

Уже понятен облик лунной стан-
ции DSG? Кто что делает?
ИГОРЬ КОМАРОВ: В ближайшие дни по 
этому проекту в Колорадо-
Спрингс (США) состоится оче-
редная встреча руководителей 
агентств. Понятно, какие модули 
должны быть обязательно: об-
итаемый, энергетический, науч-
но-лабораторный, шлюзовой, но 
конфигурация отрабатывается. 
Мы готовы участвовать в созда-
нии шлюзового и обитаемого мо-
дулей, и, разумеется, систем жиз-
необеспечения — в этом Россия 
безусловный лидер. Очень важ-
но, что участники проекта заду-
мались над аспектом унифика-
ции стандартов работы в космо-
се, ведь это напрямую связано с 
безопасностью экипажа. Россию 
называют «чемпионом мира» по 
стыковкам, поэтому я надеюсь, 
что при унификации стыковоч-
ных стандартов общими станут 
наши. Как ожидается, модули 
DSG будут запускаться начиная с 
2022 года. Таким образом, можно 
говорить о том, что реально к 
2024—2026 годам возможно фор-
мирование первоначального об-
лика DSG.

США намерены с 2025 года пре-
кратить бюджетное финансиро-
вание МКС и передать американ-
ский сегмент в эксплуатацию 
коммерческим партнерам. Об 
этом говорится в докладе NASA. 
Как вы это прокомментируете? 
ИГОРЬ КОМАРОВ: Межправительст-
венное соглашение о МКС дейст-
вует до 2024 года. Судьба стан-
ции, в которую 15 государств-
участников вложили около 150 
млрд долларов, волнует всех. И, 
конечно, любые инициативы об-
суждают тоже все. Просто так 
взять и заменить страну-участ-
ника на частного партнера не по-
лучится. И я думаю, что совсем 
не это имеют в виду наши амери-
канские партнеры — речь идет о 
повышении коммерциализации 
МКС: чтобы проект стал окупае-
мым. Многие страны-участницы 
готовы продлить соглашение и 
работать на станции и после 
2024 года, потому что у всех без 
исключения есть понимание: ис-
следования на низкой околозем-
ной орбите помогут нам и в буду-
щем, при движении дальше — к 
Луне, Марсу и другим планетам 
Солнечной системы. Но действи-
тельно отдачу от этой работы не-
обходимо повышать.

Каким образом?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Задачу повышения 
эффективности научного ис-
пользования МКС мы решаем 
совместно с Российской акаде-
мией наук. Вместе с западными 
партнерами координируем науч-
ные программы, эксперименты, 
использование имеющейся на 
борту аппаратуры. И хотим по-
степенно добиться окупаемости 
как минимум половины затрат 
на МКС — очевидно, что полно-
стью отказаться от бюджетного 
финансирования станции нере-
ально. Одно из направлений ком-

мерциализации — космический 
туризм. В связи с сокращением 
численности российского экипа-
жа он был «заморожен», а сейчас 
возобновляется. Думаю, в этом 
году рассмотрим предложения, в 
том числе и по организации «ту-
ристического модуля». Здесь 
есть разные варианты: строи-
тельство специального модуля, 
дооборудование и модификация 
существующих или планируе-
мых.

Переговоры с потенциальными 
космическим туристами идут?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Да, есть желающие, 
в том числе и россияне. И еще бо-
лее важно, что очень активны те 
страны, которые только входят в 
Космический клуб и начинают 
формировать собственные госу-
дарственные космические про-
граммы, что включает и подго-
товку космонавтов. Их интерес к 
сотрудничеству с нами понятен, 
ведь Россия уже девять лет един-
ственная страна, осуществляю-
щая доставку людей на МКС.

Но это может скоро закончить-
ся. Те же американцы вовсю ре-
кламируют готовность уже в 
ближайшее время отправить к 
МКС свой пилотируемый ко-
рабль Dragon V2.

ИГОРЬ КОМАРОВ: Реклама вообще 
двигатель торговли. Но специа-
листы прекрасно понимают: на 
любом новом корабле, тем более 
пилотируемом, надо еще серьез-
но отрабатывать технологии, си-
стемы, безопасность. Статистика 
надежности должна быть доста-
точно серьезной, и на это требу-
ется время. Не случайно на 2019 
год NASA уже зарезервировало 
для своих астронавтов три допол-
нительных места на «Союзах».

Идея передать МКС в «частный 
сектор» высказывается и у нас. 
Некоторые эксперты всерьез 
рассуждают о том, что «привати-
зация» МКС — верный способ 
продлить существование стан-
ции после 2024 года.
ИГОРЬ КОМАРОВ: Да, идеи есть. Мы го-
товы их обсуждать. Но, естест-
венно, ни в коей мере не в плане 
приватизации. Это абсурд. Надо 
понимать: ежегодные расходы на 
станцию составляют около 5 
млрд долларов. Какой «частник» 
их потянет? Пока, насколько я 
знаю, зрелых предложений, кото-
рые бы достаточно подробно 
предлагали серьезное обсужде-
ние этих вопросов, нет ни у нас, 
ни у наших партнеров. Хочу заме-
тить: с точки зрения наших за-
трат и инвестиций, которые мы 

делаем, и того результата, кото-
рый получаем, в том числе и по 
доставке астронавтов, у России 
лучший показатель среди всех 
стран-участников.

Игорь Анатольевич, когда на 
МКС вернется российский эки-
паж в полном составе — из трех 
человек?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Как и планировали, 
с конца этого года три россияни-
на будут работать на МКС. Это 
связано с необходимостью ввода 
в эксплуатацию нового много-
функционального лабораторно-
го модуля «Наука», который за-
пускаем в 2019 году. Модуль бу-
дет решать научные задачи и 
управлять ориентацией станции. 
Для лабораторных исследований 
на нем предусмотрено 29 рабо-
чих мест.

Какие модули еще «в очереди» 
на орбиту? И когда российский 
сегмент МКС будет сформиро-
ван окончательно?
ИГОРЬ КОМАРОВ: До 2021 года запу-
стим еще два модуля: универ-
сальный узловой и энергетиче-
ский. Универсальный готов, он 
полетит вслед за лабораторным. 

У этого модуля сразу шесть сты-
ковочных узлов. Между прочим, 
подобного еще не было. Затем от-
правим энергетический, кото-
рый сможет давать не менее 18 
кВт, полностью покрывая нужды 
российского сегмента — пока 
энергию для него поставляет 
только «Звезда» (до 13,8 кВт), 
еще 2,5 кВт должен будет выраба-
тывать МЛМ. Кстати, у энергети-
ческого модуля внушительный 
объем — 92 кубометра. Для срав-
нения, сейчас весь наш сегмент — 
чуть больше 203 кубических ме-
тров, в основном отданных под 
научное оборудование. Так что в 
результате жизненное простран-
ство для космонавтов серьезно 
увеличится. Образно говоря, мы 
запустим к МКС лабораторию, 
причал и электростанцию и обес-
печим полную автономность и 
независимость российского сег-
мента.

Кстати, а что за надувной отсек 
может появиться на МКС?
ИГОРЬ КОМАРОВ: За подобными тех-
нологиями большое будущее. Та-
кие модули можно «сложить» на 
Земле и без лишних затрат выве-
сти в космос: его размеры при за-
пуске будут раза в три меньше, 
чем в «надутом» виде, благодаря 
им можно увеличить полезный 
герметичный объем и улучшить 
эргономику околоземных пило-
тируемых станций. Кстати, тран-
сформеры могут использоваться 
не только на околоземной орбите 
— в будущем и на межпланетных 
комплексах и на планетных базах.

Объясните, почему все-таки 
принято решение запустить но-
вый корабль «Федерация» с Бай-
конура, а не с Восточного? Не 
вызовет ли это решение недове-
рие у потенциальных заказчиков 

к возможностям дальневосточ-
ного космодрома?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Это исключительно 
прагматичный вопрос: эконо-
мия времени, денег и людских 
ресурсов. Есть объективная ре-
альность: нужно обеспечивать 
пилотируемую программу и од-
новременно создавать новый ко-
рабль, новые средства выведе-
ния. Мы посчитали, что наибо-
лее оптимально использовать 
для этого стартовые позиции и 
инфраструктуру Байконура. Но-
вая ракета среднего класса 
«Союз-5», которая должна вы-
водить «Федерацию», получит 
двигатели нового поколения. К 
этой ракете очень жесткие тре-
бования. Скажем, она должна 
быть не дороже 30—35 млн дол-
ларов. Убежден: это будет конку-
рентоспособная ракета, она по-
зволит нам выйти на новый уро-
вень по стоимости выведения 
полезной нагрузки. Кроме того, 
как вы знаете, «Союз-5» станет 
базой для сверхтяжелого носи-
теля. Так что на Восточный» при-

дем сразу с отработанной раке-
той. И строить там мы будем 
универсальный стартовый ком-
плекс: единый для пилотируе-
мых полетов на «Союзе-5» и 
программ на Луну и Марс на 
«сверхтяже». Это ключевой эле-
мент нашей космической про-
граммы. Мы сэкономили, я счи-
таю, несколько лет и сотни мил-
лиардов рублей.

Что происходит с «Ангарой»? 
Почему так тяжело идет «тяже-
лая» «Ангара А-5»? Некоторые 
эксперты считают, что она уже 
устарела…
ИГОРЬ КОМАРОВ: Это одна из самых 
современных ракет в нашей ли-
нейке. Сейчас модернизируем и 
дорабатываем ее для космодро-
ма Восточный. Работаем вместе 
с министерством обороны. Что 
касается сочетания эффектив-
ности и цены — у «Ангары А-5» 
есть, на мой взгляд, серьезные 
перспективы для использова-
ния, ее просто надо довести до 
ума и запустить в серию. А, кста-
ти, знаете, какая ракета призна-
на в мире самой надежной? Ко-
нечно, наш «Союз», который 
был создан еще Королевым. И 
вот на открытый рынок пуско-
вых услуг выходит западная 
компания OneWeb с беспреце-
дентным заказом на 21 запуск 
672 спутников и говорит: «Мне 
неважно, на чем лететь, главное 
— надежность», поэтому и выби-
рает «Союз». Это рекордный 
контракт — больше 1 млрд долла-
ров! А сейчас тот же заказчик, 
выбирая уже тяжелый носитель 
для запусков своих телекомму-
никационных аппаратов, оста-
новился на «Протоне», который 
тоже разработан даже не 20 лет 
назад. Кстати говоря, наши ино-
странные партнеры для серьез-
ных дорогостоящих миссий ча-
сто выбирают наш «Протон». 
Так, миссия «ЭкзоМарс-2016» 
успешно стартовала именно на 
этой ракете-носителе. Самое 
главное для клиента — услуга, а 
не рассуждения: современный 
или несовременный. Конечно, 
это не те «Союзы» и «Протоны» 
— они глубоко модернизирова-
ны, но мы специально сохраня-
ем прежние названия, ведь это 
история нашей славы.

Игорь Анатольевич, такое ощу-
щение, что «космическую пого-
ду» в мире сегодня во многом 
диктуют «частники»? Один 
Илон Маск чего стоит.
ИГОРЬ КОМАРОВ: Мы с коллегами из 
других агентств часто беседуем 
на эту тему.  У «частников» 
очень жесткие требования к 
срокам, окупаемости проекта. И 
они хотят больше гибкости в 
техническом задании космиче-
ских систем. Это создает опре-
деленные проблемы с безопа-
сностью. Но это не только силь-
ный раздражитель, я считаю, 
что будущее за частными инве-
стициями в космонавтику, за 
частными компаниями. И это 
отдельное направление нашей 
работы. Пример — компания S7 
и проект «Морской старт», я ис-
кренне надеюсь, что он будет 
успешен. У нас есть и другие 
совместные проекты с коммер-
ческими партнерами — в обла-
сти сервисов, пусковых услуг, 
дистанционного зондирования 
Земли. Мы сотрудничаем с теми, 
кто имеет больший опыт работы 
на рынке. Чего нам не хватает, 
так это участия частных инве-
сторов в производстве и разра-
ботке космической техники, по-
этому в ближайшие два-три года 
мы сосредоточимся именно на 
этом. Здесь не только вопросы 
финансирования, но и то, к чему 
мы сегодня вплотную подошли: 
мы занимаемся серьезными из-
менениями в отрасли, но надо 
думать и о новой законодатель-
ной базе, без которой измене-

ния невозможны. И в этом во-
просе мы рассчитываем на под-
держку правительства.

Просто не могу не спросить: до-
сконально разобрались с послед-
ней досадной неудачей при запу-
ске с Восточного?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Разобрались. Дей-
ствительно, была ошибка в алго-
ритме работы разгонного блока. 
Все выводы сделаны, достаточ-
но жестко наказаны руководи-
тели предприятий, участвовав-
ших в том пуске. Мы вышли на 
системные вопросы, которые 
касаются проверки рисков. Вме-
сте с тем хотел бы подчеркнуть: 
по данным проверяющих орга-
нов, за последние пять лет ава-
рийность средств введения у 
нас снизилась почти в два раза. 
Состоявшийся факт: ошибки мы 
сейчас обнаруживаем именно 
на Земле, а не тогда, когда ава-
рия уже произошла. Так, бук-
вально на днях мы завершили 
проверку всех двигателей для 
ракет «Протон» и «Союз». Мы 
пошли на это, чтобы минимизи-
ровать просчеты, связанные с 
производством. И статистика 
аварийности подтверждает: мы 
на правильном пути.

И как будет развиваться россий-
ская космическая индустрия?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Планируем сфор-
мировать два-три конкуренто-
способных на мировом уровне 
холдинга с участием частного 
капитала, которые имели бы се-
рьезный экспортный потенциал. 
А он у нас достаточно большой и 
постоянно растет. Скажем, если 
в 2016 году экспорт составил 1,3 
млрд долларов, то в 2017-м он 
вырос почти в полтора раза -- до 
1,9 млрд. долларов. Направле-
ния, по которым Россия лидиру-
ет, — это, безусловно, пилотируе-
мые программы и двигателе-
строение. Мы сейчас принципи-
ально меняем систему работы 
предприятий, которые, напри-
мер, делают ракеты-носители. И 
я считаю, что эти изменения 
должны быть сделаны в том чи-
сле и с участием частного капи-
тала — это очень важно. В ракет-
но-космической отрасли рабо-
тают сегодня около 200 тысяч 
человек, но производительность 
труда у нас ниже, чем у основ-
ных западных конкурентов. И 
это несмотря на то, что мы уже 
решили многие вопросы по оздо-
ровлению предприятий. Значит, 
есть еще потенциал. Реструкту-
ризация производства позволит 
увеличить производительность 
как минимум вдвое, а загрузку 
оборудования — не менее чем на 
30—40 процентов. 

А можно уже сказать, что это бу-
дут за новые холдинги?
ИГОРЬ КОМАРОВ: Раньше времени не 
хотелось бы, пока еще продол-
жаем обсуждать. Думаю, один из 
холдингов может быть в области 
приборостроения. Еще один ло-
гично сделать вокруг перспек-
тивной ракеты-носителя «Союз-
5». Уже принято решение по дви-
гателестроительному холдингу... 
Есть интересные направления, и 
мы их развиваем. При этом счи-
таю ненужными серьезные из-
менения в отношении тех хол-
дингов, которые занимаются бо-
евой ракетной техникой и на 100 
процентов связаны с выполне-
нием заказов министерства обо-
роны, доля которых в нашем 
«портфеле» довольно сущест-
венна. Об этом не принято гово-
рить, но мы обеспечиваем не 
только все то, о чем беседовали 
сейчас, но также и разработку, 
производство и постановку на 
вооружение ряда новейших бое-
вых систем. В частности, ком-
плекса «Сармат». Это отдельная 
работа, и, конечно, за ней — пер-
сональный контроль со стороны 
руководства «Роскосмоса».

В ближайшие три года российский сегмент Международной космической станции дополнят тремя модулями — лабораторным, многофункциональным узловым и энергетическим.

Игорь Комаров: Первый старт 
нового корабля «Федерация» пла-
нируем с Байконура. 

Акцент

 Судьба МКС, в которую пятнад-
цать государств-участников 
вложили около 150 миллиар-
дов долларов, волнует всех
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Дороги Столичное ГАИ нарисовало портрет виновника аварий

Ночь быстрых машин

Владимир Баршев 

В 
Москве на разделитель-
ных островках на пеше-
ходных переходах уста-
новят металлические 
заграждения в форме 

змейки. Об этом рассказал на-
чальник Управления ГИБДД ГУ 
МВД России по Москве Виктор 
Коваленко.

Сделано это будет пока в каче-
стве эксперимента для  исключе-
ния возможности непреднаме-
ренного нарушения правил пе-
шеходами и велосипедистами. 
Дойдя до середины дороги, пеше-
ходам придется пройти змейкой 
по огражденной территории.  Та-
кой способ не нов. Он применял-
ся в советские годы. Он использу-
ется в некоторых западных стра-
нах. 

При такой организации пеше-
ход перед тем, как ступить на до-
рогу, лишний раз посмотрит по 
сторонам. Не получится перебе-
жать проезжую часть одним ма-
хом, то есть неожиданно поя-
виться перед автомобилем. Вело-
сипедистам придется спешится, 
как и положено по правилам. А у 
водителей будет время заметить 
пешехода. 

По словам Виктора Ковален-
ко, таким образом будут обору-
дованы два перехода: на проспек-
те Вернадского у дома 33 и на Ле-
нинском проспекте, 78-83.    

Впрочем, это не означает, что 
с наездами на пешеходов в Мо-
скве все плохо. Наоборот, по сло-
вам Виктора Коваленко, Москва 
стала одним из самых безопа-
сных городов в России. Социаль-
ный риск по итогам прошлого 
года составил 4 погибших на 100 
тысяч населения. 

Напомним, что принятая в на-
чале года Стратегия безопасно-
сти дорожного движения уста-
навливает достижения такого ри-
ска только к 2024 году. Сейчас по  
России он составляет 13 погиб-
ших на 100 тысяч населения. Та-

ким образом в столице этот пока-
затель уже достигнут. 

На втором месте по безопа-
сности сейчас идет Санкт-Петер-
бург с  4,5 погибших на 100 тысяч 
населения. Для сравнения, в 
Швейцарии этот риск составляет 
2,7 погибших, а в Германии — 3,9 
на 100 тысяч населения.

При этом в столице сейчас за-
регистрировано 4,6 миллиона 
транспортных средств. Пример-
но столько же в городе иногород-
них машин. В сутки по столице 
передвигается 3,5 миллиона ав-
томобилей. 

Ежегодно количество тран-
спорта в городе увеличивается на 
150 тысяч машин. Сейчас на ты-
сячу человек приходится 370 ав-
томобилей. И несмотря на это, за 
десять лет количество аварий со-
кратилось на 25 процентов, а ко-
личество погибших в них на 35 
процентов. 

По словам Виктора Ковален-
ко, проанализировав сведения о 
ДТП, можно составить пример-
ный портрет виновника аварии. 
Это мужчина. В 92 процентах 
случаев виновниками оказыва-
ются именно представители 
сильного пола. Женщины вино-
ваты лишь в 8 процентах случа-
ев. «Аварийщик» имеет россий-
ское гражданство. Граждане 
СНГ виноваты в 15 процентах 
случаев, а других стран — в 1 
проценте. Среднестатистиче-
ский виновник аварии прожива-
ет в Москве или области. На про-

живающих в других регионах 
приходится лишь 14 процентов 
ДТП.  Его стаж от 3 до 7 лет. Как 
правило, это либо рабочий, 
либо профессиональный води-
тель. Как видно, иностранные 
водители в Москве опасности не 
представляют. 

Больше всего аварий проис-
ходит с 17 до 23 часов. Наиболее 
тяжелые аварии происходят с 17 
до 3 часов. По словам Виктора 
Коваленко, ночные дороги ста-
новятся опаснее из-за того, что 
на них уменьшается трафик и, 
как следствие, увеличиваются 

скорости. В ночное время в Мо-
скве средняя  скорость увеличи-
вается на 32 процента.  

Наиболее частый случай ДТП 
— это столкновение — 43,8 про-
цента от всех аварий. На втором 
месте наезд на пешехода — 36,8. 
На третьем с огромным отрывом 
наезд на препятствие — 5,4 про-
цента от всех ДТП. Однако имен-
но наезды на препятствие отли-
чаются наибольшей тяжестью 
последствий. 

В прошлом году в Москве на-
считывался 221 очаг аварийно-
сти. Это участки дорог длиной 
400 метров, на которых происхо-
дило две и более аварий. Благода-
ря контролю за ними количество 
аварий в них сократилось на 60 
процентов и составило 371 ДТП. 
Количество погибших в них со-
кратилось также на 60 процентов 
и составило 16 человек. 

В итоге к концу года сократи-

лось и количество мест концен-
траций ДТП до 191. Сейчас наи-
большее количество очагов ава-
рийности приходится на МКАД и 
Дмитровское шоссе — по 8 таких 
мест.  На шоссе Энтузиастов и Ле-
нинском проспекте насчитыва-
ется по 7 очагов аварийности. На 
Каширском шоссе — 5. По 3 очага 
приходится на Варшавское шос-
се, проспект Мира, Кутузовский 
и Волгоградский проспекты. 

По словам Виктора Ковален-
ко, сейчас принято решение, что 
аварийные места на МКАД полу-
чат дополнительное освещение. 

Спасение человека часто за-
висит от своевременного оказа-
ния ему медицинской помощи. 
По статистике у 44 процентов по-
гибших на столичных дорогах 
смерть наступила еще до прибы-
тия «скорой помощи», еще 10 
процентов погибли на месте в 
присутствии бригады «скорой». 

Как сообщил Виктор Ковален-
ко, сейчас время прибытия «ско-
рой» сократилось на пять про-
центов и составляет 7,6 минуты. 
Время транспортировки постра-
давшего снизилось на 3 процента 
и составляет 27,9 минуты, то есть 
это укладывается в так называе-
мый золотой час, когда еще мож-
но спасти человека. Однако на-
чальник столичного ГАИ напом-
нил, что «золотой час» отсчиты-
вается не с момента, когда вызва-
ли «скорую», а с момента ДТП. 

Также Виктор Коваленко отме-
тил, что количество мелких ава-
рий, на которые выезжает ГИБДД, 
заметно сократилось. С 2,5 тыся-
чи в сутки в 2014 году до 600.

 Связано это в том числе и с 
тем, что появилась возможность 
при авариях без пострадавших 
оформить ее самостоятельно без 
вызова ГИБДД, а то и вовсе ра-
зойтись на месте без всякого 
оформления. Однако он напом-
нил, что если в ДТП не пострада-
ли люди, а машины перегоражи-
вают проезд, то за то, что их не 
убрали, существует и ответст-

венность. Правда, по этой статье 
КоАП в Москве еще никого не ош-
трафовали. 

При снижении по всем основ-
ным показателям есть все же и 
грустные моменты. Увеличилось 
количество происшествий с 
детьми. 

Количество ДТП выросло на 
4,7 процента и составило 763 про-
исшествия, а количество погиб-
ших в них детей увеличилось в два 
раза. За прошлый год в Москве по-
гибло 8 детей. В половине случаев 
они были пешеходами, четверым 
из них было от 11 до 15 лет. По сло-
вам Виктора Коваленко, основная 
причина  таких аварий недоста-
ток родительского контроля, не-
соблюдение детьми правил и ис-
пользование различных гаджетов 
при переходе дороги. 

Зашла речь и о коррупции. В 
прошлом году, по словам Кова-
ленко, в отношении 37 сотрудни-
ков были возбуждены уголовные 
дела. Годом ранее таких дел было 
44. Около 70 человек не взяли в 
новую структуру ГИБДД. Их за 
руку не поймали, но доверия они 
не вызывали. В результате они не 
смогут устроиться на такую ра-
боту. 

Но также 23 водителя задер-
жаны в прошлом году за попытку 
дачи взятки сотрудникам ГИБДД. 
Он напомнил, что все инспекто-
ры работают с переносными ви-
деорегистраторами. Поэтому 
контроль за их действиями стро-
гий. Если при разборе спорной 
ситуации выяснится, что  у ин-
спектора регистратор по непо-
нятной причине был выключен, 
то больше вопросов будет имен-
но к нему, чем к водителю.   

Аварийность в Москве увеличива-
ется ночью, потому что увеличива-
ется средняя скорость.

Акцент

 Больше всего аварий 
происходит с 17 до 23 часов. 
Наиболее тяжелые аварии 
случаются с 17 до 3 часов 

Все об авто: новинки, тест-
драйвы, советы экспертов — 
читайте на сайте в 
спецпроекте «РГ»
rg.ru/auto

 «ДУБЛЬ ДВ@»: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

Фильмы о реальной
жизни стали раритетом

Реже, 
чем призраки 

Валерий Кичин

РАБОЧИЙ человек с его заботами стал на экранах экзоти-
кой. Может,  фильммейкерам жутковато углубляться в 
этот суровый материк с его жесткими нравами. Как люди 
живут — об этом кино теперь мало знает. О чем думают и к 
чему стремятся — тем более. Да вроде и неинтересно: в за-
водском цехе нет девочек с бюстами, привидений, компью-
терных террористов и леденящих кровь шорохов.

Алексей Рыбин далеко не новичок в искусстве. Друг и 
коллега Виктора Цоя, гитарист созданной ими группы 
«Кино», он через многое прошел, многое знает. И жизнью 
трудового человека заинтересовался не случайно. Его 
явно раздражают социальные драмы последних лет — даже 
«Нелюбовь» ему кажется умозрительной, подогнанной 
под идею. Зато он высоко ценит «Аритмию», где нет зара-
нее определенной сверхзадачи, где жизнь течет естествен-
но и узнаваемо. Я не считаю, что своим фильмом он дал со-
вершенный образец художественного подхода к реально-
сти — но «за попытку — спасибо!». Так что перед нами ред-
чайший в «новом кино» пример не туристского вояжа в 
зону железобетонных людей и конструкций, а честного 
внедрения в обитающие там характеры и судьбы, пример 
интересных, пусть и спорных, наблюдений и выводов.

Узнаваемость ситуаций подтверждает на фестиваль-
ном форуме наш зритель Александр Сухаренко: «Все вер-
но подмечено: утрата ценностных ориентиров человеком 
средних лет, однообразно серые трудовые будни впере-
межку с типовым алкогольно-увеселительным угаром, 
помноженным на ежедневное прослушивание горлопаня-
щего зомбоящика. 
Токарь Носов — от-
нюдь не герой нашего 
времени по причине 
своей серости. Но он 
стержень современ-
ного общества. То-
карь должен иметь 
крепкое здоровое 
тело, обладать выно-
сливостью, быть вни-
мательным, ответственным, терпеливым и настойчивым. 
Специалисты рабочих специальностей, в том числе и тока-
ри, сегодня стали дефицитом! Так что такие выносливые и 
неприхотливые творцы, как Носов, стране, безусловно, 
нужны. Но стране нет никакого дела до переживаний и ду-
ховных потребностей таких Носовых. Вот и слоняются 
они,от станка до дома, от дома до кабака, наматывая круги 
бесцельного существования... А когда возникает в их жиз-
ни человек, подобный Диане, пытаются забыться, раство-
рив его в своих буднях».

Человек в безвоздушном пространстве, где нормаль-
ную атмосферу заменила газовая среда, излучаемая теле-
визором — предмет картины. Данность, которая обуслови-
ла и образ жизни, и образ мысли отвыкших от кислорода 
людей. Картины «о рабочем классе» советской эпохи при-
нято считать пропагандистскими — на самом деле они да-
вали хоть иллюзорный и не выдержавший испытания вре-
менем, но идеал, к нему можно было стремиться, он сооб-
щал зрителям заряд энергии и оптимизма. А главное, там 
было четкое понимание, «что такое хорошо и что такое 
плохо». Фильм Алексея Рыбина фиксирует, что все эти мо-
ральные категории из жизни испарились — их нет. Хотя ге-
рой к ним инстинктивно стремится. Плавая в этом бесфор-
менном пространстве, как снулая рыба в душном аквариу-
ме, он жадно хватает редкие молекулы кислорода, и тогда 
его сознание со скрежетом, но начинает работать.

Пишет наш зритель Александр Фомин: «Это фильм о 
гражданской войне, гибридной... Когда человек сталкива-
ется с жизненными реалиями, телевизионная пелена с глаз 
спадает. Мы все живем в этих условиях, и каждый может 
встать перед выбором, сознательно или волею судьбы».

«Скоро все кончится!» — слова, которыми героиня 
фильма пытается ободрить своего любимого, тяжело ра-
ненного на этой странной необъявленной войне. Я спро-
сил режиссера, почему он их вынес в название своего 
фильма. «Разумеется, я вкладываю в эту фразу другой 
смысл, — был ответ. — И он страшен».

«Чернуха!» — привычно бросит малодушный, живущий 
по принципу «ничего не вижу, ничего не слышу, ничего ни-
кому не скажу». И вернется к привидениям, вдруг распло-
дившимся на экранах, как крысы.

Онлайн-кинофестиваль «Дубль дв@»-2018: новости, 
рецензии, блог фестиваля
d2.rg.ru
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ЗРИТЕЛИ О ФИЛЬМАХ

«Еду как хочу», 
реж. Денис Филюков

Мария Ворсанова: «Замечательная комедия, затрагивающая важ-
ную тему: «Практикуй то, что проповедуешь». Очень порадовали 
актерские работы, в первую очередь — Олег Дуленин. Я смотрела 
фильм на большом экране и помню, как в зале шептались: «Надо 
же, настоящий батюшка в кино снялся!» По-моему, это высший 
балл актеру». 

«Убить дракона», 
реж. Марк Захаров

Сергей Герасименко: «И фильм и пьеса — на все времена. Потому 
что не меняется основа — мы с вами, народ. Дракон воспитал нас 
по образу и подобию, и нам трудно взглянуть на мир глазами, кото-
рыми наградил нас от рождения совершенно противоположный 
персонаж. История Ланцелота — это история нашей души, того 
светлого и чистого, что есть в нас, что мы задвинули на задний 
план, потому что так проще жить. Это нас и подвело, превратив 
нашу жизнь в существование. Но волей-неволей внутри нас разго-
рается искра, мы вспоминаем нашу истинную сущность и выта-
скиваем на свет своего Ланцелота. И готовы убивать драконов, 
окружающих нас. Не понимая главного: нельзя победить Дракона 
внешнего, не победив Дракона в себе».

Кадр из конкурсного фильма «Еду как хочу».

КОНКУРС Мэрия Москвы почти
удвоила поддержку НКО

Дела на миллион 

Сергей Бабкин

ВЛАСТИ Москвы в полтора 
раза увеличили субсидии на 
лучшие социальные проекты об-
щественников. На новом кон-
курсе грантов мэра между побе-
дителями распределят 400 млн 
рублей. 

Столичное правительство ре-
гулярно проводит такой отбор, 
но еще никогда правила участия 
не были столь простыми, расска-
зала вчера глава комитета обще-
ственных связей Александра 
Александрова. Во-первых, макси-
мально растянули время приема 
заявок — до 15 мая. Во-вторых, от-
крыли колл-центр 8(495) 120-90-
18, где будут консультировать со-
искателей. Все, кто захочет, могут 
обратиться за помощью в про-
движении проекта в соцсетях. По-
том предусмотрели бонус для 
«старожилов» конкурса: если ор-
ганизация уже участвовала в рас-

пределении грантов, то ее созда-
телям не нужно представлять на 
конкурс устав НКО. 

Распределять гранты будут 
по 11 номинациям: «Развитие 
добровольчества и благотвори-
тельности», «Милосердие и за-
бота», «Семья и активное долго-
летие», «Экологическая ответст-
венность», «Наше наследие», 
«Наш город», «Развитие соци-
ально ориентированных НКО», 
«Партнерские проекты», «Про-
филактическая помощь» и «Со-
циальное предпринимательст-
во» — новая категория конкурса. 
Оценивать проекты будут из-
вестные московские обществен-
ники. Среди них — телеведущая и 
основатель медиакурсов для де-
тей и подростков Арина Шарапо-
ва. Или, например, президент 
фонда «Со-единение» Дмитрий 
Поликанов. Его организация по-
зволяет нормально жить сотням 
слепоглухих людей.

Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» 
совместно с Администрацией муниципального образования «Го-
родской округ Ногликский» Сахалинской области и Администра-
цией муниципального образования городской округ «Охинский» 
Сахалинской области объявляет о начале процесса обществен-
ных обсуждений Технического задания на разработку разде-
ла «Перечень мероприятий по охране окружающей среды», 
включая оценку воздействия на окружающую среду (далее 
— ПМООС, вкл. ОВОС), в составе Проектной документации «Экс-
плуатационные скважины ПБ-315, ПБ-322, ПБ-323, ПБ-324, 
ПБ-356, ПБ-358, ПБ-359 с пятиколонной конструкцией с за-
канчиванием фильтром на Пильтунском участке Пильтун-
Астохского нефтегазоконденсатного месторождения (груп-
па 16)» (далее — Проектная документация). 

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Компания 
«Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» является опера-
тором проекта «Сахалин-2» и ведет свою деятельность на северо-
восточном шельфе о. Сахалин по полномасштабному освоению 
Пильтун-Астохского и Лунского нефтегазоконденсатных место-
рождений. Целью намечаемой деятельности является строитель-
ство скважин ПБ-315, ПБ-322, ПБ-323, ПБ-324, ПБ-356, ПБ-358, 
ПБ-359 (группа 16) Пильтун-Астохского нефтегазоконденсатного 
месторождения с Морской стационарной платформы ПА-Б на ак-
ватории Охотского моря.

Заказчик и генеральный проектировщик: «Сахалин Энерд-
жи Инвестмент Компани Лтд.». Адрес: 693020, РФ, г. Южно-Саха-
линск, ул. Дзержинского, д. 35. Тел.: +7 (4242) 66 2000.

Разработчик Проектной документации: ОАО НПО «Буро-
вая техника». Адрес: 115114, РФ, г. Москва, ул. Летниковская, д. 9, 
стр. 1. Тел.: +7 (495) 221-61-71.

Разработчик раздела ПМООС, вкл. ОВОС: ООО «ФРЭКОМ». 
Адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая Пироговская, д. 18, стр. 1.  
Тел.: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования «Город-
ской округ Ногликский» и Администрация муниципального обра-

зования городской округ «Охинский» Сахалинской области.
Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 

на окружающую среду: апрель 2018 г. — июль 2018 г.
Форма общественных обсуждений по проекту Техничес-

кого задания: регистрация мнения общественности в письменном 
виде в общественных приемных.

На начальном этапе, в соответствии с законодательством РФ, 
на обсуждение общественности представляется проект Техничес-
кого задания на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС, в составе 
Проектной документации.

Информационные материалы доступны с 12 апреля 2018 г. в 
общественных приемных по следующим адресам:

Центральная городская библиотека имени О. П. Кузнецова. Режим 
работы: Вт.—Пт. с 11.00 до 19.00; Сб., Вс. с 10.00 до 17.00; Пн. — 
выходной день. Тел.: +7 (4242) 50-10-05;

-
кий», пгт. Ноглики, ул. Пограничная, д. 5-а, МБУК «Ноглик-
ская районная центральная библиотека», читальный зал. Ре-
жим работы: Вт.—Вс. с 11.00 до 19.00; Пн. — выходной день.  
Тел.: +7 (424-44) 9-10-57;

г. Оха, ул. Ленина, д. 17, Центральная библиотека, читальный зал. 
Режим работы: Вт.—Пт. с 11.00 до 19.00; Сб., Вс. с 10.00 до 18.00; 
Пн. — выходной день. Тел.: +7 (424-37) 3-34-42.

В общественных приемных представлен проект Техническо-
го задания на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС, в составе 
Проектной документации, а также журнал для регистрации заме-
чаний и предложений общественности, в котором заинтересован-
ные представители общественности могут оставлять свои отзывы 
и комментарии.

Прием замечаний и предложений к проекту Технического зада-
ния будет осуществляться до 11 мая 2018 г. Техническое задание 
будет доступно общественности в течение всего времени проведе-
ния оценки воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности о намечаемой хозяйственной деятельности

БЕЗОПАСНОСТЬ

Патрушев
рассказал 
об «авто-
номном
джихаде»
СКРЫТЫЙ 
ТЕРРОР

Иван Егоров

ОХРАНА государственной гра-
ницы России усилена на направ-
лениях, где в страну могут про-
никнуть члены международных 
террористических организаций. 
Об этом вчера заявил секретарь 
Совета безопасности РФ Нико-
лай Патрушев на выездном сове-
щании в Черкесске.

Он напомнил, что 6 апреля на 
заседании Совета безопасности 
под руководством Владимира Пу-
тина был рассмотрен вопрос об 
основах государственной поли-
тики РФ и мерах по их реализа-
ции. По словам Патрушева, воен-
ное поражение ИГИЛ (организа-
ции, запрещенной в РФ) в Сирии 
и Ираке изменило планы между-
народных террористических и 
экстремистских организаций. 
Сегодня они стремятся сосредо-
точить основные усилия на созда-
нии за пределами Ближневосточ-
ного региона сети «спящих» яче-
ек, которые могут быть использо-
ваны в целях проведения резо-
нансных акций.

«В целях недопущения акти-
визации террористической дея-
тельности на Северном Кавказе и 
ее переноса в другие регионы РФ 
следует гарантированно пресе-
кать любые попытки проникно-
вения на российскую террито-
рию членов международных тер-
рористических организаций, 
обратив особое внимание на уси-
ление контроля на границе за 
миграционным потоком», — от-
метил секретарь Совбеза. 

Кроме того, потенциальную 
опасность представляют носите-
ли радикальной идеологии, в том 
числе члены семей участников 
вооруженных конфликтов, ис-
пользующих для возвращения гу-
манитарный канал. При этом, по 
мнению Патрушева, особого вни-
мания требуют несовершенно-
летние, которые на подконтроль-
ных террористам территориях 
подвергались пропагандистской 
обработке, в том числе прошли 
подготовку в специальных учеб-
ных лагерях.

«Не менее опасны лица, про-
шедшие обучение в религиозных 
заведениях ближневосточных 
стран и распространяющие идеи 
радикального ислама», — добавил 
секретарь Совбеза. Он также от-
метил, что в последнее время 
прослеживается тенденция рас-
пространения «автономного 
джихада», который позволяет ди-
станционно привлекать к совер-
шению терактов членов неболь-
ших латентных групп и одиночек. 
Такие бесконтактные вербовки 
активно используются в Интер-
нете, когда бытовое общение в со-
цсетях переходит в форму обуче-
ния религиозным вопросам с экс-
тремистским уклоном. Всего в 
2017 году центрами по противо-
действию экстремизму МВД на 
Северном Кавказе было выявле-
но около трех тысяч источников 
информации, содержащих мате-
риалы экстремистского толка, 
возбуждено 105 уголовных дел, 
заблокирован доступ к более чем 
1000 сайтов. Кроме того, спец-
службы не допустили выезда из 
России более 100 жителей СКФО, 
которые собирались вступить в 
ряды террористических органи-
заций за рубежом. Сейчас по 
всем этим гражданам ведется це-
ленаправленная работа.



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 апреля 2018
четверг №77 (7540)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ЧП Авиакатастрофа 
в Алжире унесла жизни 
257 человек

Смерть на взлете

РЕЛИГИЯ Французский 
президент выступил 
за диалог с церковью

К вопросу о вере

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ОТКРОВЕННО говоря, такого от  нынешнего хозяина 
Елисейского дворца не ждали.  То, что Эмманюэль  Ма-
крон принял приглашение посетить заседание главного 
католического объединения — Конференции французских 
епископов, которое проходило под  средневековыми ка-
менными сводами Коллежа  Бернардинцев, особого удив-
ления не вызвало. Ведь он и прежде участвовал в меропри-
ятиях иных конфессий, таких, к примеру, как Совет ев-
рейских обществ Франции.

Однако, если раньше речь шла  в целом о протоколе, то 
на этот раз, взяв слово, французский лидер поверг в изум-
ление присутствовавших, среди которых помимо элиты 
церковников были депутаты, сенаторы, видные представи-
тели местной интеллигенции. В стране, где светскость, ча-
сто достаточно жесткая, практикуется со времен взятия Ба-
стилии, а по закону от 1905 года церковь отделена от госу-
дарства,  Эмманюэль Макрон во всеуслышание заявил, что 
необходимо между ними восстановить утерянные связи.

«Связь между 
церковью и государ-
ством разрушена. 
Мне и вам ее надо 
восстановить, для 
чего нет иного сред-
ства, как правдивый 
диалог», — заявил 
Макрон, подчер-
кнув, что такой диа-
лог важен в сложный 
для общества момент, когда «ткань нации хрупка и может 
разорваться».

По словам главы Пятой республики, церковь, которая 
не интересуется  насущными вопросами общества, «до 
конца не выполняет свой долг», также  как и президент, ко-
торый «не проявляет интереса к церкви и католикам». Ма-
крон, которого сопровождали жена Брижит и шеф МВД 
Жерар Колон (он по совместительству отвечает за вопро-
сы культа), дал высокую оценку католицизму и практику-
ющим его соотечественникам  «в силу собственной биог-
рафии, персональных и интеллектуальных пристрастий». 
И действительно,  как  в свое время Макрон поделился  с 
христианским журналом La Vie («Жизнь»),  в 12-летнем 
возрасте  он по собственной инициативе крестился и учил-
ся в  родном городе Амьене в частной школе Ордена иезуи-
тов, что сказалось на его формировании как личности.

Почему  вопреки  давно сложившемуся в стране, мягко 
говоря, достаточно нейтральному отношению к церкви 
Макрон заговорил сейчас о ее значении и даже  упомянул 
христианские корни европейской цивилизации?  Дело в 
том, что  за минувшие годы, особенно при президентстве 
Франсуа Олланда, французские католики  ощущали со 
стороны власти если не враждебность, то по крайней мере 
холодное неприятие. Особенно это выразилось во время 
дебатов вокруг закона о браке для однополых пар в 2012 — 
2013 годах. Миллионы католиков выступили против него, 
но их мнением пренебрегли.  Но теперь Макрон протянул 
руку верующим, а среди них много людей старшего возра-
ста, сельских жителей, чтобы, как  здесь полагают, зару-
читься их поддержкой на фоне  падения популярности 
главы государства за последние месяцы. 

С МЕСТА СОБЫТИЙ В Азербайджане прошли президентские выборы

Жалоб нет
Петр Лихоманов, Баку

Вчера в Азербайджане прош-
ли внеочередные прези-
дентские выборы. В изби-

рательной кампании приняли 
участие восемь кандидатов, но 
очевидный фаворит был только 
один — действующий глава госу-
дарства Ильхам Алиев. Его се-
рьезный отрыв от конкурентов 
подтверждали социологические 
опросы до дня голосования, про-
чившие президенту больше 80 
процентов народной поддержки. 

Вечером, после окончания го-
лосования эти данные подтвер-
дили результаты опросов на вы-
ходе с участков, проводившиеся 
тремя независимыми организа-
циями. Их данные мало отлича-
лись: действующий президент 
получил от 83 до 86,5 процента 
голосов избирателей. После объ-
явления результатов в центре 
Баку начался праздничный кон-
церт, закончившийся фейервер-
ком.

Участки для голосования — 
всего 5426 — открылись в 8 утра, 
и уже в это время корреспондент 
«РГ» наблюдал на входе очереди 
из желающих проголосовать. К 
полудню свой выбор, по данным 
ЦИК Азербайджана, сделали 
около 40 процентов избирате-
лей, или более 2,9 миллиона че-
ловек. Всего же в итоге, по дан-
ным опросов, явка составила 

около 70 процентов. По консти-
туции Азербайджана очередные 
президентские выборы должны 
были состояться в октябре, но 
Ильхам Алиев своим указом на-
значил их на полгода раньше. 
Официально такой шаг был обо-
снован избытком праздничных 
дат и международных мероприя-
тий в октябре — здесь и столетие 
Азербайджанской Республики, и 

Международный гуманитарный 
форум. Впрочем, было и другое 
обоснование, с видом на буду-
щее. «В 2025 году президентские 
выборы должны пройти за месяц 
до парламентских, и это большая 
нагрузка как на государство, так 
и на общество. И в целом почти 
невозможно технически. По-
скольку для переноса даты выбо-
ров парламента требуется кон-

ституционный референдум, пре-
зидент сам решил сократить 
свой третий срок и перенес дату 
президентских выборов», — поя-
снил «РГ» вице-премьер и за-
мпред правящей партии «Ени 
Азербайджан» (Новый Азербай-
джан) Али Ахмедов.

Радикальная оппозиция — ста-
рые националистические партии 
наподобие Народного фронта и 
«Мусават» — не смогли догово-
риться о едином кандидате и от-
казались участвовать в выборах. 
Но поскольку результат их по-
следних электоральных опытов 
редко выходил за рамки стати-
стической погрешности, осталь-
ные партии — а всего в Азербайд-
жане их зарегистрировано 55 — 
воспользовались возможностью 
для пропаганды своих идей. Так, 
кандидат от партии «Единый на-
родный фронт Азербайджана» 
Гудрат Гасангулиев заявил «РГ», 
что каждая уважающая себя пар-
тия готовится к новым выборам 
сразу после оглашения результа-
тов предыдущих и отказ оппози-
ции от участия в нынешней гон-
ке говорит лишь о ее неуверенно-
сти в себе. Сам Гасангулиев про-
двигает идею перехода к парла-
ментской форме правления и 
считает выборы прекрасной воз-
можностью для популяризации 
этого плана. Были среди канди-
датов в президенты и популисты, 
предлагавшие поделить нефтя-
ные доходы между гражданами, 
выдав примерно по 10 тысяч дол-
ларов каждой семье на создание 
собственного бизнеса. Впрочем, 
все они признают, что нынешняя 
власть и без их советов в высшей 
степени разумно распоряжается 
бюджетом, и поэтому «народ не 

готов к радикальным переме-
нам». 

В свою очередь у Ильхама 
Алиева не было нужды апелли-
ровать к популистским лозун-
гам, за него говорят результаты 
пятнадцатилетнего правления: 
выросший в 3,2 раза валовой 
внутренний продукт, что явля-
ется мировым рекордом; 231 
миллиард долларов иностран-
ных инвестиций; статус косми-
ческой державы — на земной ор-
бите уже есть два азербайджан-
ских спутника; энергетическая 
независимость — с недавних пор 
страна экспортирует не только 
углеводороды, но и электроэ-
нергию; наконец, зримое разви-
тие социальной сферы и бес-
спорный рост благосостояния 
граждан. 

Накануне дня голосования 
глава ЦИК Азербайджана Маза-
хир Панахов заявил, что в ходе 
избирательной кампании в ко-
миссию не поступило ни одного 
заявления от кандидатов на на-
рушения избирательного зако-
нодательства. Целиком исполь-
зовав предоставленные законом 
возможности для агитации, в 
том числе бесплатной на нацио-
нальных телеканалах и радио, ни 
один из кандидатов публично не 
заявил о давлении, каких-либо 
ограничениях или иных наруше-
ниях законодательства и демо-
кратических норм. 

Резонанс Союзники США отказались поддержать планы президента Трампа 
нанести немедленный удар по Сирии

Тереза прозрела?
Евгений Шестаков

Т
от факт, что Совет Без-
опасности ООН, обсу-
ждавший ситуацию в 
Сирии, не придет к об-
щему решению по резо-

люции и превратится в эмоцио-
нальный обмен взаимными обви-
нениями, с самого начала выгля-
дел очевидным. Однако дальней-
шее развитие событий показало, 
что хотя бы отчасти Москва была 
услышана. И находившийся в ста-
дии окончательной реализации 
план американской администра-
ции, который предусматривал не-
медленный, в течение 48 часов, 
военный удар западных союзни-
ков по Дамаску в качестве возме-
здия за якобы совершенную в си-
рийском городе Дума химатаку, 
внезапно оказался на гране сры-
ва. В среду пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий Песков 
посоветовал журналистам не да-
вать гипотетических прогнозов в 
отношении возможных событий в 
Сирии в случае возможной аме-
риканской агрессии: «давайте не 
будем ориентироваться на сооб-
щения газет, тем более со ссылкой 
на эфемерные источники». Пе-
сков подтвердил заинтересован-
ность Кремля в объективном рас-
следовании событий в городе 
Дума «перед тем как выносить по 
этому поводу вердикты».

И все же ключевым фактором, 
возможно заставившим Трампа 
на время отступить от подготов-
ленного его советниками сцена-
рия, стали сомнения в «честной 
игре» Вашингтона, которые воз-
никли у союзников США. Миро-
вые СМИ обратили внимание, что 
после многочисленных гневных 
заявлений в «Твиттере» главы Бе-
лого дома и щедро раздаваемых 
им же обещаний «жесткого отве-
та» Дамаску, Трамп начал прояв-
лять чуть большую сдержанность. 
От комментариев отказалась и 
пресс-секретарь Белого дома, со-
общив, что президент скоро сам 
объявит о мерах, которые пред-
примет. Введенный американ-
ской администрацией режим ти-
шины в отношении дальнейших 
планов по Сирии имеет несколько 
объяснений. Первое, очевидное, в 
Вашингтоне услышали россий-
ское предупреждение о непред-
сказуемых последствиях удара по 
Сирии. Как написала француз-
ская Le Figaro, после выхода на 
сцену новых военных игроков — 
России, Ирана и Турции ситуация 
осложнилась. Тесное соприкосно-
вение войск делает довольно 
трудной любую операцию потен-
циально более амбициозную, не-
жели политический или диплома-
тический удар, направленный 
против Дамаска.

Во-вторых, Белый дом, воз-
можно, не ожидал столь резвой 
реакции на ситуацию в сирий-
ской Думе со стороны Организа-
ции по запрещению химоружия. 
Если прежде она отказывалась на-
править к месту предполагаемых 
химатак в Сирии своих предста-
вителей из соображений безопа-
сности, используя для анализа по-
лученные обходными путями дан-

ные, то на этот раз все пошло по 
другому, не удобному для Вашин-
гтона сценарию. Генеральный ди-
ректор ОЗХО турок Ахмет Узюмд-
жю сообщил о направлении спе-
циальной миссии в город Дума 
для расследования после того, как 
Россия и Сирия гарантировали 
безопасность экспертов органи-
зации. Тем самым в планах Трам-
па по нанесению удара по Сирии 
исчезла логика — его желание раз-
бомбить страну, пригласившую 
инспекторов ОЗХО и гарантиро-
вавшую им безопасность, удиви-
ло даже ближайших союзников 
Вашингтона. Подобная ничем не 
оправданная поспешность, утвер-
ждают эксперты, может привести 
к тому, что американцам придет-
ся действовать против режима 
Асада почти в одиночку, несмотря 
на то, что направляющийся к бе-
регам Сирии флот США сопрово-
ждают немецкие и французские 
военные корабли.

Третий фактор, который вы-
нужден учитывать Трамп, носит 
внутриамериканский характер. 
На данный момент, кроме снятого 
«Белыми касками» видео о якобы 
совершенной в городе Дума хи-

матаке, президенту США нечего 
предъявить в качестве доказа-
тельства виновности Дамаска. 
Никаких дополнительных под-
тверждений факта применения 
отравляющих веществ нет, пока-
зания якобы наблюдавших за про-
исходящим свидетелей путаные, а 
Россия и Сирия, ссылаясь на ин-
формацию сирийского Красного 
полумесяца, утверждают: ника-
кой химатаки вообще не было, и в 
больницы с признаками отравле-
ния никто не обращался. Свои 
действия против Сирии амери-
канская администрация не в со-
стоянии подкрепить и заключе-
нием экспертов ОЗХО, которые 
только собрались в Дамаск для 
выяснения обстоятельств инци-
дента. При этом многие конгрес-
смены, даже будучи негативно на-
строенными против Сирии, под-
черкивают, что Трамп в принципе 
не имеет права единолично при-
нимать решения о военных опера-
циях, будь то в Сирии, Иране, Се-
верной Корее или где-либо еще.

И, наконец, не склонная выно-
сить без указаний сверху сор из 
избы газета The Times сообщила о 
разговоре Трампа с британским 

премьером Терезой Мэй. В ходе 
беседы Мэй якобы отказалась 
поддержать немедленный удар 
США по Сирии, потребовав более 
убедительных доказательств, что 
химатака действительно была со-
вершена. И это «прозрение» Мэй 
заставляет задуматься над ее ро-
лью в деле об отравлении британ-
ского агента Сергея Скрипаля. В 
частности, над тем, кто и с какой 
целью буквально через считаные 
часы после покушения подложил 
главе правительства Альбиона 
якобы безусловные доказательст-
ва виновности Москвы в событи-
ях в Солсбери. На основании этих 
сведений Мэй объявила о при-
частности России к покушению. 
Но по мере того, как раскручива-
лось дело, возможно, премьер ста-
ла подозревать, что предостав-
ленные ей сведения были недо-
стоверными, но уже не имела воз-
можности дать задний ход. Поэто-
му в отношении инцидента в си-
рийском городе Дума Мэй проя-
вила куда большую, чем в «деле 
Скрипаля», предусмотритель-
ность, отказавшись принимать на 
веру американские разъяснения.

У этой истории есть еще один 
любопытный нюанс. Как написа-
ла арабская электронная газета 
«Аль-Баваба», к уговорам Мэй на-
нести военный удар по Сирии 
подключился экс-премьер Брита-
нии Тони Блэр. Возможно, это об-
стоятельство еще сильнее насто-
рожило Мэй: ведь именно Блэру, 
которого в мире прозвали «пуде-
лем США», пришлось извиняться 
перед англичанами за вторжение 
в Ирак для свержения Саддама 
Хусейна на основе, как позже выя-
снилось, ошибочных разведдан-
ных. И вряд ли нынешней главе 

британского правительства хоте-
лось бы наступать на прежние 
грабли.

Достаточно «вязкую» — ни да, 
ни нет, позицию занял в отноше-
нии сирийского досье президент 
Франции. С одной стороны, он 
вроде бы поддержал Трампа в его 
планах нанести удар по Сирии, с 
другой — поставил перед ним 
условие — Франция атакует толь-
ко те объекты, которые связаны с 
химическим производством. Та-
кая «вертлявость» союзника вряд 
ли понравилась Белому дому, где 
понимают: Елисейский дворец в 
любой момент может поменять 
взгляды на военную операцию. В 
целом и Франция, и Германия, так 
же как Тереза Мэй, хотели бы до-
ждаться результатов проводимо-
го Организацией по запрещению 
химоружия расследования, что-
бы принять основанное на реаль-
ных фактах решение и не оказать-
ся под каблуком вашингтонских 
стратегов.

Даже в прошлом ближайшие 
арабские союзники Белого дома — 

Саудовская Аравия, Катар и Араб-
ские Эмираты, на словах поддер-
жав американский план удара по 
Сирии, заняли выжидательную 
позицию, отлично сознавая не-
предсказуемые последствия дей-
ствий Трампа с его «самыми вели-
кими вооруженными силами в 
мире».

Впрочем, пропагандистско-по-
литический твит Трампа по ситу-
ации Сирии, опубликованный им 
в среду в семь утра по вашингтон-
скому времени, демонстрирует, 
что президенту США не терпится 
на практике проверить, смогут ли 
русские сбивать «умные» амери-
канские ракеты. О желании выя-
снить, что же на самом деле прои-
зошло в сирийском городе Дума, 
Трамп не написал ни слова. Да его, 
похоже, это совершенно не инте-
ресует…

Тереза Мэй потребовала от США 
более убедительных доказательств 
химатаки в Сирии.

Акцент

 Белый дом, возможно, 
не ожидал столь резвой 
реакции на ситуацию 
в сирийской Думе 
со стороны ОЗХО

До сих пор католики 
Франции ощущали 
со стороны власти 
холодное неприятие

В результате крушения в Алжире военно-транспортного 
самолета Ил-76 погибли все находящиеся на его борту 
пассажиры. Как сообщило местное министерство обороны, 
жертвами авиакатастрофы стали 257 человек — 247 военных 
и десять членов экипажа. 

Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/4536

Избиратели получают бюллетени 
для голосования в средней школе 
№ 6 в Баку.
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ПРЕСС-РЕЛИЗ 
Среди высланных 
дипломатов РФ были 
3 представителя разведки

Без грифа 
«секретно»

Николай Долгополов

ДА, три действующих сотрудника службы подверглись вы-
сылке из российских загранучреждений в числе 152 наших 
дипломатов из-за подстрекательских действий Британии. 
Кто же эти трое? По давно принятой в мировом разведыва-
тельном сообществе практике трое действующих сотруд-
ников были представлены властям стран пребывания, где 
им предстояло работать в контакте с принимающей сторо-
ной. Главнейшая цель выявление и пресечение деятельнос-
ти международных террористических организаций.

Вчера эти трое были приняты директором СВР России 
Сергеем Нарышкиным. Как сообщается в пресс-релизе 
пресс-бюро СВР,  директор подчеркнул, что «подобные 
акции руководства ряда стран препятствуют информа-
ционному обмену по проблемам обеспечения безопа-
сности российских загранучреждений и российских гра-
ждан, а также устанавливают дополнительные преграды 
на антитеррористическом направлении совместной дея-
тельности специальных служб». Сергей Нарышкин так-
же назвал «подобные действия властей ряда стран пря-
мым пособничеством международному терроризму».

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

В среду Трамп через «Твиттер» внезапно призвал Россию «прекратить гонку 
вооружений».«Наши отношения с Россией сейчас хуже, чем когда-либо, вклю-
чая период холодной войны, — написал он. — Но причин для этого нет. Россия ну-
ждается в нас для помощи своей экономике, и это можно было бы сделать очень 
легко. Все, что нам надо — чтобы все нации работали вместе. Остановим гонку 
вооружений?»
«Умные ракеты должны лететь в сторону террористов, а не законного сирийско-
го правительства, которое несколько лет борется с международным террориз-
мом на своей территории, — написала в «Фейсбуке» представитель МИД России 
Мария Захарова.  Она сомневается, что «инспекторов ОЗХО предупредили, что 
сейчас умные ракеты уничтожат все доказательства применения химоружия на 
земле?» «Или вся задумка и состоит, чтобы быстро замести следы провокации 
ударами умных ракет, и международным инспекторам уже нечего было бы ис-
кать в качестве доказательств?» — прокомментировала Захарова планы прези-
дента США нанести удар по Сирии.
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Своими глазами Чем не принято хвастаться, как растут здоровые чемпионы, что пьют в русском баре в Осло 
и чего не приемлют потомки викингов

Дом. Как это будет по-норвежски
Окончание. 
Начало в номерах 
от 10 и 11 апреля

Юрий Снегирев, 
Королевство Норвегия

А что с нефтью?
Нефть в Норвегии, как и у 

нас — номер один. Но вот какое 
дело. Нефть уже кончается на 
норвежском шельфе. Надо идти 
на север. Но это очень дорого. 
Тогда надо идти вбок. То есть к 
нам. Ну и мы не лыком шиты. Го-
ворим: давай! Только делись 
своими технологиями, норвеж-
ский брат. Ну а нам шельфа не 
жалко… Так было до введения 
санкций.

Я встретился с Кириллом, ко-
торый вращается в норвежских 
нефтяных кругах. Он поставил 
условие, что имя его я изменю. 
В этих самых кругах страсть как 
не любят распространение ин-
сайдерской информации. Одна-
ко, истина дороже.

— Норвежцы, как и их колле-
ги-нефтяники из США и ЕС, за-
морозили сотрудничество с 
российскими нефтегазовыми 
компаниями в нашей Арктике, 
для освоения недр которой мы 
очень нуждаемся в их шельфо-
вых технологиях. Норвежцы не 
хотят делиться с россиянами 
лицензиями на добычу углево-
дородов на норвежском шель-
фе, хотя принадлежащий нор-
вежскому государству нефтя-
ной концерн «Статойл» сохра-
нил за собой возможность про-
должать работу в России по 
трем досанкционным проектам. 
Правда, для этого потребова-
лось вмешательство норвеж-
ского МИДа, — вкратце обрисо-
вал положение дел Кирилл. 

Может, нам не стоит драма-
тизировать ситуацию, и нор-
вежцы все-таки придут к разум-
ному решению? Из пяти пробу-
ренных «Статойлом» в 2017 
году скважин в новых нефтяных 
районах норвежской части Ба-
ренцева моря четыре оказались 
сухие. А Россия только-только 
начинает осваивать гигантские 
запасы Арктики. Когда мы сами 
научимся их разрабатывать и 
найдем новых партнеров, нор-
вежцы останутся за бортом не-
фтяной платформы. Надо смо-
треть вперед, а не на Запад.

Господин Кристен
А что же сами норвежцы? Я 

созвонился с Кристеном Морда-
лом. Он готовил доклад в Берге-
не на конференции норвежских 
рыбоводов. Говорит, времени в 
обрез. Полетим обратно в Осло 
и поговорим в самолете. Кри-
стен очень хорошо говорит по-

русски. Он продает нашим обо-
рудование для аквакультуры. 
Это технология по разведению 
лосося в садках. И еще он знает, 
как считать норвежское время. 
Если говорит, что до вылета у 
нас еще полчаса, то так оно и 
есть. В полете мы не поговорили. 
От Бергена до Осло всего 40 ми-
нут. Да и сидел он в первом клас-
се. Хотя первый класс в Норве-
гии ничем не отличается от по-
следнего. Просто семь первых 
рядов «Боинга» обозначены 
картонной табличкой. Потом 

мы откопали из сугроба его се-
милетний «Мицубиси Паджеро-
спорт» и двинулись в Хамар. 
Джип был без задних сидений и 
с зеленым номером. Это значит, 
что машина для грузоперевозок 
и оформлена на фирму. Мордал 
— миллионер во всех валютах 
сразу. Но ездит на старой маши-
не с двумя передними сидушка-
ми. На такую модификацию на-
лог меньше. Носит скромный 
стальной Tag Heuer, который 
студент журфака МГУ отдаст 
младшему брату. На счету, веро-

ятно, целое состояние. А он в 
скромных джинсах и ослепи-
тельно улыбается. Ну не приня-
то в Норвегии хвастаться своим 
богатством. Это как бросать вы-
зов обществу. Или совершать са-
моубийство. Купил жене пода-
рок: новенькую «Вольво XC90» 
с гибридным двигателем. По на-
шим меркам обычная машина. А 
жена стесняется ездить. Что со-
седи скажут? И шуб никаких нет. 
Одна синтетика. Знаю русскую 
женщину, которая только-толь-
ко купила новую дубленку с ме-

ховым воротником, а активисты 
чуть не облили зеленкой. Она 
закричала истошно:

— Руссо туристо! Облико мо-
рале!

Только тогда от нее отстали.
А секрет миллионеров в том, 

что все норвежцы сколачивали 
свои состояния поколение за 
поколением. Отец передавал 
сперва свои знания и связи 
сыну. А уж потом фирму или 

счет в банке. Так, постепенно 
рождались новые миллионеры, 
которые знали счет кроне и по-
нимали, что такое социальная 
ответственность.

Кристен пригласил меня до-
мой. Что невероятно для нор-
вежца. Познакомил с младшим 
сыном и собакой. Дом 1956 
года постройки. Потом был 
слегка переделан и отремонти-
рован. Раньше камин или печь 
были обязательны при проек-
тировании. Случись что с ком-
муникациями — на дровах мож-
но выжить. Сейчас эра электри-
чества. Эту норму из закона 
убрали. Но два камина у Кри-

стена остались. Топит березо-
выми дровами. Они в дровнике 
прямо перед домом. Отопление 
с помощью тепловых насосов. 
Эта новейшая технология дает 
гигантскую экономию. До нас 
она еще не дошла. А вид из ши-
роких окон на самое длинное в 
Норвегии озеро просто потря-
сающий! Мы скромно пообеда-
ли с видом на озеро. 

— Почему вы думаете, Юрий, 
что все эмигранты паразиты на 
теле Норвегии? — корил меня 
Кристен. — Я вот знаю одну се-

мью из Эритреи. Муж был рок-
звездой, но вынужден был бе-
жать с семьей. У него пятеро де-
тей. Жена пошла учиться на 
акушерку. Сейчас работает в 
госпитале. И муж распелся. 
Ездит на гастроли. Дети пятер-
ки приносят. Так что не все пи-
раты и бандиты. Большинство 
порядочные люди…

Каждые выходные Кристен 
отправляется с семьей и соба-
кой за 150 километров на дачу. 
Там нет электричества. Зато 
охотничий ужин при свечах да у 
камина так романтичен. Хотя 
зачем тащиться за 150 киломе-
тров, когда камины есть и дома?

— Кристен! Это же сколько 
выходит туда-сюда да по плат-
ным дорогам? Да еще налоги 
45%. Не жалко?

— Совсем не жалко. Зато я 
знаю, что дороги всегда чистые 
и отремонтированные. Знаю, 
что меня вылечат от самой 
страшной болезни. Знаю, что 
могу ходить по улицам и не бо-
яться нападения. Когда это по-
нимаешь, то нет жалости от 
расставания с заработанными 
деньгами.

Я не стал предлагать Кристе-
ну прогуляться в вечерний час 
в местном гетто для мигрантов 
— Грёнланде, где только одну 
русскую учительницу регуляр-
но грабят трижды в месяц. А до-
роги действительно хорошие.

Спорт и астма
Кристен на общественных 

началах тренер местной юноше-
ской гандбольной команды. Не-
давно его ребята стали чемпио-
нами Норвегии. Поехал с ним на 
тренировку. И там я познако-
мился еще с одним примеча-
тельным норвежцем.

Эскил Эрвик. Конькобежец. 
Мировой рекордсмен 2005 года. 
Рекорд еще не побит. Возглавля-
ет детскую спортивную школу 
для одаренных детей «WANG». Я 
зашел туда. Дети после трениро-
вок болтались по корпусу. Кто-
то занимался языком, кто-то ма-
тематикой. Я обратился к чем-
пиону:

— Эрвик, каков секрет подго-
товки олимпийских чемпионов?

— Секрета нет. Мы принима-
ем детей, которые хотят зани-
маться спортом. И делаем из них 
людей.

— То есть?
— У нас нет такой задачи выра-

стить чемпиона. У нас есть задача 
выявить мотивацию у подростка. 
Не важно, поставит он рекорд 
или нет. Важно, что из него выра-
стет. Пусть станет грамотным 
гражданином. А станет ли он чем-
пионом, это его личное дело.

— А астмой дети не страдают?
— Нет. А к чему вопрос?
— Все ваши лыжники астма-

тики, и им разрешено пользо-
ваться стимулирующими дыха-
ние препаратами…

— Нет, мои дети абсолютно 
здоровы. Хотя во время интен-
сивных тренировок соленый да 
еще холодный воздух приводит 
к разным осложнениям. Ничего 
удивительного.

Я побывал на занятиях. Пока 
бородатый лектор читал исто-
рию, девочки завивали друг 
другу локоны. Как дома. И ниче-
го. Никаких истерик. Может, в 
этом секрет чемпионства, а не в 
астме?

Русский мирок
Есть в Осло русский бар. Он 

называется «Хенрикен». Хозяй-
ка Полина жила когда-то на Ле-
нинградском проспекте в зна-
менитом доме «Помидор». За-
нималась бизнесом. Потом по-
няла, что жизнь проходит, а 
бизнес хотят отнять. Вот и мо-
танула с детьми сюда.

Из полутьмы раздался уве-
ренный, но простуженный го-
лос:

— Кто там?
Мы вошли. Полина оказа-

лась настоящей хозяйкой. Тут 
же предложила пива.

— Только никому не говори-
те! Сегодня я не работаю! Се-
годня день рождения моей под-
руги и великой скрипачки 
Галы!

Я приспособился у стойки. 
Полина стала рассказывать о 
себе.

— Однажды мой сын ляпнул 
учительнице, что не хочет идти 
домой. Мы с ним поссорились. 
Просто поссорились. А училка 
вызвала «Баранван». Это такое 
гестапо для женщин и детей. Ко 
мне приперлась целая гвардия. 
Сына на два месяца упекли в 
приемник. Я не дура, стала ка-
яться. Только это и спасло. Мой 
потом тоже каялся уже мне. Я не 
знал, мам, что они такие идио-
ты! Да и я прошла двухгодичные 
курсы у психолога. Сейчас он в 
Оксфорде учится. Умничка моя!

Бар наполнялся нашими. Тут 
был и звукооператор главного 
театра Осло, и поклонницы 
именинницы и просто друзья и 
знакомые хозяйки бара. Выта-
щили стол из кладовки. При-
крутили ножки и по-русски ста-
ли чествовать Галу.

— Тяжело иметь бизнес в 
Осло? — спрашиваю хозяйку 
бара.

— Тяжело. Ищу спонсора. 
Иногда приходит проверка на 
пьяных. У них три степени опья-
нения. И за каждый прокол. 
Первая степень опьянения, 
если весел. Вторая — если ма-
шешь руками. Третья — если 
упал под стойку. Вот они и смо-
трят. Но они не знают, что у на-
ших есть промежуточные сте-
пени. Например, мордобитие. У 
меня шесть проколов. Эти ин-
спектора приходят, одевшись 
как в сказке. С цилиндрами на 
голове. Ну мы их моментально 
вычисляем…

Наконец стол собрали. На 
нем появились салаты, закуски, 
солененькие огурцы домашние. 
И пошло чествование именин-
ницы. И я там был и пиво-водку 
пил. По усам текло. В рот все же 
попало. Потому как в Норвегии 
алкоголь это излишество. Ка-
ждую каплю превращаем в тост. 
И тост был за Россию. Выпили 
все. Как она там, бедная, без 
нас?

Самый главный секрет как 
всегда в конце. В Норвегии не 
воруют. Совсем. Все выплаты 
настолько прозрачны, а контр-
оль за доходами столь жесток, 
что это просто невозможно! 
Очень тяжело рассказывать 
слепому о радужных перспек-
тивах завтрашнего дня. Поэто-
му поверьте на слово. Как на 
меня шикали те, кому я лишь в 
предположительном смысле на-
мекал. Потомки викингов, кото-
рые, как известно, были разбой-
никами, не приемлют бюджет-
ного воровства. Коррупция, 
если есть, то только среди при-
езжих, которые занимают по-
сты все выше и выше, несмотря 
на свою некомпетентность и 
благодаря всеобщей толеран-
тности. Наверное, это и есть ма-
ленький секрет для огромной 
страны. Или огромный секрет 
для маленькой Норвегии.

Русский бар открыт для всех. 
Здесь выступают не только рус-
ские. Норвежцы частые гости. 

Господин Кристен у себя в гостиной. Вид из окна потрясающий. Дом старый, но очень уютный. Два камина и английский сеттер. В Норвегии миллионеры не привыкли жить на широкую ногу. Это осуждается обществом.

Скрипачка Гала (слева) и хозяйка 
русского бара «Хенрикен» Полина. 
День рождения только начинается.

Акцент

 А секрет миллионеров в том, 
что все норвежцы сколачива-
ли свои состояния поколение 
за поколением
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1. Собственник имущества: акционерное 
общество «Научно-исследовательский институт 
вакуумной техники им. С.А. Векшинского» (АО 
«НИИВТ им. С.А. Векшинского»).

Адрес (место нахождения): 117105, г. Моск-
ва, Нагорный проезд, д. 7

ОГРН 1137746438312 
ИНН 7726722129/ КПП 772601001
2. Организатор продажи: акционерное 

общество «РТ-Строительные технологии» 
(АО «РТ - Стройтех»)
119048, Москва, ул.Усачева,24
ОГРН  1097746324400 
ИНН  7704727853  КПП 770401001
Р/счет  40702810700250008944
в АО  АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8(495) 909-08-08, 8(495)909-00-00
3. Объект продажи – недвижимое имущес-

тво, принадлежащее АО «НИИВТ им. С.А. Век-
шинского»:

Лот №1.
Земельный участок. Категория земель: 

земли населенных пунктов, вид разрешенного 
использования: эксплуатация складской базы.

Площадь: 3 500 кв. м. 
Адрес: г. Москва, Варшавское шоссе, вл.34А.
Кадастровый (или условный) номер: 

77:05:0003002:48.
Существующие ограничения (обременения) 

права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной регис-

трации права: Собственность, № 77-77/012-
12/059/2014-128/2 от 16.01.2015.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
17.01.2018 № 77/100/040/2018-396

Бытовка №1_3Б/н. Временное сооруже-
ние.

Площадь: 22,4 кв. м.
Адрес: г.Москва, Варшавское шоссе, 34А
Бытовка №2_4Б/н. Временное сооруже-

ние.
Площадь: 20,8 кв. м.
Адрес: г.Москва, Варшавское шоссе, 34А
Склад. Временное сооружение.
Площадь: 359,4 кв. м.
Адрес: г.Москва, Варшавское шоссе, 34А
Цена первоначального предложения: 

30 085 000 (Тридцать миллионов восемьдесят 
пять тысяч) рублей 00 копеек, с учетом НДС на 
здания (сооружения).

Величина снижения цены первоначаль-
ного предложения («шаг понижения»): 
601 700 (Шестьсот одна тысяча семьсот) руб-
лей.

Величина повышения цены, в случае 
перехода к проведению продажи с повыше-
нием цены («шаг продажи»): 300 850 (Триста 
тысяч восемьсот пятьдесят) рублей.

Цена отсечения: 27 076 500 (Двадцать семь 
миллионов семьдесят шесть тысяч пятьсот) 
рублей 00 копеек, с учетом НДС на здания (со-
оружения)..

Лот №2.
Земельный участок. Категория земель: 

земли населенных пунктов, вид разрешенного 
использования: для производственной базы.

Площадь: 9 270 +/- 34 кв. м. 
Адрес: Обл. Тверская, р-н Кашинский, г/пос 

г.Кашин, ул. Комсомольская, д.18-а.
Кадастровый (или условный) номер: 

69:41:0010407:2.
Существующие ограничения (обременения) 

права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной ре-

гистрации права: Собственность, № 69-69-
09/009/2013-303 от 11.07.2013.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
02.11.2017 № 77/100/010/2017-7500

Учебно-производственный корпус. На-
значение: нежилое. 

Площадь: 3 102,0 кв. м.
Адрес: Тверская обл., р-н Кашинский, 

г.Кашин, ул. Комсомольская, д.18а.
Кадастровый (или условный) номер: 

69:41:0010407:9.
Существующие ограничения (обременения) 

права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной ре-

гистрации права: Собственность, № 69-69-
09/009/2013-301 от 11.07.2013.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 

02.11.2017 № 77/100/010/2017-7508
Административное здание. Назначение: 

нежилое. 
Площадь: 212,5 кв. м.
Адрес: Тверская обл., р-н Кашинский, 

г.Кашин, ул. Комсомольская, д.18а.
Кадастровый (или условный) номер: 

69:41:0010407:8.
Существующие ограничения (обременения) 

права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной ре-

гистрации права: Собственность, № 69-69-
09/009/2013-299 от 11.07.2013.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
02.11.2017 № 77/100/010/2017-7502

Растворный узел. Назначение: нежилое. 
Площадь: 191,4 кв. м.
Адрес: Тверская обл., р-н Кашинский, 

г.Кашин, ул. Комсомольская, д.18а.
Кадастровый (или условный) номер: 

69:41:0010407:10.
Существующие ограничения (обременения) 

права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной ре-

гистрации права: Собственность, № 69-69-
09/009/2013-300 от 11.07.2013.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
02.11.2017 № 77/100/010/2017-7504

Вспомогательный корпус. Назначение: 
нежилое. 

Площадь: 404,6 кв. м.
Адрес: Тверская обл., р-н Кашинский, 

г.Кашин, ул. Комсомольская, д.18а.
Кадастровый (или условный) номер: 

69:41:0010407:11
Существующие ограничения (обременения) 

права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной ре-

гистрации права: Собственность, № 69-69-
09/009/2013-298 от 11.07.2013.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
02.11.2017 № 77/100/010/2017-7507

Производственный корпус. Назначение: 
нежилое. 

Площадь: 755,0 кв. м.
Адрес: Тверская обл., р-н Кашинский, 

г.Кашин, ул. Комсомольская, д.18а.
Кадастровый (или условный) номер: 

69:41:0010407:12.
Существующие ограничения (обремене-

ния) права: не зарегистрировано.
Вид, номер и дата государственной ре-

гистрации права: Собственность, № 69-69-
09/009/2013-302 от 11.07.2013.

В соответствии с выпиской из ЕГРН от 
02.11.2017 № 77/100/010/2017-7505

Цена первоначального предложения: 
22 829 000 (Двадцать два миллиона восемьсот 
двадцать девять тысяч) рублей 00 копеек, с 
учетом НДС на здания.

 Величина снижения цены перво-
начального предложения («шаг пониже-
ния»): 913 160 (Девятьсот тринадцать тысяч 
сто шестьдесят) рублей.

Величина повышения цены, в случае 
перехода к проведению продажи с повы-
шением цены («шаг продажи»): 456 580 
(Четыреста пятьдесят шесть тысяч пятьсот во-
семьдесят) рублей.

Цена отсечения: 18 263 200 (Восемнад-
цать миллионов двести шестьдесят три тыся-
чи двести) рублей 00 копеек (с учетом НДС на 
здания).

4. Порядок предоставления Докумен-
тации по продаже: 

Документация по Продаже размещается на 
сайте АО «РТ – Стройтех» - www.stroytech-rt.
ru. 

Запись на ознакомление с Документацией 
по продаже осуществляется по тел.: +7(495) 
909-08-08, (495) 909-00-00.

5. Порядок, место и срок представле-
ния заявок на участие в Продаже:

Прием заявок на участие в Продаже 
осуществляется с 12.04.2018г. по рабочим 
дням с понедельника по четверг с 10.00 до 
18.00 (по московскому времени), в пятницу и 
предпраздничные дни с 10.00 до 16.30 (по мос-
ковскому времени). 

Претендент имеет право направить в АО 
«РТ – Стройтех» заявку на участие в Прода-
же и иные предусмотренные Документацией 
по продаже документы в электронной фор-

ме на следующий электронный адрес: torgi@
stroytech-rt.ru.

Претендент, подавший Заявку на участие в 
продаже и иные документы, предусмотренные 
Документацией по продаже в электронной 
форме, обязан предоставить оригиналы 
всех ранее направленных в электронной 
форме документов 25.05.2018 г. с 11.00 до 
11.30 (по московскому времени) по адресу: г. 
Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, 
офис 2006.

Срок представления заявок на участие 
в Продаже истекает 23.05.2018г. в 18.00 
(по московскому времени).

6. Перечень документов, необходимых для 
участия в Продаже, представлен в Докумен-
тации по продаже, размещенной на сайте АО 
«РТ – Стройтех» - www.stroytech-rt.ru.

7.  Задаток по Лоту №1 составляет: 
3 008 500 (Три миллиона восемь тысяч пять-
сот) рублей 00 копеек (НДС не облагается).

Задаток по Лоту №2 составляет: 2 282 
900 (Два миллиона двести восемьдесят две 
тысячи девятьсот) рублей 00 копеек (НДС не 
облагается).

Задаток по Лоту должен быть зачис-
лен единым платежом в рублях, на расчет-
ный счет АО «РТ-Стройтех», по следующим 
банковским реквизитам: ИНН 7704727853, 
КПП 770401001, р/с 40702810700250008944 
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», к/с 
30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель - АО «РТ – Стройтех», в срок, 
не позднее 23.05.2018г., на основании дого-
вора о задатке. 

Исполнение обязанности по внесению сум-
мы задатка третьими лицами не допускается. 
Внесение суммы задатка третьими лицами не 
является оплатой задатка. Перечисленные де-
нежные средства иными лицами, кроме заяви-
теля, будут считаться ошибочно перечислен-
ными денежными средствами и возвращены 
на счет плательщика.

8. Дата, время и место рассмотрения 
заявок Комиссией по продаже 25.05.2018 
г. с 11.30 до 12.00 (по московскому времени) 
по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, 
стр. 2, этаж 20, офис 2006.

9. Время начала регистрации участни-
ков Продажи 25.05.2018 г. с 12.05 до 12.30 
(по московскому времени) по адресу: г. Моск-
ва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 
2006.

10. Дата, время и место проведения 
Продажи: 25.05.2018 г. в  12.30 (по москов-
скому времени) по адресу: г. Москва, Преснен-
ская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

Дата, время и место подведения итогов 
Продажи: 25.05.2018 г. в  13.00 (по москов-
скому времени) по адресу: г. Москва, Преснен-
ская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

11. Право приобретения имущества прина-
длежит: 

- участнику Продажи, который подтвердил 
цену первоначального предложения или цену 
предложения, сложившуюся на соответству-
ющем «шаге понижения», («шаге продажи») 
при отсутствии предложений других участни-
ков Продажи посредством публичного пред-
ложения;

- единственному участнику Продажи, если 
его заявка на участие в Продаже соответствует 
требованиям и условиям, предусмотренным 
Документацией по продаже.

12. С победителем (единственным участ-
ником) Продажи будет заключен договор куп-
ли – продажи имущества в течение 14 (четыр-
надцати) календарных дней после подписания 
протокола об итогах Продажи.

13. По решению Комиссии срок приема за-
датков, заявок и проведения Продажи может 
быть продлен. Извещение о продлении сроков 
проведения Продажи может быт сделано не 
позднее, чем за 3 (Три) календарных дня до 
проведения Продажи, на сайте: www.stroytech-
rt.ru и в печатном издании.

14. Организатор Продажи вправе отказать-
ся от проведения Продажи. Извещение об от-
казе от проведения Продажи может быть сде-
лано не позднее, чем за 3 (Три) календарных 
дня до проведения Продажи на сайте www.
stroytech-rt.ru и в печатном издании.

Извещение о продаже недвижимого имущества принадлежащего  акционерному обществу  
«Научно-исследовательский институт вакуумной техники им. С.А. Векшинского»  

(АО «НИИВТ им. С.А. Векшинского») посредством публичного предложения

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (далее — Агентство) сообщает о наступлении 29 марта 2018 г. 
страхового случая в отношении кредитной организации Акционерное 
общество «АктивКапитал Банк» (далее — АО «АК Банк»), г.  Самара, 
регистрационный номер по Книге государственной регистрации кре-
дитных организаций 3006, в связи с отзывом у нее лицензии на осу-
ществление банковских операций на основании приказа Банка Рос-
сии от 29 марта 2018 г. № ОД-773. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Рос-
сийской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики 
АО «АК Банк», в том числе открывшие в банке вклады (счета) для 
осуществления предпринимательской деятельности, имеют право на 
получение возмещения по вкладам (далее — возмещение). Обязан-
ность по выплате возмещения возложена указанным Федеральным 
законом на Агентство, осуществляющее функции страховщика. 

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для 
осуществления предпринимательской деятельности, на дату наступ-
ления страхового случая, включая проценты, но в совокупности не 
более 1,4 млн руб. Проценты рассчитываются на дату наступления 
страхового случая исходя из условий каждого конкретного договора 
банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте возмещение 
рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 29 марта 2018 г. 

Если имеются встречные требования АО «АК Банк» к вкладчику, 
то при расчете возмещения их сумма вычитается из суммы вкладов 
(счетов), при этом погашение указанных требований не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, будут 
погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в отно-
шении банка в составе первой очереди кредиторов (для вкладов (сче-
тов), открытых для осуществления предпринимательской деятель-
ности, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о вклю-
чении обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее 
— заявления о выплате возмещения) и иных необходимых докумен-
тов, а также выплата возмещения будут осуществляться с 11 апре-
ля 2018 г. по 11 апреля 2019 г. через ПАО Сбербанк и Банк ВТБ 
(ПАО), действующие от имени Агентства и за его счет в качестве бан-
ков-агентов. C 12 апреля 2019 г. прием заявлений о выплате возме-
щения, иных необходимых документов и выплата возмещения будут 
осуществляться либо через банки-агенты, либо Агентством самосто-
ятельно, о чем будет сообщено дополнительно. 

Перечень подразделений ПАО Сбербанк и Банка ВТБ (ПАО) и 
режим их работы размещены на официальном сайте Агентства в 
информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» (далее — 
сеть «Интернет») (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/
Страховые случаи»). Кроме того, информацию о перечне подразде-
лений банков-агентов, осуществляющих выплату возмещения, и ре-
жиме их работы вкладчики АО «АК Банк» могут получить по следую-
щим телефонам горячих линий: ПАО Сбербанк — 8-800-555-55-50, 
Банк ВТБ (ПАО) — 8-800-505-24-24 Агентство — 8-800-200-08-05 
(звонки на все телефоны горячих линий по России бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до дня завершения в отношении банка конкурсного 
производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его на-
следником) срока для обращения за выплатой возмещения срок по 
заявлению вкладчика (его наследника) может быть восстановлен при 
наличии обстоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Федерального 
закона.

Вниманию вкладчиков: каждый из банков-агентов уполно-
мочен проводить выплату только определенной группе вклад-
чиков АО «АК Банк». Группы вкладчиков сформированы в за-
висимости от места жительства вкладчика и начальной буквы 
фамилии вкладчика. Распределение вкладчиков АО «АК Банк» 
осуществлялось на основании сведений об адресе места жительства, 
представленных ими в банк при открытии вклада (счета). 

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое 
подразделение своего банка-агента, указанное на официальном сайте 
Агентства в сети «Интернет».

Для определения своего банка-агента вкладчик может воспользо-
ваться таблицей, представленной ниже.

Регион проживания 
Начальная 

буква фамилии 
вкладчика

Банк-агент

Самарская обл.:
г. Нефтегорск, г. Жигулевск, 
г. Октябрьск, г. Отрадный, 
г. Похвистнево, г. Чапаевск; 
Оренбургская обл.: г. Бугуруслан 

Все буквы ПАО 
Сбербанк

Все субъекты  
Российской Федерации 
(за исключением) 
Самарской обл.: г. Нефтегорск, 
г. Жигулевск, г. Октябрьск, 
г. Отрадный, г. Похвистнево, 
г. Чапаевск;
Оренбургской обл.: г. Бугуруслан

А — Л
(A — Z)

М — Я Банк ВТБ 
(ПАО)

Чтобы убедиться в правильности определения банка-агента, 
с 10 апреля 2018 г. вкладчик может воспользоваться сервисом 
«Найти свой банк-агент» на официальном сайте Агентства в сети 
«Интернет» (раздел «Страховые случаи/АО «АК Банк»).

Для получения возмещения вкладчик представляет в банк-агент 
только паспорт или иной документ, удостоверяющий личность, а 
также заполняет заявление о выплате возмещения по установлен-
ной форме. Бланки заявлений можно получить и заполнить в под-
разделениях банков-агентов или скопировать с официального сайта 
Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться 
как лично, так и через своего представителя, полномочия которого 
должны быть подтверждены нотариально удостоверенной доверен-
ностью (примерный текст доверенности размещен на официальном 
сайте Агентства в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхо-
вание вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики АО «АК Банк» могут получить возмещение по вкла-
дам (счетам), открытым не для осуществления предпринимательской 
деятельности, как наличными денежными средствами, так и путем 
перечисления денежных средств на счет в банке — участнике системы 
обязательного страхования вкладов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осу-
ществления предпринимательской деятельности, производится пу-
тем перечисления суммы возмещения на указанный вкладчиком счет 
в банке — участнике системы обязательного страхования вкладов, 
открытый для осуществления предпринимательской деятельности. 
Если на момент выплаты возмещения индивидуальный предприни-
матель признан несостоятельным (банкротом), такая выплата про-
изводится путем перечисления суммы возмещения на используемый 
в ходе конкурсного производства счет должника. В этом случае к 
заявлению о выплате возмещения необходимо приложить справку 
(или иной документ), выданную конкурсным управляющим либо 
принявшим решение о признании вкладчика банкротом судом (если 
конкурсный управляющий не назначен), о том, что указанный счет 
является счетом должника (основным счетом должника), использу-
емым в ходе открытого в отношении вкладчика конкурсного произ-
водства, либо расчетным счетом должника, открытым от его имени 
конкурсным управляющим, либо депозитным счетом суда. Если на 
момент выплаты возмещения индивидуальный предприниматель ут-
ратил свой статус, выплата производится как наличными денежными 
средствами, так и путем перечисления денежных средств на счет в 
банке, указанный вкладчиком. В этом случае к заявлению о выплате 
возмещения необходимо приложить документ, подтверждающий го-
сударственную регистрацию факта утраты статуса индивидуального 
предпринимателя.

 Вкладчики АО «АК Банк», проживающие вне населенных 
пунктов, где расположены подразделения банков-агентов, осу-
ществляющие выплату возмещения, также могут направить заяв-
ления о выплате возмещения по почте в Агентство по адресу: 109240, 
г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата возмещения 
будет осуществляться в безналичном порядке путем перечисления на 
счет в банке — участнике системы обязательного страхования вкла-
дов, указанный вкладчиком в заявлении о выплате возмещения, или 
наличными денежными средствами путем почтового перевода по мес-
ту проживания вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), 
открытым для осуществления предпринимательской деятельности). 
Подпись на заявлении, направляемом по почте (при размере возме-
щения свыше 3000 рублей), должна быть нотариально удостоверена. 
В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса подлинность под-
писи вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава местной 
администрации или специально уполномоченное должностное лицо 
органа местного самоуправления. К заявлению при его направлении 
по почте также необходимо приложить копию документа, удостове-
ряющего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения остается 
непогашенной часть обязательств банка по банковским вкла-
дам (счетам), могут получить ее в ходе конкурсного производства 
(ликвидации) в отношении банка при условии предъявления своих 
требований кредитора к АО «АК Банк». Для этого вкладчику необхо-
димо заполнить соответствующий раздел в заявлении о выплате воз-
мещения при обращении в подразделение банка-агента для выплаты 
возмещения. Оформление таких требований производится подразде-
лениями банков-агентов, осуществляющими выплату возмещения, с 
11 апреля 2018 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с разме-
ром подлежащего выплате возмещения, или отсутствия дан-
ных о вкладчике в реестре обязательств АО «АК Банк» перед 
вкладчиками вкладчик может подать заявление о несогласии и 
представить его в свой банк-агент для передачи в Агентство либо са-
мостоятельно направить такое заявление по почте в Агентство с при-
ложением дополнительных документов, подтверждающих обосно-
ванность требований вкладчика: договор банковского вклада (счета), 
приходный кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения 
можно получить по телефону горячей линии Агентства (8-800-200-
08-05) (звонки по России бесплатные), а также на официальном сай-
те Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхова-
ние вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ
АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «АКТИВКАПИТАЛ БАНК» 

С целью исполнения положений Приказа Госкомэкологии 
России от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», а также в соответствии с Постановлением 
администрации Северо-Енисейского района от 15.11.2012 
№ 548-п «Об утверждении Положения о порядке организации 
и проведения общественных обсуждений по вопросам оценки 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Северо-Енисейском районе» и 
письмом АО «Полюс Красноярск» о проведении общественных 
обсуждений по вопросу расширения существующего объекта 
размещения отходов «Пятая очередь хвостового хозяйства 
Олимпиадинского ГОК» проводятся общественные слушания 
(обсуждения).

Название намечаемой деятельности: расширение 
существующего объекта размещения отходов «Пятая очередь 
хвостового хозяйства Олимпиадинского ГОК».

Цель: решение вопроса по размещению отходов V 
класса опасности, образующихся в период эксплуатации 
Олимпиадинского горно-обогатительного комбината 
АО «Полюс Красноярск».

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Олимпиадинский горно-обогатительный комбинат АО «Полюс 
Красноярск», находящийся в 72 км на юг от г.п. Северо-
Енисейский Северо-Енисейского района Красноярского края.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: IV кв.2017 г.— III кв.2018 г.

Заказчиком разработки проектной документации 
является АО «Полюс Красноярск», 663282, Красноярский 

край, район Северо-Енисейский, г.п. Северо-Енисейский, 
ул. Белинского, 2-Б, тел. 8 (391) 290-61-03.

Объект намечаемой хозяйственной деятельности 
расположен на территории Красноярского края, Северо-
Енисейский район.

Орган, ответственный за проведение общественных 
обсуждений, — Администрация Северо-Енисейского района 
Красноярского края.

Общественные слушания (обсуждения) проводятся в форме 
общественных обсуждений.

Проект и материалы по оценке воздействия на окружающую 
среду «Пятая очередь хвостового хозяйства Олимпиадинского 
ГОК» доступны для ознакомления по адресу:

— г.п. Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, администрация 
Северо-Енисейского района, отдел земельных отношений и 
природопользования.

Период работы общественных приемных — с 12 апреля 
2018 года по 15 мая 2018 года. Режим работы в соответствии с 
графиком работы учреждения.

Вопросы и замечания по существу представленных 
материалов принимаются в письменной форме в местах 
размещения представленных материалов через журнал учета.

Общественные слушания проводятся администрацией 
Северо-Енисейского района Красноярского края в 1 этап 
16 мая 2018 года в 14.00 по адресу: г.п. Северо-Енисейский, 
ул. Белинского, 2-Б. Участники обсуждений регистрируются, 
регистрация осуществляется при наличии документа, 
удостоверяющего личность. Регистрация начинается за 
полчаса до начала обсуждений.

АО «Полюс Красноярск»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публичные (общественные) слушания (обсуждения) по объекту «Пятая очередь хвостового хозяйства 
Олимпиадинского ГОК».

РЕНОВАЦИЯ Москвичи не проиграют, даже если возьмут квартиру 
меньшей площади 

Ни метра даром
Любовь Проценко

В
се заметнее в столице 
первая волна переселе-
ния из пятиэтажек, по-
павших под снос по про-
грамме реновации. В са-

мый первый новый дом по улице 
Фадеева в районе Измайлово жи-
тели переехали в марте, а в апреле 
жители района Проспект Вернад-
ского получили смотровые орде-
ра уже сразу в четыре многоэтаж-
ки.

«Теперь будем вводить в строй 
дома для участников программы 
реновации практически каждый 
месяц, — сказал корреспонденту 
«РГ» заммэра по вопросам градо-
строительной политики и строи-
тельства Москвы Марат Хуснул-
лин. — До конца года передадим 
под заселение не менее 30 ново-
строек». 

И сами дома, и новые квартиры 
новоселам нравятся. Городские 
власти сдержали слово: оборуду-
ются и отделываются они по стан-
дарту комфорт-класса. На полу 
высококачественный ламинат, на 
стенах светлые флизелиновые 
обои под покраску: если цвет не 
нравится, можно в любой момент 
перекрасить. Сантехника хороше-
го качества, в санузле плитка, 
даже люстры на потолках уже по-
вешены. И неудивительно, что 
большинство москвичей соглаша-
ются переехать в первую же квар-
тиру, на которую им выдали смо-
тровой ордер, хотя имеют право 
выбора из трех квартир. Пенсио-
нерка Галина Могутнова с улицы 
Гжатской объяснила: «У меня 

была «двушка» площадью 40 ме-
тров, а дают — 55 квадратов! Да с 
лоджией, хотя у меня и балкона-то 
не было. Разве могут не понра-
виться такие хоромы?»

Как известно, новые квартиры 
москвичи по федеральному зако-
ну должны получить равнознач-
ные прежним. То есть с площадью 
ни жилой, ни общей не меньше, 
чем у них было. Общая-то сейчас и 
в принципе меньше быть не мо-
жет. А вот жилая — случается. «На-
пример, однокомнатная квартира 
общей площадью 50 квадратных 

метров, а жилая — на метр меньше, 
— рассказал Марат Хуснуллин. — 
Люди готовы переехать — им квар-
тира в целом нравится. В этом слу-
чае мы эту разницу в метраже воз-
местим им по рыночной цене». А 
это по московским меркам нема-
лые деньги — метр здесь даже в 
пору падения цен на недвижи-
мость меньше чем за 200 тысяч 
рублей не купишь. Те же, кто все-
таки хочет получить новую квар-
тиру метр в метр со старой, могут 

немного подождать — скоро у нас 
выбор будет больше». 

Выполняют городские власти и 
другое свое обещание. Если чело-
век хочет получить квартиру 
большей площадью, чем та, на ко-
торую он имеет право, он может 
докупить метры — по рыночной 
цене со скидкой 10 процентов при 
условии, что совокупная площадь 
новой квартиры не превышает 
100 квадратных метров. В самом 
первом доме таких оказалось, по 
словам Марата Хуснуллина, 10 
процентов. 

Правительство Москвы может 
вернуться и к разработке меха-
низма льготной ипотеки для тех, 
кто хотел бы расширить площадь, 
но не имеет на это средств. «В по-
следнее время ипотечная ставка и 
так достаточно сильно снижается. 
К тому же мы разработали меха-
низм докупки при переезде в но-
вое жилье со скидкой. На сегод-
няшнем этапе механизм льготной 
ипотеки не нужен», — сказал за-
ммэра. — Но позднее, возможно, 

прибегнем к нему, поэтому про-
должаем вести переговоры с раз-
личными банками на это счет». 

Напомню, вчера на заседании 
президиума правительства Мо-
сквы к 236 стартовым площадкам, 
отведенным под строительство 
домов по программе реновации до 
2021 года, власти добавили еще 7 
площадок. И,таким образом, эта 
программа реализуется сейчас во 
всех без исключения администра-
тивных округах столицы.  На ней 
находится слишком большое ко-
личество инженерных коммуни-
каций, что делает невозможным 
развернуть там полноценную 
стройку.

Главные требования, которые 
город предъявляет к этим площад-
кам, это прежде всего близость к 
сносимому дому и согласие жите-
лей на переезд. Учитывается и воз-
можность начать строительство в 
самое ближайшее время.

Всего за 2017—2021 годы сто-
личные власти намерены постро-
ить на 242 стартовых площадках 
533 дома общей площадью 3,6 
миллиона квадратных метров и 
расселить 119 тысяч москвичей. И 
это будет только первая волна пе-
реселения, которая позволит ос-
вободить место под вторую волну, 
еще более мощную — для строи-
тельства уже 8 миллионов ква-
дратных метров нового жилья. На-
помню, для того, чтобы расселить 
порядка 1 миллиона москвичей, 
чьи дома попали в программу ре-
новации, столице придется по-
строить в течение десяти лет 16 
миллионов квадратных метров 
квартир. 

Акцент

 К 236 стартовым площадкам, 
отведенным под строитель-
ство домов по программе 
реновации до 2021 года, 
добавлено еще 7 площадок
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Лейла Гучмазова

Петербургский фестиваль 
Dance open уже семнадца-
тый по счету — и поэтому 

вопрос «чем удивите?» теперь 
звучит уже не так актуально, как 
в былые годы. Важнее, что в глав-
ном Dance open остается верен 
себе: в цитадель классического 
танца везут только лучшие ба-
летные образцы мира. В почете 
здесь и «неклассика» — в самом 
широком диапазоне. 

На этот раз в афише сплошь 
тяжеловесы: Екатеринбургский 
балет с «Тщетной предосторож-
ностью» («РГ» подробно писала 
об этом восхитительном творе-
нии Сергея Вихарева), гламур-
ный Балет Монте-Карло с «Зо-
лушкой», многоумный Нацио-
нальный балет Нидерландов, 
озорной Словенский националь-
ный театр Марибора, труппа 
фламенко Хосе Антонио и даже 
Большой театр Женевы с расто-
пившим зиму «Щелкунчиком». 
Впечатляет, особенно если пони-
мать, что две труппы подготови-
ли мировые премьеры специаль-
но для фестиваля Dance open. 

Первая — будто бы неожидан-
ная в этом ряду компания фла-
менко того самого уроженца 
Мадрида Хосе Антонио Руиса, 
очаровавшего Россию еще лет со-
рок назад. Впрочем, чтобы дога-
даться о его возрасте, придется 

долго считать: мэтр Хосе Анто-
нио толком уже не танцует, но, 
ненадолго выйдя на сцену, спосо-
бен дать фору молодым коллегам 
— статью, чувством сцены, уме-
нием общаться с партнершей и 
пониманием той самой «Души 
фламенко»: так, кстати, называ-
ется мировая премьера. Рядом с 

этим сеньором дюжина молодых 
вяловатых, имеющих для танца 
все, кроме этого понимания, — 
ощутимо блекнет; и только пре-
красные артисты канте хондо, 
блистательный Фернандо Роме-
ро — приглашенная звезда, да не-
большого роста безвестный со-
лист скрашивают одиночество 
мэтра. 

Национальный балет Нидер-
ландов приехал на Dance open в 
третий раз и оказал фестивалю 
честь российской премьерой. Его 
спектакль «Сделано в Амстерда-
ме» собрал шесть миниатюр 

пяти авторов. «Гвоздями», види-
мо, должны были стать очень из-
вестные британцы Кристофер 
Уилдон с его культурой движения 
и спокойной, ненарочитой изо-
бретательностью рисунков и об-
ычно глубокомысленный Дэвид 
Доусон. Первый порадовал лег-
костью и красотой прямых линий 

— не балет, а вешние воды. Доусон 
выглядел как средней руки отече-
ственный балетмейстер 70-х, 
ставящий балет о комсомоль-
ской любви. Радость парадоксов 
творчества: оба они смотрелись 
гораздо консервативнее почтен-
ного, разменявшего девятый де-
сяток Ханса ван Манена, внятно-
го до резкости в каждом па. 

Но настоящим подарком ста-
ли два последних балета. «Воспо-
минания о дорогом месте» Алек-
сея Ратманского, сделанные 
шесть лет назад специально для 
Национального балета Нидер-

ландов на одноименный опус 
Чайковского, радовали немод-
ным и тонким психологизмом, 
чистотой фраз, логикой мотивов 
и той хрупкой лиричностью, что 
притягивает в Чайковском вся-
кий раз. 

По-настоящему поразили 
«Подвижные пространства» по-

ляка Кшиштофа Пастера — яркие, 
динамичные, делающие из хито-
вого Кончерто гроссо Шнитке и 
клавесинного концерта Хенрика 
Гурецкого интеллигентный ша-
баш с кучей эмоций. Пастер, пре-
жде представляемый как высоко-
интеллектуальный любитель 
большого балетного повествова-

ния, вдруг оказался почти лихим 
мастером бессюжетной истории.

Так что вечер плавно выдер-
жал крещендо, а Dance open уже 
воспитал свою публику: зал 
Александринки, несмотря на ре-
путацию «косного», не отпускал 
артистов до третьего поднятия 
занавеса. 

ТЕАТР В Санкт-Петербурге проходит XVII Международный фестиваль 

Дух над вешней водой

Александр Ярошенко

Э
ти монологи велико-
го российского арти-
ста корреспондент 
«РГ» слушал на Саха-
лине, где Евгений Ми-

ронов участвовал в первом фе-
стивале телевизионных филь-
мов «Утро Родины». Хотя награ-
да — «Фарфоровый лотос» — до-
сталась актеру за роль князя 
Мышкина в сериале «Идиот», 
чаще он вспоминал свою послед-
нюю киноработу — «Демон рево-
люции».

Ленин на кухне
Работа в картине «Демон ре-

волюции», где я сыграл Ленина, 
мне была очень интересна. Вооб-
ще, в кино не так часто обраща-
лись к теме «Ленин в эмигра-
ции», особенно к периоду непо-
средственно перед революцией 
1917-го года. Это было для него 
очень драматичное время — он 
был уже зрелым теоретиком, у 
него сложились представления 
об истории и политике, а, с дру-
гой стороны, бытовая сторона 
его жизни была непроста: закон-
чились оставшиеся после смерти 
матери деньги, жить приходи-
лось очень стесненно. Ленин хо-
тел вернуться в Россию, но шла 
война, многие пути были пере-
крыты. Он тогда встречался со 
многими людьми, ему предлага-
ли финансы, он отказывался, 
провозглашал, что революцию 
можно делать только чистыми 
руками…

Мне как артисту было интере-
сно показать Ленина в частной 
жизни, так сказать, на кухне. В 
советские времена нам показы-
вали его только на броневике или 
на трибуне перед трудящимися, 
как самого мудрого и самого не-
погрешимого человека. Играли 
его выдающиеся актеры — Борис 
Щукин, Михаил Ульянов, Кирилл 
Лавров... Но никто не показывал 
его как человека — какой он дома, 
как моет тарелки, как встречает-
ся с людьми, которые ему неинте-
ресны, но могут дать деньги на 
революцию. Вот такой Ленин мне 
был интересен, не монумент и не 
памятник, а живой человек, кото-
рому бывает больно, которому 
бывает весело, который бывает 
влюблен… В эти эмигрантские 
годы рядом с Лениным и Круп-
ской жила Инесса Арманд, они 
почти всегда были вместе. Там 
был очень непростой клубок вза-
имоотношений, как это бывает в 
жизни у многих.

Мне очень помогла фраза, на-
писанная Александром Солжени-
цыным: «Посмотреть в глаза Ле-
нину было невозможно, так как 
невозможно посмотреть в кон-
чик шила». Ленин смотрел на-
сквозь, он все быстро понимал 
про своих собеседников. Чтобы 
максимально добиться такого 
вот взгляда, мне даже вставляли 
карие линзы…

Картину «Демон революции» 
зрители восприняли очень хоро-
шо. А историки сурово критико-
вали, выискивали неточности, 
при этом сами спорили друг с 
другом, доказывая каждый свою 
правоту. Но фильм — художест-

венное произведение, он не пре-
тендует на документальную точ-
ность. Что касается интерпрета-
ций, то они могут разнообразны-
ми — тем интереснее изучать 
историю. 

Как проснуться самим собой 
Я читал страшные документы, 

где рукой Ленина было написано: 
«Довести количество расстре-
лянных помещиков до двух ты-
сяч человек. Не жалеть ни в коем 
случае! Это будет очень хороший 
сигнал, как надо бояться совет-
скую власть». Конечно, меня ох-
ватывал ужас. Ведь актер должен 
быть адвокатом своего героя, ис-
кать ему оправдания — иначе бу-
дет очень трудно сродниться с 
образом. 

Ленин себя сжег. Он спал по 
три-четыре часа в сутки, и ему 
этого хватало. Он часто бывал 
несдержанно эмоциональным: 
когда читал статью, он мог тут 
же начинать ругаться с авто-
ром, вычеркивать какие-то 
вещи, спорить и возражать. Он 
заводился мгновенно. При этом 
он был абсолютный конфор-
мист, способный и с дьяволом 
заключить соглашения, лишь 
бы была польза для дела. А дело 
у него было одно — власть проле-
тариата. 

В моей актерской биографии 
были два таких киноперсонажа, 
из которых было очень трудно 
выходить, — Ленин и князь Мыш-
кин. Оба во мне оставались очень 
долго. И даже после завершения 
съемок я еще некоторое время не 
мог проснуться Евгением Миро-
новым. Очень долго эти два чело-
века жили во мне. В каждого из 
них было непросто «впрыгнуть», 
но «выжать» их из себя оказалось 
еще сложнее.

В роли худрука
Театр Наций не похож на дру-

гие российские театры. У нас нет 
постоянной труппы, поэтому у 
нас больше степеней свободы, 
мы можем позволить себе прово-
дить фестивали, устраивать ла-
боратории, давать молодым воз-
можность рисковать… Когда 
приезжают на постановку зару-
бежные режиссеры, мы даем им 
возможность выбрать артистов 
любых московских театров. Ко-
нечно, это создает потом огром-
ные трудности для нашей репер-
туарной части — как всех актеров 
собрать на спектакль в нужный 
день. Но кастинги бывают очень 
интересными: вот сейчас мы го-
товимся к постановке мюзикла 
«Стиляги», так режиссер отсмо-
трел около двух тысяч молодых 
артистов!

В прошлом году мы открыли 
Новое пространство Театра На-
ций — там можно не только иг-
рать небольшие спектакли, но и 
устраивать выставки, проводить 
концерты, мастер-классы, ди-
скуссии и творческие встречи, 
показывать фильмы, проводить 
занятия с детьми. Сегодня инте-
ресные идеи рождаются на стыке 
разных жанров — театр сближает-
ся с современным искусством, с 
кино, с танцем, даже с цирком, 
все больше мультимедийных 
средств используется. Поэтому 

зрителя надо подготавливать к 
восприятию нового. Вот мы и го-
ворим, что Новое пространство — 
это школа для зрителя.

«Шукшин — наша валюта…»
Мы в Театре Наций уже де-

сять лет играем спектакль по 
рассказам Василия Шукшина. 
Во время репетиций всей коман-
дой специально ездили на его ро-
дину в алтайское село Сростки, 

общались с его земляками. Хоте-
лось почувствовать тот воздух, 
ту атмосферу, из которой он вы-
шел. И до сих пор, когда играем 
спектакли по его рассказам, мы 
все вспоминаем свои корни — у 
каждого из артистов есть свои 
«сростки».

Там живут искрение люди, на-
стоящие. В них заложены очень 
ценные, сущностные ориентиры, 
которые помогают точнее жить. 

Очень хорошо сказал режиссер 
спектакля Алвис Херманис: 
«Шукшин — это ваша валюта». У 
Шукшина очень верно прописан 
замес русского человека.

Можно предположить, что 
для иностранцев шукшинские 
«чудики», да и вся наша Сибирь 
— экзотика. Но ничего подобно-
го — шукшинские человеческие 
истории понимают во все мире. 
Мы играли «Рассказы Шукши-
на» повсюду — в Нью-Йорке и 
Сантьяго-де-Чили, Тель-Авиве 
и Хельсинки, и везде люди нас 
понимали. Совсем недавно иг-
рали в Гонконге — и там зрители 
прекрасно принимали спек-
такль! Буквально с первых се-
кунд, так что нам не нужно 
было сокращать дистанцию. А 

ведь в зале только процентов 
десять наших соотечественни-
ков, остальные — китайцы. Но и 
они переставали смотреть на 
синхронный перевод, бегущей 
строкой над сценой, а смотрели 
только на нас.

Настоящие слезы
Вообще у русских актеров 

очень мощная школа пережива-
ния. Не так давно на гастролях в 
Гонконге меня спросили, чем от-
личается русская школа, на кото-
рой, кстати, взращен Голливуд? 
Есть одно существенное обстоя-
тельство: русские артисты игра-
ют по-настоящему, плачут по-на-
стоящему. А иногда и умирают на 
сцене тоже по-настоящему. На-
пример, Николай Павлович Хме-
лев, который сыграл Ивана Гроз-
ного в спектакле «Трудные 
годы», ушел за кулисы после про-
гона — и умер. И это нам в теа-
тральных институтах подавалось 
как идеал профессии.

Главное — искренность. То, что 
ты играешь, как в первый или в 
последний раз, со стороны смо-
трится очень странно. Немцы, 
например, играют очень технич-
но. У них сегодняшнее представ-
ление похоже на вчерашнее, все 
закреплено и качественно. На 
Бродвее, скажем, актеры по не-
сколько месяцев играют каждый 
вечер один и тот же спектакль, 
все отлажено и отработано. У нас 
же каждый спектакль играется по 
великому закону «здесь и сей-
час», поэтому все живое, но поэ-
тому может сегодня получиться 
очень хорошо, а завтра — не 
очень. 

Необходимо терпение 
друг к другу

Гоголь когда-то сказал, что 
театр — это кафедра, с которой 
можно много сказать миру до-
бра. Театр действительно зани-
мается формированием лично-
сти, особенно у нас в стране, где 
за ним всегда была закреплена в 
общественном сознании особая 
роль.

Сейчас много говорят о слав-
ных традициях, о проверенных 
временем ценностях. Традиции, 
безусловно, важны, но если все 
время только что-то «охранять», 
то рискуешь потерять будущее. И 
окажешься в хвосте истории. То, 
что сегодня в искусстве нам ка-
жется незыблемым, когда-то 
тоже было новаторским, экспе-
риментальным, многим тоже ка-
залось неправильным или даже 
опасным. Может быть, и «оскор-
бляло» опасливых зрителей. Но 
такова логика развития. Поэтому 
нужно поддерживать молодых, 
которые не боятся опровергать 
то, что кажется очевидным. Они 
должны идти вперед, ошибаться, 
возражать своим учителям и ис-
кать новое.

Сегодня необходимо терпе-
ние — как никогда прежде нужно 
быть терпимым, чтобы выслуши-
вать противоположную точку 
зрения, принимать других людей 
такими, какие они есть. Это 
очень сложно. Но если мы не нау-
чимся слушать оппонентов и ува-
жать их, то мы, честно говоря, об-
речены как общество. 

ВЫСТАВКА Аркадий Петров 
представил 
новые работы в ArtStory 

Блондинка 
за углём

Жанна Васильева

ГАЛЕРЕЯ ArtStory свой весенний сезон открыла выстав-
кой «Аркадий Петров. Без любви нет счастья».

Художник из поколения нонконформистов, Аркадий 
Петров заявил себе в 70-х — и с тех пор работы мастера 
попадали в лучшие хранилища мира: Русский музей, 
Екатеринбургский музей изобразительных искусств, 
Музей Петера Людвига в Кёльне и Музей искусств Зим-
мерли (собрание Нортона Доджа) в Нью-Джерси.   

Аркадий Петров всегда виртуозно балансировал 
между традициями Михаила Ларионова, «Ослиного 
хвоста» и обманчивым простодушием соцарта. Низкие 
истины и возвышающий обман у Петрова шли рука об 
руку: стиль первомайских призывов, признания в люб-
ви и безглагольный слог вывесок и указателей на пыль-
ных поселковых улицах («Туалет за углом»). От Ларио-
нова и Таможенника Руссо — вкус к работе с вывеской, 
лубком, примитивом. От соцарта — интерес к эстетике 
массовой советской открытки, фотоколлажа, снимков 
на память и эротических фотографий…

Язык примитива 
встречается с неу-
клюжим официозом 
— и получается что-
то вроде подзорной 
трубы, перевернув 
которую, Аркадий 
Петров открывает за 
штампом безыску-
сного лирического 
высказывания эпи-
ческую даль судьбы. 
Этот эпос уводит по-
рой аж к библейской 
притче, как, напри-
мер, в ранней работе 
1983 года «Привет 
из Донбасса». Приметы китча тут отсылают равно к анту-
ражу фотоателье и к образу потерянного рая: голубки в 
овале, венчающем колонну с гирляндой цветов, голубо-
ватая плоскость задника, сбоку оттененного нарисован-
ной же зеленой портьерой, искусственные цветы с рай-
скими птичками, полосатый котик с человечьим лицом. 
Строгий мужчина в пиджаке, галстуке и с лампой в руке, 
и при нем — обнаженная красавица в туфельках и с цвет-
ком в волосах — не просто шахтер с подругой, а трогатель-
ные Адам и Ева, еще не изгнанные из садов блаженства.

В другом случае тема земной любви, изложенная язы-
ком вечности, приобретает контуры надгробия. Как, ска-
жем, в двойном портрете Пьяных Анны Андреевны и ее 
супруга Анатолия Ивановича. По композиции — расхо-
жая формула семейного фото. Женщина в пуховом плат-
ке и коричневом зимнем пальто смотрит на нас, чуть 
склонив голову. А за ней высится Анатолий Иванович, 
вполне земного вида, в ушанке. Только из плеч — легкие 
белые крылышки. Эти ангельские атрибуты уживаются с 
красной звездой, знаменами, лавровым венком и серпом 
с молотом, что украшают лист с именами персонажей. То 
ли доска почета, то ли почетная грамота, то ли надгроб-
ная плита… Лист «грамоты», кстати, словно «впечатан» 
в плоскость картины. Коллаж, запросто соединяющий 
мир здешний с потусторонним, мир профсоюзный — с ан-
гельским чином, пленяет сочетанием гротеска и смире-
ния, абсурда и подлинности.

Это гротескная интонация, кажется, ближе к моти-
вам сюрреалиста Магритта, чем идиллии Таможенника 
Руссо. Но в отличие от героев Магритта — его одинако-
вых, все в костюмах и котелках, персонажей, пережива-
ющих трагедию экзистенциального одиночества и не-
прикаянности, — персонажи Аркадия Петрова жаждут 
любви, тянутся друг к другу, даря друг другу цветочки 
(как словно вытесанные из глыбы герои картины «Без 
любви нет счастья», давшей название выставке), обни-
маются или возвращаются домой («Возвращение блуд-
ного сына», 2017).

Нельзя не заметить, что в новых работах Аркадий 
Петров движется от игры с примитивом к жесткости эк-
спрессионистического высказывания, к резкости ста-
ринной черно-белой гравюры и монументальности ар-
хаических форм. Эта последняя серия («Возвращение 
блудного сына», «Любовь в Донбассе») лишена всякого 
намека на сладкие сказочные грезы. Трагизм и экспрес-
сия становятся определяющей интонацией. Здесь даже 
гипсовая Венера Милосская, стоящая на постаменте, 
выглядит не памятником из прошлого, а инвалидом, не 
заработавшим на пенсию. От этой «девушки без весла» 
— рукой подать до скульптуры «Ветеран» (1990-е), чей 
мощный бюст, похожий на пласт породы из забоя, во-
дружен не на постамент — на низкую угольную тележку. 
Лаконизм и монументальность архаической скульпту-
ры у Петрова становятся продолжением «примитива». 
Приметы низкого быта и жанра обретают признаки 
большого стиля.

При этом Петров, который родом из шахтерского по-
селка под Горловкой, не склонен отделять себя от героев, 
что «на лицо ужасные, добрые внутри». Достаточно 
взглянуть на картину «Рядовой Петров, ко мне!»: альтер 
эго художника марширует по плацу, чтобы понять, что 
его герои родом из мира, хорошо знакомому Ивану Чон-
кину и бравому солдату Швейку. Мира, где «маленький 
человек» может рассчитывать только на свою смекалку 
и себя. И, конечно, на любовь, без которой счастья нет.

Прямая речь Почему русские актеры играют и умирают по-настоящему

Школа переживания

Евгений Миронов: Мне было 
интересно показать Ленина 
в частной жизни.

Акцент

 За семнадцать лет своего 
существования фестиваль 
Dance open воспитал 
свою публику

Акцент

 Традиции важны, 
но если все время только 
что-то «охранять», рискуешь 
потерять будущее

Фоторепортаж с выставки смотрите на сайте
rg.ru/sujet/4396

Здесь даже Венера 
Милосская выгля-
дит не памятником 
из прошлого, 
а инвалидом, 
не заработавшим 
на пенсию 

Все, что необходимо человеку для счастья: китч и немного 
ангельского.
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В Петербург — цитадель классического танца — везут только лучшие балетные образцы.
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БАСКЕТБОЛ «Локомотив-
Кубань» проиграл первый
матч финала Еврокубка

Волшебник 
Блатт

Алексей Павлов

НЕИСПОВЕДИМЫ пути тренера Дэвида Блатта. Но так 
получилось, что вот уже более десяти лет пути эти связа-
ны или пересекаются с Россией. 

Началось все в далеком 2004-м, когда молодой амери-
канский специалист с израильскими корнями принял 
предложение провести сезон в питерском «Динамо». 
Российский вояж Блатта в итоге обернулся семью года-
ми работы (с 2006 по 2012-й) главным тренером нацио-
нальной сборной нашей страны. Этот период при Блатте 
по праву можно считать самым успешным в новейшей 
истории российского баскетбола: команда под его руко-
водством сенсационно выиграла чемпионат Евро-
пы-2007, взяла европейскую «бронзу» в 2011-м и долго-
жданную олимпийскую — бронзовую — медаль на Играх в 
Лондоне-2012! Последние два года Блатт с успехом тре-
нирует турецкую «Дарюшшафаку». В прошлом сезоне он 
вывел клуб в плей-офф Евролиги, а в нынешнем уже до-
шел с ним до финала Кубка Европы. И здесь пути Блатта и 
России снова пересеклись: в битве за второй по значимо-
сти еврокубковый трофей его нынешняя команда со-
шлась с краснодарским «Локомотивом-Кубанью»...

При всей любви и уважении к экс-наставнику нашей 
сборной симпатии российских болельщиков в этом фи-
нале всецело принадлежали «Локо». Ведь на кону не 
только престижный титул, но и путевка в Евролигу. От-
личный шанс для отечественного баскетбола делегиро-
вать в следующем сезоне в главный турнир континента 
сразу три клуба — помимо ЦСКА (обладатель лицензии 
А) и второго участника от Единой лиги ВТБ (лицензия B).

Но волшебник Блатт смог перевернуть ход матча, ко-
торый его команда проигрывала, и в итоге в дополни-
тельной пятиминутке психологическое и игровое преи-
мущество было уже на стороне гостей. Блатт такие матчи 
не проигрывает. 81:78 — в пользу турецкого клуба, кото-
рый повел в финальной серии и в эту пятницу на домаш-
ней арене в Стамбуле может завоевать Еврокубок.

ТЕННИС Россиянок ждет 
неприятная встреча 
с Остапенко в КФ

Елена стала 
опасной

Анна Козина

РОССИЙСКИМ теннисисткам придется нелегко в мат-
че плей-офф Мировой группы II Кубка Федерации про-
тив команды Латвии. Соперницы приедут в Ханты-Ман-
сийск сильнейшим составом во главе с чемпионкой «Ро-
лан Гаррос»-2017 Еленой Остапенко.

Как только стало известно, что 21—22 апреля росси-
янки сыграют квалификационную встречу с латвийка-
ми, ни одна новость про нашу сборную не обходилась 
без упоминания  потенциальных конкуренток 20-лет-
ней Остапенко, которая является пятой ракеткой мира, 
и ее подруги по команде Анастасии Севастовой, зани-
мающей 16-ю строчку в рейтинге WTA. Вместе они 
грозная сила. В феврале девушки уже принесли Латвии 
итоговую победу в 
первой группе Евро-
Африканской зоны, 
обыграв в финале 
Сербию со счетом 
2:1. Это лучшее до-
стижение Латвии с 
1993 года. 

После обнародо-
вания официальных 
заявок опасения 
российской сторо-
ны подтвердились. 
И Остапенко, и Се-
вастова в составе и 
будут бороться за право попасть во вторую Мировую 
группу. Капитан команды гостей Андис Юшка также 
включил в список Диану Марцинкевич (273-я позиция 
в мировом рейтинге) и 17-летнюю Даниэлу Висмане 
(793-е место в рейтинге WTA и 22-е место в юниорском 
рейтинге ITF).

Что касается нашей сборной, то лучшая российская 
теннисистка Дарья Касаткина (16-я ракетка мира) про-
пустит матч в Ханты-Мансийске из-за травмы левой 
ноги. В апреле Даша не смогла защитить свой единст-
венный титул, уступив в четвертьфинале Чарльстона 
немке Юлии Гергес. А потом, чтобы не рисковать здоро-
вьем, снялась с турнира в Боготе. Однако именно у нее 
неплохая статистика встреч с Остапенко. Пусть счет 
равный (2:2), но две последние встречи остались имен-
но за россиянкой. Дарья обыгрывала Елену и на грунте 
— в прошлогоднем финале в Чарльстоне (6:3, 6:1), и на 
«харде» — в четвертьфинале US Open-2017 (6:3, 6:2).  

Остановить Остапенко попробуют Анастасия Пав-
люченкова (27-й номер рейтинга WTA), Екатерина Ма-
карова (32), Елена Веснина (43) и Наталья Вихлянцева 
(81). Такой состав назвал новый капитан — 34-летний 
экс-теннисист, победитель четырех турниров ATP, обла-
датель Кубка Дэвиса 2006 года Игорь Андреев. На этом 
посту Андреев сменил Анастасию Мыскину. Под ее ру-
ководством мы проиграли пять матчей из шести. По-
смотрим, какие результаты принесет мужской подход. 

ВОЛЕЙБОЛ  В последнем международном матче Сергея Тетюхина «Белогорье»
завоевало Кубок ЕКВ

Пышные проводы
Илья Зубко

Российский клуб «Белогорье» 
во второй раз в своей исто-
рии стал обладателем Кубка 

Европейской конфедерации во-
лейбола (ЕКВ). В драматичном 
финале, состоявшемся в турецкой 
Анкаре, белгородцы обыграли 
«Зираатбанк» — 3:2 (21:25, 24:26, 
28:26, 25:21, 15:11). 

Этот трофей, второй по значи-
мости в европейском клубном 
волейболе, впервые достался 
«львам» в 2009-м. Причем при 
немного схожих обстоятельст-
вах. Тогда команда третий подряд 
сезон проводила без титулов, и 
многие шептались о закате эры 
Геннадия Шипулина. Тогда Кубок 
ЕКВ разыгрывали в формате 
«Финала четырех», решающие 
игры состоялись в Афинах, а со-
перником по главному матчу 
оказался местный «Панатинаи-
кос». Соответственно, обстанов-
ка была жаркой в буквальном 
смысле слова — 18 тысяч грече-
ских фанатов жгли файеры прямо 
в зале, после матча устроили бес-
порядки на улице, полиция при-
менила слезоточивый газ, кото-
рый проник на арену прямо пе-
ред награждением. Но даже вся 
эта вакханалия российский клуб 
не испугала. Белгородцы верну-
лись домой с кубком, а одним из 
главных героев того тяжелейше-
го финала стал опытнейший Сер-
гей Тетюхин.

И вот девять лет спустя карти-
на почти повторяется. Впервые с 
чемпионского сезона 2012/13 

команда не попала в четверку 
сильнейших в суперлиге — при-
лично отыграв регулярный сезон 
и закончив его на второй пози-
ции, в первом же раунде плей-
офф белгородцы сенсационно 
проиграли кемеровскому «Куз-
бассу». А ранее уступили этому 
же сопернику в домашнем полу-
финале Кубка России. Соответст-
венно Кубок ЕКВ остался единст-

венным трофеем,  который 
«львы» могли завоевать в этом 
сезоне. А драматизма моменту 
добавило заявление капитана и 
многолетнего лидера «Белого-
рья» Сергея Тетюхина. 42-летний 
доигровщик на днях анонсиро-
вал завершение карьеры по окон-

чании этого сезона. Так что побе-
ждать «львы» должны были хотя 
бы ради него — человека, уже 
ставшего живой легендой отече-
ственного волейбола.

Формат Кубка ЕКВ с момента 
предыдущего триумфа в нем бел-
городцев изменился, и теперь 
финал состоит из двух матчей на 
площадке каждой из команд. 
Первый поединок прошел в Рос-
сии, и в нем хозяева паркета не 
оставили «Зираатбанку» вообще 
никаких шансов, выиграв все три 
партии легко и изящно. Но судь-
ба трофея все равно решилась в 
Анкаре, где на стороне турецкого 
клуба были еще 5,5 тысячи 
яростных болельщиков. На этот 
раз, к счастью, обошлось без 
файеров и слезоточивого газа, но 
в остальном было не менее труд-
но, чем в Афинах. 

«Зираатбанк» показал при 
своих зрителях совершенно иной 
волейбол. И первые две партии 
остались за хозяевами, у которых 
особенно хороши были польские 
легионеры Бартош Курек и Давид 
Конарский — 25:21 и 26:24. Куль-
минацией стал третий сет — в слу-
чае успеха в нем турки получали 
право на «золотую партию» и 
были к этому максимально близ-
ки. По ходу сета преимущество 
«Зираатбанка» достигало пяти 
очков, но белгородцы отыгра-
лись с матч-бола. А ключевой ро-
зыгрыш завершил Сергей Тетю-
хин. Именно его удар принес го-
стям победу в самой сложной 
партии — 28:26. Следующий сет 
получился уже чуть менее напря-

женным. Блок Николая Николова 
поставил точку — 25:21. И пусть 
счет в матче таким образом всего 
лишь сравнялся, игроки «Белого-
рья» уже имели право на бурную 
радость. Для победы в Кубке ЕКВ 
им было достаточно довести от-
ветную встречу до тай-брека, что 
команда с успехом и проделала. 
На кураже белгородцы выиграли 
и пятую партию — 15:11. 

Последний матч Сергея Тетю-
хина на международном уровне 
получился под стать всей его 
славной карьере. Драматичным, 
но со счастливым концом. Выиг-
ранный в Анкаре трофей стал для 
капитана «Белогорья» 36-м. Со 
сборной Тетюхин побеждал на 
Олимпийских играх в Лондоне, в 
Мировой лиге и на Кубке мира, 
выигрывал молодежные чемпио-
наты мира и Европы. На клубном 
уровне в коллекции Сергея четы-
ре триумфа в Лиге чемпионов и 
два в Кубке ЕКВ, по десять побед 
в чемпионате и Кубке России. 

ЦИФРА

320
МАТЧЕЙ 
в составе сборной России провел 
Сергей Тетюхин. Он набрал в них 
2488 очков 
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Футбол Итальянская столица всю ночь праздновала победу «Ромы» 
над «Барселоной» 

Римские каникулы 
«Барсы»

Артур Нанян

И
тальянская «Рома» 
сотворила главную 
сенсацию нынешнего 
р о з ы г р ы ш а  Л и г и 
чемпионов. Римляне 

выбили «Барселону» с Лионелем 
Месси, разгромив каталонцев на 
своем поле со счетом 3:0 в ответ-
ной встрече 1/4 финала. Первый 
матч завершился победой «сине-
гранатовых» (4:1), но за счет гола 
на выезде итальянцы вышли в по-
луфинал. 

Римляне праздновали этот 
исторический успех всю ночь. 
Причем речь идет как об игроках, 
так и о простых болельщиках. Сра-
зу после финального свистка ар-
битра Клемана Турпена все запа-
сные «Ромы» выбежали на поле, 
пока главный тренер команды Эу-
себио Ди Франческо, схватившись 
за голову, стоял у бровки. Было 
ощущение, что он просто не до 
конца осознавал, какой подвиг со-
вершили его футболисты. 

Больше всех радовался полуза-
щитник «Ромы» Раджа Наингго-
лан. Именно бельгиец первым вы-
ложил в Интернет видео из разде-
валки, где творилось форменное 
безумие: игроки пели, кричали, 
обливали друг друга водой. 

Не мог сдержать слез, пожа-
луй, главный герой римской ко-
манды в этом сезоне Эдин Джеко. 
Зимой он был очень близок к ухо-
ду из «Ромы», но в последний мо-
мент передумал. И не зря: именно 
босниец забил единственный мяч 
римлян неделю назад на «Камп 
Ноу», он же открыл счет в среду. 
Пока Наингголан и еще несколько 
игроков прыгали и пели, Джеко, 
стоя рядом, плакал от счастья. Это 
были слезы человека, которого те-

перь в Риме величают не иначе как 
«Второй император». После быв-
шего Франческо Тотти, разумеет-
ся.

А в это время тысячи фанатов 
«Ромы» буквально оккупировали 
центр Рима. Люди с красно-жел-
тыми шарфами вышли на все пло-

щади и улицы города. Многие из 
них не могли поверить в реаль-
ность произошедшего.

— Мы болели, как могли. Пока 
еще не до конца понимаю, что слу-
чилось. Я голос сорвал после тре-
тьего гола Маноласа! Я так никог-
да в жизни еще не радовался, — 

буквально кричал в микрофон 
один из фанатов «Ромы» во время 
интервью местному телевидению. 
— Теперь нам никто не страшен. И 
на работу я не собираюсь с утра 
выходить! Никто и не выйдет, мы 
будем праздновать!

 Практически из каждой проез-
жающей машины раздавались 
гудки, а несколько смельчаков за-
лезли на крышу одного из автобу-
сов. Ну а кульминацией вечера 
стал безумный поступок прези-
дента «Ромы» Джеймса Паллотты.  
Сразу после матча Паллотта от-
правился на центральную пло-
щадь города Пьяца-дель-Пополо, 
где собрались сотни болельщиков. 

Под радостные крики фанатов он 
взял… и нырнул в фонтан прямо в 
одежде. 

Отметим, что вторым полуфи-
налистом Лиги чемпионов стал 
обидчик московского «Спартака» 
английский «Ливерпуль». Мерси-
сайдцы во второй раз за неделю 
смогли обыграть лидера чемпио-
ната Англии «Манчестер Сити». В 
ответном гостевом поединке 
«красные» одержали волевую по-
беду 2:1, а по сумме двух матчей 
были сильнее — 5:1. 

Лига Европы
Сегодня станут известны все 

участники полуфинала Лиги Ев-
ропы. Теоретически среди них 
может оказаться и московский 
ЦСКА. Для этого армейцам пред-
стоит обыграть с крупным сче-
том на своем поле «Арсенал». 
Первый матч в Англии завершил-
ся победой лондонской команды 
со счетом 4:1. 

Откровенно говоря, шансов 
на итоговый успех у ЦСКА мало. 
Как знать, может, «красно-си-
них» вдохновит пример «Ромы». 
Но в отличие от римлян у армей-
цев нет исполнителей такого 
уровня как Джеко. Да и пробле-
мы с обороной  никуда не делись. 
Что наглядно показало дерби с 
«Динамо», проигранное армей-
цами со счетом 1:2.

Футболисты «Ромы» сотворили главную сенсацию этой Лиги чемпионов. Римляне впервые за 34 года сыграют в полуфинале самого престижного клубного турнира Европы.

Акцент

 На радостях президент «Ромы» 
Джеймс Паллотта прямо 
в одежде прыгнул в фонтан 
под радостные крики толпы

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 апреля, четверг, 
Матч ТВ
21.15 ЦСКА — «Арсенал». Прямая тран-
сляция.

Как обыграть Елену 
Остапенко, знает 
Дарья Касаткина, 
но она пропустит 
этот матч из-за трав-
мы ноги 

Подробнее читайте на сайте
rg.ru/sujet/5903

НОВОСТИ

Панарин
купил машину
у Ковальчука
УЕХАЛА 
К ДРУГОМУ 

Анна Бекетова

НАПАДАЮЩИЙ сборной Рос-
сии по хоккею Илья Ковальчук 
продал элитный автомобиль, по-
лученный за победу на Олим-
пийских играх в Пхенчхане, дру-
гому хоккеисту — форварду «Ко-
ламбус Блю Джекетс» Артемию 
Панарину.

Панарина даже не смутила за-
вышенная цена — 7,1 миллиона 
рублей вместо пяти, за которые 
машину можно купить в салоне. 
Ведь все деньги пойдут на бла-
готворительность. 

— Спасибо Артемию Панари-
ну, именно он купил машину, — 
написал Ковальчук в своем «Ин-
стаграме». — Детишкам здоровья!

Отметим, что Илья Ковальчук 
далеко не единственный, кто 
расстался с олимпийским подар-
ком. Так же поступила и фигу-
ристка Екатерина Боброва, заво-
евавшая на Играх-2018 «сере-
бро» в командном турнире. 
Часть денег Катя также отдаст на 
благотворительность. 

— Так как у меня есть автомо-
биль, я хочу расстаться с этой 
прекрасной призовой машиной, 
чтобы оказать поддержку там, 
где она очень нужна, — написала 
Боброва.

Пеле 
из-за травмы
не приедет 
на ЧМ-2018
ТУРНИР 
БЕЗ ВЕТЕРАНА 

Анна Козина

ЛЕГЕНДАРНЫЙ бразильский 
футболист Пеле, трижды побе-
ждавший на чемпионатах мира,  
не сможет приехать на ЧМ-2018, 
который пройдет в 11 городах 
России с 14 июня по 15 июля.

Как сообщает портал Goal.
com, 77-летнего ветерана футбо-
ла беспокоит повреждение спи-
ны, полученное ранее в апреле. 
Эта же травма, например, поме-
шала Пеле в понедельник вру-
чить клубу «Ботафого» трофей 
Лиги Кариока, послом которой 
он является.

А вообще серьезные пробле-
мы со здоровьем начались у Пеле 
в 2012 году: операция по коррек-
ции симптомов остеоартрита 
вызвала осложнения. В 2016 
году из-за плохого самочувствия 
экс-нападающий сборной Бра-
зилии даже отказался зажигать 
олимпийский огонь на церемо-
нии открытия Игр в Рио-де-Жа-
нейро. 

Однако за матчами чемпио-
ната мира лучший бомбардир в 
истории футбола (1281 гол  в 
1363 матчах) все равно будет 
следить и комментировать их на 
бразильском телевидении.

Московские
клубы назвали
новых 
гендиректоров
В «ДИНАМО»
ЗАМЕНЫ

Иван Ильин

ВАЛЕРИЙ Шанцев решением 
совета директоров вчера был на-
значен на должность генераль-
ного директора хоккейного клу-
ба «Динамо» (Москва). Экс-гу-
бернатор Нижегородской обла-
сти сменил на этом посту Сергея 
Федорова, написавшего заявле-
ние «по собственному жела-
нию».

Шанцев связан с «Динамо» 
очень давно — еще в 90-е он был 
коммерческим директором клу-
ба, входил в правление. Также 
Валерий Павлинович в период с 
1992 по 2006 год возглавлял Фе-
дерацию хоккея Москвы. 

Сергей Федоров, в свою оче-
редь, вчера был назначен гене-
ральным директором другого 
московского «Динамо» — фут-
больного. На этой должности он 
сменил Евгения Муравьева, уво-
ленного по инициативе работо-
дателя. К слову, Муравьева не 
просто «попросили на выход». 
Как сообщает официальный сайт 
клуба, «в настоящее время в ФК 
«Динамо-Москва» проходит 
внутренний аудит по результа-
там деятельности Евгения Мура-
вьева».

Судьба первого финального матча Еврокубка решилась 
в дополнительное время.

Большинство болельщиков «Ромы» 
отправились после матча в центр 
города.

A
P

Удар Сергея Тетюхина (номер 8) 
принес «Белогорью» победу в клю-
чевой партии финала.
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